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ПОВЕСТЬ О ДВУХ
ПОСТСОВЕТСКИХ ПРЕЗИДЕНТАХ

ПЕРВОСТЕПЕННАЯ
ЗАДАЧА – ДЕЦЕНТРАЛИЗАЦИЯ

«НОВЫЕ ПРАВЫЕ»
ПРЕДУПРЕЖДАЮТ
ПРАВИТЕЛЬСТВО

ВИНОДЕЛИЕ:ЭКСПОРТНЫЕ
ВОЗМОЖНОСТИ ДАЛЕКО
НЕ ИСЧЕРПАНЫ

НЕМЦЫ ОКАЗАЛИСЬ
САМЫМИ ЛЕНИВЫМИ
СРЕДИ ЕВРОПЕЙЦЕВ

ЛИГА БОЛЕЛЬЩИКОВ

ФУТБОЛА ГРУЗИИ
Таким умиротворенным,

как на вчерашней пресс-кон-
ференции,  Зураб Ногаиде-

У КАЗНЫ ПОЯВИЛИСЬ «ЛИШНИЕ» ДЕНЬГИ

ли, министр финансов, дав-
ненько не представал перед
журналистским корпусом.

Причина его хорошего
душевного состояния про-
яснилась с первых же ак-

кордов брифинга: в казне
появились дополнитель-
ные финансовые ресурсы.

Министр занят сейчас
делом, которое больше
всего соответствует его
функциональным обязан-
ностям – целевым распре-
делением «лишних» денег.

Финансовая ситуация
же выглядит следующим
образом. Поступления Го-
сударственного бюджета
за семь месяцев нынешне-
го года возросли, по срав-
нению с прогнозным пока-
зателем, на 107 процентов
– прибавка составила бо-
лее 60 миллионов лари.
109 процентов – таков рост
поступлений центрального
бюджета и грантов, при-
ведших к дополнительным
52 миллионам лари.

Такая позитивная ситуа-
ция привела к необходимо-
сти корректировки  в це-
лом бюджета-2004 – в сто-
рону его увеличения. Ран-
нее планировалось моби-
лизовать по итогам года
1,424,447.0 лари. По новому
проекту этот показатель
возрос на 230,583.0 лари и
составил 1,665,03.0 лари.

По словам Зураба Нога-
идели, изменения в бюд-
жете были вызваны рядом

факторов. Это – возрос-
шие налоговые и неналого-
вые поступления, начав-
шийся процесс приватиза-
ции крупных объектов, ук-
репление курса лари. Толь-
ко благодаря благоприят-
ной ситуации на валютном
рынке, приведшей к усиле-
нию национальной валюты,
прибавка в бюджет соста-
вит не меннее 20 милли-
онов лари. Укрепление кур-
са лари привело, кстати, к
уменьшению расходов на
обслуживание внешних
долгов и реализацию инве-
стиционных проектов.

Из дополнительно моби-
лизованных средств почти
91 миллион лари пойдет на
покрытие старых задол-
женностей. Только пенси-
онные задолженности со-
кратятся на 37,1 миллиона
лари. Средства пойдут
также на покрытие задол-
женностей в системах об-
разования, здравоохране-
ния, науки, культуры. Дол-
ги энергокомпаниям будут
сокращены на 15 милли-
онов лари, 3,7 миллиона
лари получат дипломати-
ческие представительства
за рубежом – из этих
средств будет покрыта так-
же накопившаяся задолже-

ность за членство Грузии в
международных организа-
циях.

Если говорить об отрас-
левом принципе распреде-
ления дополнительных фи-
нансовых ресурсов, то
приоритет здесь состави-
ли «силовики» - МВД полу-
чит 59,4 миллиона лари,
Минобороны – 24,6 милли-
она лари, Министерство
госбезопасности – 5,8
миллиона лари. Тем са-
мым выполняется обеща-
ние президента Грузии
Михаила Саакашвили уде-
лять максимальное внима-
ние укреплению оборонос-
пособности страны.

Впрочем, не позабыты
пенсионный фонд, энерге-
тика и дорожная инфра-
структура – эти секторы
получат соответственно
34,6 миллиона, 27,7 милли-
она и 20 миллионов лари.

Зураб Ногаидели под-
черкнул: «Мы выдержива-
ем темп роста бюджетных
поступлений, взятый в ян-
варе нынешнего года. Он
будет сохранен и впредь».

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

Продолжение
темы на 3-й стр

Президент Украины Лео-
нид Кучма и премьер-ми-
нистр Грузии Зураб Жвания
в ходе встречи в минувшее
воскресенье в Крыму обсу-
дили развитие межгосудар-
ственных двухсторонних от-
ношений.

Как сообщили РИА «Но-
вости» в пресс-службе гла-
вы Украинского государ-
ства, в ходе беседы сторо-
ны обменялись информа-
цией о внутриполитической
и экономической ситуации
в Украине и Грузии.

Также Кучма и Жвания
обсудили состояние и пер-
спективы торгово-экономи-

В Крыму состоялась встреча
Леонида Кучмы и Зураба Жвания

ческого сотрудничества.
Кроме того, были затрону-
ты вопросы взаимодей-

ствия стран в рамках ГУУ-
АМ и международной про-
блематики.

Госминистр Грузии по
вопросам урегулирования
конфликтов Георгий Хаинд-
рава подтвердил информа-
цию о готовящейся поезд-
ке премьер-министра Гру-
зии в Цхинвальский реги-
он и встрече с лидером
Южной Осетии Эдуардом
Кокойты.

По предварительным
данным, Жвания намерен
посетить Южную Осетию 4
августа.

Премьер – министр проведет встречу с Кокойты
В ходе встречи Жвания

с Кокойты будут обсужде-
ны вопросы урегулирова-
ния грузино-осетинского
конфликта, сказал Хаинд-
рава.

«Грузинский и осетинс-
кий народы не хотят проти-
востояния и конфликта.
Наглядный пример этому -
отсутствие хотя бы одного
случая противостояния
между грузинами и осети-
нами на бытовой почве за

последние напряженные
месяцы», - сказал журнали-
стам госминистр.

По его мнению, такое от-
ношение двух народов сви-
детельствует об отсут-
ствии конфликта между
грузинами и осетинами.

«Ни у кого нет права от
имени народа разжигать
конфликт и при этом гово-
рить, что действует в инте-
ресах и от имени своего на-
рода», - сказал Хаиндрава.

Обсуждаются вопросы дальнейшего
строительства нефтепровода

Баку-Тбилиси-Джейхан
Правительственная де-

легация Азербайджана во
главе с президентом Госу-
дарственной нефтяной
компании (ГНК) Натиком
Алиевым и президент
группы инвесторов нефте-
провода Баку-Тбилиси-
Джейхан (BTC-Co) Дэвид
Вудворд обсуждают в гру-
зинской столице вопросы
дальнейшего строитель-
ства нефтепровода Баку-
Тбилиси-Джейхан.

Как передает РИА «Но-
вости», вчера Алиев и Вуд-
ворд встретились с пре-
мьер-министром Грузии
Зурабом Жвания и секре-
тарем Совета нацбезопас-

ности Гелой Бежуашвили.
От официальных ком-

ментариев участники пере-
говоров отказались. Одна-
ко, как сообщили РИА «Но-
вости» источники в Госкан-
целярии, на встрече азер-
байджанская делегация по-
ставила вопрос о возобнов-
лении строительства бор-
жомского участка нефте-
провода, которое было при-
остановлено по требованию
Министерства охраны окру-
жающей среды и природ-
ных ресурсов Грузии из-за
ряда нарушений.

По мнению экологов, 16-
километровый участок неф-
тепровода Баку-Тбилиси-

Джейхан, проходящий че-
рез Боржомское ущелье,
требует от главных инвес-
торов проекта особого под-
хода к прокладке трубы.
Речь идет о сохранении
уникальной флоры и фау-
ны Боржоми, а также о со-
хранении целебных источ-
ников Боржоми.

Неделю назад Мини-
стерство охраны окружа-
ющей среды и природных
ресурсов Грузии приоста-
новило строительство
данного участка нефте-
провода из-за обнаружен-
ных экологических нару-
шений в процессе про-
кладки трубопровода.

Президент Грузии Миха-
ил Саакашвили вчера  при-
нял участие в заседании
правительства Аджарской
автономной республики в
Батуми. Выступая перед
членами правительства
автономии, президент за-
явил, что центральное ру-
ководство страны намере-
но также заняться решени-
ем накопившихся в регио-
не проблем.

«Аджарское прави-
тельство никогда не было
таким малочисленным,
но я уверен, что оно никог-
да прежде еще не было
укомплектовано такими
хорошими людьми. Мы
собираемся вместе с
вами заняться аджарской
проблематикой», - заявил
Михаил Саакашвили.

По его словам, в авто-
номии накопилось мно-
жество проблем. Михаил

Главная задача -
развитие инфраструктуры

и борьба с бедностью
Саакашвили выразил
удовлетворение первыми
шагами новых властей
Аджарии. «Главная зада-
ча правительства на дан-
ном этапе развитие инф-
раструктуры и борьба с
бедностью», - заявил Ми-
хаил Саакашвили.

По его словам, приори-
тетными направлениями
являются строительство
дорог, работа транспорта
и замена водопровода и
канализации в Батуми.

«Новый водопровод
обойдется в 22 миллиона
евро, однако даже если
нам придется использо-
вать для этого последние
копейки, он должен быть
построен, так как без во-
допровода, без канализа-
ции, без инфраструктуры
город не будет развивать-
ся», - заявил Михаил Саа-
кашвили.

Вчера в Тбилиси прибыл
глава инвестиционного
фонда Ротшильда, британ-
ский бизнесмен Натаниэль
Ротшильд. Позднее сын
лорда Джейкоба Ротшиль-
да намерен вылететь из
Тбилиси в Батуми, где нахо-
дится президент Грузии
Михаил Саакашвили, и про-
вести с ним переговоры.

В беседе с журналиста-
ми он заявил, что намерен
инвестировать капитал в
Грузии. «Я уже встречался

Действующий председа-
тель ОБСЕ министр иност-
ранных дел Болгарии Соло-
мон Пасси выразил глубо-
кую обеспокоенность в свя-
зи с дальнейшим ухудше-
нием ситуации в зоне гру-
зино-осетинского конфлик-
та за последние 48 часов,
что привело к жертвам. Об
этом «Новости-Грузия « со-
общили в понедельник в
пресс-офисе Миссии ОБСЕ
в Грузии.

Председатель ОБСЕ
срочно призывает обе сто-
роны прекратить враждеб-
ные действия и найти мир-
ное решение конфликта.
“Подобные действия могут
дорого стоить как для обе-
их сторон конфликта, так и
для безопасности во всем

Председатель ОБСЕ обеспокоен
регионе”, - заявил он.

Соломон Пасси призвал
грузинскую и югоосетинс-
кую стороны: незамедли-
тельно реализовать реше-
ния СКК по урегулированию
грузино-осетинского конф-
ликта от 2 июня и 15 июля
2004 года, в особенности
пунктов, касающихся сня-
тия незаконных блокпостов
и вывода вооруженных
формирований; незамед-
лительно вывести из зоны
конфликта все вооружен-
ные и полицейские форми-
рования, которые не выпол-
няют нормальных полицей-
ских функций, а также рас-
пустить местные “отряды
самообороны;  как можно
быстрее провести встречу
СКК для обсуждения мер по

дальнейшей демилитари-
зации региона; способство-
вать проведению в Цхинва-
ли встречи группы техничес-
ких экспертов по согласова-
нию мер для эффективно-
го контроля за ситуацией и
снижения напряженности.

Соломон Пасси также от-
метил, что он продолжит
внимательно следить за
ситуацией. Он вновь под-
твердил готовность органи-
зовать в Софии встречу на
высоком уровне для обсуж-
дения мер по урегулирова-
нию конфликта. “Подобная
встреча проводилась всего
лишь раз за всю историю
грузино-осетинского конф-
ликта. Сейчас самое время
провести такую встречу
еще раз”, - отметил он.

В Тбилиси прибыл Натаниэль Ротшильд
с некоторыми грузинс-
кими бизнесменами, и
есть интересные со-
вместные проекты. Я
не исключаю привле-
чения и других зару-
бежных инвесторов», -
цитирует бизнесмена
«Интерфакс».

В Тбилиси Рот-
шильд прилетел из
России, где он нахо-
дился с двухдневным
рабочим визитом в
Калмыкии.

Тбилисская электрорас-
пределительная компания
«ТЭЛАСИ» прекратила пода-
чу электроэнергии ряду
бюджетных организаций,
которые имеют долги за
потребленную электро-
энергию, а также тем
объектам, где компактно
проживают беженцы, в том
числе и гостинице «Иве-
рия». Об этом «Новости-
Грузия» сообщили в «ТЭЛА-
СИ».

В настоящее время за-
долженность в целом со-
ставила около 4 млн. лари,
из которых 579 тыс. 984
лари -  долг бюджетных
организаций, 2 млн. 768
тыс. 715 лари – долг за го-
сударственные льготы на
потребление электроэнер-
гии и 415 тыс 348 лари –
государственные льготы
для компактно заселенных
лиц.

На данном этапе «ТЭЛА-

Бюджетники
 остались без света

СИ» не собирается прекра-
щать подачу электроэнер-
гии в Госканцелярию и
Парламент Грузии. В обыч-
ном режиме будет рабо-
тать и Тбилисский метро-
политен.

«Мы считаем недопус-
тимым, чтобы год закон-
чился с большой задол-
женностью, потому что
практика такая есть. У нас
большие задолженности с
прошлых лет, и мы потре-
бовали, чтобы бюджет
рассчитался с нами по
всем позициям, по кото-
рым они сегодня должны»,
- заявили в компании.  

«ТЭЛАСИ» добросовестно
выполняет свои налоговые
обязательства перед Гос-
бюджетом, и, соответ-
ственно, компания требует
от министерств энергети-
ки и финансов выполнения
своих обязательств, отме-
чают в компании.

Акция протеста бывших
сотрудников дорожной поли-
ции проходит 2 августа у зда-
ния Верховного совета Аджа-
рии. Об этом сообщает гру-
зинская телекомпания «Рус-
тави-2».

Освобожденные с занима-
емых должностей в связи с
упразднением дорожной по-

Задержан криминальный авторитет
Сотрудники полиции задержали по обвинению в незаконном хранении оружия кри-

минального авторитета, 35-летнего жителя села Ахалсопели Кварельского района Рама-
за Мазанашвили по прозвищу “Сквинча”. Об этом «Новости-Грузия» сообщили в пресс-
центре МВД Грузии.

При обыске квартиры Мазанашвили полиция изъяла автомат системы “АКС” с обой-
мой и 25 боевыми патронами, пистолет системы “Макаров” с двумя обоймами и 20
патронами, а также два охотничьих ружья. Ведется следствие.

Бывшие сотрудники дорожной полиции
Аджарии требуют работу

лиции сотрудники требуют
встречи с находящимся в Ад-
жарии президентом Грузии, а
также представителями пра-
вительства автономии.

В акции протеста участву-
ют около 170 бывших поли-
цейских. Участники акции за-
являют, что патрульная поли-
ция, созданная на базе их

структуры, «укомплектована
случайными людьми, набран-
ными прямо с улицы».

Полицейские требуют
обеспечить их работой и за-
являют, что отбор кадров в
патрульную полицию должен
был проводиться на конкурс-
ной основе, сообщает теле-
компания.



 

 

Кого вам напоминает Владимир Путин?
Эксперты сравнивают российского пре-
зидента с множеством исторических
личностей: Петром Великим, Сталиным,
Наполеоном, генералами де Голлем, Пи-
ночетом и Сухарто. Но случай российс-
кого президента настолько необычен, что
подобные аналогии на самом деле не
проясняют его замыслов. Лишь сравне-
ние его с лидером, столкнувшимся с
теми же проблемами (коррумпирован-
ность чиновников, неплатежеспособ-
ность государства, этнический сепара-
тизм, дискредитировавший себя пред-
шественник, неэффективная политичес-
кая система, раздробленный лагерь ли-
бералов-западников) может помочь нам
понять причины нынешнего отхода Рос-
сии от демократии.

Есть постсоветский лидер, который имеет
дело с таким же наследием, что и Путин, и, как
это ни удивительно, действует во многом теми
же методами. Это новый президент Грузии Ми-
хаил Саакашвили, чья «революция роз» в про-
шлом году привела к отставке Эдуарда Шевар-
днадзе.

Многим на Западе Саакашвили, считаю-
щийся демократом и получивший образова-
ние в Америке, нравится гораздо больше, чем
Путин юрист, прошедший школу КГБ и счита-
ющийся автократом. Но именно поэтому срав-
нение стоит продолжить. Оно может навести
на мысль о том, что нам следует пересмотреть
свое мнение об одном из них или об обоих.
Президенты Путин и Саакашвили – политики
нового типа в бывшем СССР. Их связывает и
то, против чего они борются, и то, какие шаги
они предпринимают в этом направлении.

У Путина и Саакашвили есть главная цель:
восстановление власти центрального прави-

Грузия в зеркале зарубежной прессы

МОРСКОЙ БОЙ
Заявление властей Абхазии о прекращении

переговоров с Тбилиси последовало после
инцидента в прибрежных водах непризнанной
республики. В субботу военный катер служ-
бы береговой охраны Грузии, патрулировав-
ший прибрежные воды Абхазии, заметил ту-
рецкий сухогруз, который направлялся в Су-
хуми. Пытаясь задержать судно, командир
катера приказал открыть по нему огонь из
крупнокалиберного пулемета. Сухогруз полу-
чил повреждения, однако задержать его так и
не удалось.

Грузия уже несколько лет требует от всех
иностранных судов, заходящих в абхазские
порты, пройти предварительную проверку в
западногрузинском порту Поти. Тбилиси
объясняет эти требования необходимостью
воспрепятствовать переправке в Абхазию ору-
жия и наркотиков. За последние годы десятки
судов с турецким флагом, а также с флагами
других государств были задержаны в аквато-
рии Абхазии и доставлены в Поти. Некоторые
из них затем были оштрафованы и отпуще-
ны, а некоторые – конфискованы и проданы с
аукциона. До сих пор к серьезным последстви-
ям это не приводило.

Однако на сей раз в Сухуми бурно отреаги-
ровали на субботний инцидент. Премьер-ми-
нистр Рауль Хаджимба заявил, что Абхазия
выходит из переговорного процесса, объяснив
это решение тем, что, обстреляв сухогруз,
Грузия грубо нарушила договор о прекраще-
нии огня 1994 года.

Ответ из Тбилиси последовал незамедли-
тельно. Госминистр Грузии по урегулированию
конфликтов Георгий Хаиндрава заявил Ъ: «Ру-
ководству Абхазии стоит семь раз подумать,
прежде чем выйти из переговорного процес-
са». По словам господина Хаиндрава, реше-
ние Сухуми может привести к полному приос-
тановлению мирного процесса по урегулиро-
ванию грузино-абхазского конфликта.

В Тбилиси утверждают, что инцидент с суд-
ном никак не связан с договором о прекраще-
нии огня 1994 года. По заявлению департамен-
та по охране госграниц Грузии, экипаж сторо-

ГРУЗИЯ  ГОТОВА  НА  ВСЕХ

жевого судна действовал согласно законода-
тельству Грузии и не нарушал никаких между-
народных договоров. Кроме того, власти Гру-
зии заверяют, что будут и впредь препятство-
вать неконтролируемому проходу иностранных
судов в абхазские порты. Это означает, что ни
Тбилиси, ни Сухуми отступать не собирают-
ся.

ОКО ЗА ОКО
Новое обострение отношений между Тби-

лиси и Абхазией совпало с эскалацией конф-
ликта между властями Грузии и руководством
Южной Осетии. В ночь на воскресенье сразу
в нескольких селах этой непризнанной рес-
публики произошли вооруженные инциденты.

Власти Южной Осетии обвинили Тбилиси
в минометном обстреле южной части Цхин-
вали. А глава грузинского МВД Ираклий Ок-
руашвили заявил вчера, что в результате ин-
цидента у села Приси два грузинских полицей-
ских ранены, шесть жителей Южной Осетии
погибли. По его словам, в ночь на воскресе-
нье имела место такая же ситуация, как и на-
кануне, когда, как сказал министр, предста-

вители южноосетинских силовых структур
напали на грузинское село Тамарашени и от-
крыли огонь. Глава грузинского МВД предуп-
редил: «Мы не намерены мириться с выход-
ками Южной Осетии. Каждый раз, когда юж-
ноосетинская сторона откроет огонь, мы от-
ветим адекватно».

Кроме того, Ираклий Окруашвили заявил,
что Грузия пока не будет снимать свой поли-
цейский пост в селе Тамарашени недалеко от
Цхинвали. Накануне на заседании смешанной
контрольной комиссии по урегулированию
конфликта в Южной Осетии с участием пред-
ставителей ОБСЕ и при посредничестве Рос-
сии Тбилиси и Цхинвали, казалось, достигли
соглашения о том, что в грузинском селе Та-
марашени, примыкающем к Цхинвали, вмес-
то грузинской полиции должны быть разме-
щены посты трехсторонних миротворческих
сил – с участием российских, грузинских и
осетинских миротворцев.

Однако уже после заседания комиссии гла-
ва МВД Грузии заявил, что готов отдать при-
каз о выводе грузинских полицейских из Та-
марашени, только «если будет гарантирова-
на безопасность местного грузинского насе-
ления». Грузия требует установления испыта-
тельного срока, чтобы убедиться в непредв-
зятости трехстороннего миротворческого кон-
тингента, то есть осетинских и российских
миротворцев. Грузинская сторона потребова-
ла также разместить на взаимной основе трех-
сторонние миротворческие посты в некоторых
осетинских селах. И наконец, Грузия категори-
чески отказывается убрать посты финансовой
полиции на административной границе Юж-
ной Осетии с другими регионами Грузии, мо-
тивируя свой отказ необходимостью борьбы
с контрабандой.

Все эти требования Тбилиси наверняка
окажутся неприемлемыми для осетинской и
российской сторон. И это уже породило опа-
сения, что дальнейшая эскалация грузино-
осетинского конфликта может привести к но-
вой войне между Тбилиси и Цхинвали при
неизбежном участии России.

В субботу министр обороны Грузии Георгий

Барамидзе заявил в интервью телекомпании
«Мзе»: «Грузия готова к войне и никому не со-
ветует ее начинать». Министр добавил, что
Грузия готова «дать ответ на любую вооружен-
ную провокацию, в том числе и тем, кто пред-
ставляет российскую сторону».

       
«ГРУЗИЯ НЕ ГЕРМАНИЯ»

Впрочем, источники Ъ в Тбилиси утверж-
дают, что новый вооруженный конфликт не-
выгоден Грузии. Войны не хочет прежде всего
сам президент Михаил Саакашвили. Воору-
женный конфликт перечеркнет все его планы
по восстановлению грузинской экономики и
улучшению материального положения насе-
ления, что было одним из главных предвыбор-
ных обещаний президента. Кроме того, война
в непосредственной близости от трубопрово-
дов из Каспийского бассейна через Грузию в
Европу вряд ли придется по душе Западу. И
наконец, исход войны для Тбилиси непредс-
казуем – с учетом мощной поддержки, кото-
рой пользуются и Южная Осетия, и Абхазия
со стороны России. В Тбилиси также счита-
ют, что война в Закавказье невыгодна и Рос-
сии, поскольку она полностью дискредитиро-
вала бы миротворческие усилия Москвы.

Поэтому Грузия не склонна сжигать все мо-
сты. В конце июля ближайший соратник пре-
зидента Саакашвили премьер Зураб Жвания,
будучи в Киеве, заявил, что «новые грузинс-
кие власти пытаются добиться того, чего ни-
как не смог добиться Эдуард Шеварднадзе»,–
улучшения отношений с Россией. И в подтвер-
ждение своих слов господин Жвания вновь
призвал Россию принять участие в привати-
зации стратегических объектов Грузии – пор-
тов и энергостанций. Премьер также заявил,
что российские военные базы – это «анахро-
низм, мешающий развитию двусторонних
отношений», и предложил создать совмест-
ный антитеррористический центр вблизи Тби-
лиси. По данным Ъ, Грузия готова пойти даже
на то, чтобы антитеррористический центр был
оснащен не только тяжелой техникой, но и
авиацией и там служили несколько тысяч рос-
сийских военнослужащих.

Однако Москва выступает против увязыва-
ния создания антитеррористического центра
с ликвидацией своих военных баз в Ахалкала-
ки и Батуми. Кроме того, Россия требует от
Грузии зафиксировать в двухстороннем дого-
воре обязательство Тбилиси не размещать на
грузинской территории иностранные военные
базы. Грузия же считает такой способ реше-
ния проблемы унизительным для суверенно-
го государства и предлагает иной вариант –
заявление президента Грузии (например, с
трибуны ООН) о неразмещении иностранных
баз на грузинской территории.

Но такой вариант неприемлем уже для
Москвы. По данным Ъ, глава российского
МИДа Сергей Лавров в ходе одной из недав-
них встреч с грузинскими представителями
заявил, что, мол, когда советские войска вы-
водились из Восточной Германии, тоже были
определенные декларации, а нужны были твер-
дые юридические гарантии, закрепленные в
договорах.

Этот аргумент в Тбилиси сочли оскорби-
тельным. Высокопоставленный сотрудник
МИД Грузии посетовал корреспонденту Ъ:
«Можно подумать, что, как и Германия, Грузия
начала агрессивную войну против России,
потерпела в этой войне поражение, была ок-
купирована и поэтому сейчас Россия имеет
право ставить определенные условия в связи
с выводом своих войск. Не может же быть ни-
каких параллелей между взаимоотношения-
ми Германии и СССР, с одной стороны, и Гру-
зии и России – с другой».

В остальном в Тбилиси, похоже, готовы к
компромиссу. Источник в ближайшем окру-
жении Михаила Саакашвили подтвердил Ъ
готовность Грузии трансформироваться в
федеративное государство и предоставить
Абхазии и Южной Осетии права субъектов
федерации, заключив с Цхинвали и Сухуми
специальные договоры о разграничении пол-
номочий. А главное, Тбилиси готов признать
за Россией роль гаранта федеративного уст-
ройства Грузии. Однако Москва не спешит с
ответом.

КоммерсантЪ

Васил МАГЛАПЕРИДЗЕ, председатель пар-
ламентской комиссии по восстановлению тер-
риториальной целостности Грузии, – «Новым
Известиям»

– Стрельба в зоне грузино-осетинского кон-
фликта продолжается. Кто же стреляет? Сто-
роны обвиняют друг друга.

– Территория, на которой это происходит,
неконтролируемая. А бесконтрольность со-
здает заповедник для разного сорта крими-
нала, который, как известно, не имеет наци-
ональности. Президент Грузии Михаил Саа-
кашвили приказал подразделениям внут-
ренних войск, которые защищают в зоне кон-
фликта грузинские села, не открывать

Формально нынешний конфликт вокруг Аб-
хазии и Южной Осетии вызван попытками Тби-
лиси вернуть в свое лоно эти отколовшиеся рес-
публики, чему Сухуми и Цхинвали, естествен-
но, противятся всеми силами. И главный приз в
этом противостоянии контроль над Абхазией и
Южной Осетией. Однако истинная цена вопро-
са событий в Закавказье, судя по всему, намно-
го выше.

То, что происходит сегодня вокруг Абхазии и
Южной Осетии это не только битвы за Сухуми и
Цхинвали, которые ведут грузинские власти с ру-
ководством самопровозглашенных республик.
Это прежде всего битва за Грузию, причем не в
смысле восстановления ею своей целостности,
а с точки зрения контроля над ней. И одним из
главных участников этой битвы является Россия.

В свое время ведущий американский полито-
лог Збигнев Бжезинский советовал руководству
США: ни в коем случае нельзя позволить России
поставить под свое влияние Украину без Киева
Москва никогда не сможет восстановить конт-
роль над бывшей советской империей. В извес-

В зоне грузино-осетинского конфликта по-
явились первые жертвы. По данным главы
МВД Грузии Ираклия Окруашвили, в ночь на 1
августа в ходе перестрелки с осетинской сто-
роны погибли шесть человек. Ранены один
грузинский полицейский и мирный житель.
Значит ли это, что война началась?

Как сообщил «РГ» начальник генштаба воо-
руженных сил Грузии Гиви Иукуридзе, регу-
лярные войска в конфликт пока не вмешива-
ются, и желательно, чтобы этого не произош-
ло и впредь. Он воздержался от прогноза со-
бытий в конфликтной зоне, но заметил, что
«осетинские вооруженные подразделения во
многом уступают регулярным войскам Гру-
зии». Речь идет о шести батальонах, подго-
товленных военными специалистами США.
«Мы вмешаемся в конфликт тогда, когда это
решат политики», - заявил Иукуридзе.

Судя по всему, политики решают пробле-
му весьма своеобразно: затягивают узел, рас-
путать который будет практически невозмож-
но - разве что разрубить. При этом обе сторо-
ны утверждают, что война им не нужна, и все
спорные вопросы подлежат решению за столом
переговоров. Но не успели политики решить
одну из проблем в ходе заседания смешанной
контрольной комиссии по грузино-осетинскому
урегулированию, которое состоялось в Цхинва-
ли 31 июля, как в конфликтной зоне вновь нача-
лась стрельба, в том числе из крупнокалиберных
орудий.

Впрочем, в данном случае «провокация» - по-
нятие растяжимое, очень удобное и, в принципе,
ни о чем не говорящее. Некоторую ясность в него
внес Командующий смешанными миротворчес-
кими силами в зоне грузино-осетинского конф-
ликта Святослав Набздоров. По его мнению, про-
вокации, то есть дестабилизация обстановки в
конфликтной зоне, устраивают грузинскую сто-
рону, чтобы продемонстрировать: российские
миротворцы обстановку не контролируют. «Пока
грузинская полиция не уйдет с объездной доро-
ги, стрельба будет продолжаться», считает он.

«Мы не намерены мириться с выходками Юж-
ной Осетии, и каждый раз, когда она откроет

ЦЕНА ВОПРОСА: ГРУЗИЯ СЕГОДНЯ ИМЕЕТ ДЛЯ РОССИИ
НЕ МЕНЬШЕЕ ЗНАЧЕНИЕ, НЕЖЕЛИ УКРАИНА

тном смысле Грузия сегодня имеет для России
не меньшее значение, нежели Украина.

Сохранив влияние над Тбилиси, Москва с уче-
том стратегического партнерства с Арменией
сможет контролировать не только Закавказье. В
этом случае и Центральная Азия, где в последнее
время значительно усилилось политическое и
военное присутствие США, в будущем почти
неизбежно вернется в орбиту российского вли-
яния. Ибо, не получив альтернативного российс-
кому пути для экспорта своих стратегических
ресурсов на Запад (коим в первую очередь явля-
ется нефтепровод Баку-Тбилиси-Джейхан), цен-
тральноазиатские республики вместе с Азербай-
джаном вынуждены будут рано или поздно сно-
ва попроситься под московский «зонтик». А с воз-
вращением под свой контроль Центральной Азии
и Закавказья восстановление бывшей советской
империи, пусть и на каких-то иных принципах,
больше не будет для Москвы такой уж утопи-
ческой целью. И наоборот — утрата Москвой
эффективных рычагов влияния на Тбилиси прак-
тически обессмыслит российское военное при-

сутствие в Армении, приведет к ослаблению ее
позиций во всем Закавказье и окончательно по-
хоронит идею о возвращении былого влияния в
Центральной Азии.

Сохранить свое влияние в Грузии Москва, по-
хоже, рассчитывает прежде всего через непод-
контрольные Тбилиси республики. Она позволи-
ла президенту Саакашвили триумфально выиг-
рать битву за Батуми и рассчитывала на взаим-
ность скажем, на отказ Тбилиси от требований о
выводе российских баз с грузинской территории.
Но Михаил Саакашвили не стал возвращать Рос-
сии аджарский долг, решив сходу взять под свой
контроль Южную Осетию. И в случае быстрого
успеха он бы значительно уменьшил возможно-
сти России вести торг вокруг Абхазии, а этого
Москве очень бы не хотелось допустить.

В битве за Грузию для России есть и еще одна
крупная ставка. Если в Москве возьмет верх ли-
ния на удержание Тбилиси любой ценой, в мире
это неизбежно будет расценено как возвраще-
ние Россией имперских амбиций бывшего СССР.

КоммерсантЪ

«ГРУЗИНСКИХ ПОЛИЦЕЙСКИХ ВЫНУДИЛИ СТРЕЛЯТЬ»

В ОЖИДАНИИ НОВОЙ КАВКАЗСКОЙ ВОЙНЫ

огонь, мы будем адекватно отвечать», - заявил
вчера со своей стороны журналистам Ираклий
Окруашвили.

Некоторые грузинские эксперты считают, что
в воздухе носится запах большой кавказской
войны.

Ожидается, что на текущей неделе с Кокой-
ты встретятся заместитель госминистра Грузии
по вопросам урегулирования конфликтов Ге-
оргий Хаиндрава и грузинский премьер-ми-
нистр Зураб Жвания. Наблюдатели от этой
встречи не ждут ничего обнадеживающего.
Ведь позиция Грузии совершенно однозначна:
Южная Осетия должна вернуться в состав стра-
ны. По выражению Саакашвили, «как реки не
потекут вспять, так Южная Осетия не присое-
динится к России».

В свою очередь Кокойты твердо стоит на сво-
ем: «Народ Южной Осетии давно и путем рефе-
рендума решил, с кем ему жить». Противостоя-
ние, которое уже перерастает в войну, может,
вероятно, остановить только Россия.

Российская газета

ПОВЕСТЬ О ДВУХ ПОСТСОВЕТСКИХ ПРЕЗИДЕНТАХ
тельства. Хотя Россия велика, а Грузия мала,
оба президента считают свои страны особен-
но уязвимыми для распада и хаоса. Отсюда их
попытки обуздать полусуверенных региональ-
ных лидеров. Путин и Саакашвили стремятся
заставить государственные институты рабо-
тать. Они знают, что правительство не в состо-
янии собирать налоги и выполнять многие дру-
гие свои функции. Оба президента сделали
отправной точкой борьбу с коррупцией и нача-
ли соответствующие кампании, не останавли-
ваясь перед арестами людей из окружения
своих предшественников.

Эта стратегия «метлы» изменила политичес-
кий ландшафт в обеих странах. Восхищение
обоими президентами приобретает черты
культа, особенно среди молодежи. Политичес-
кие коалиции, которые они возглавляют, име-
ют так много мест в парламентах, что они уже
не являются механизмом сдерживания испол-
нительной власти. Многие наблюдатели обес-
покоены тем, что Россия и Грузия имеют склон-
ность к традиции сильного руководства. Кри-
тики указывают на явные злоупотребления по-
пулярностью президента – от закононадельно-
го усиления исполнительной власти до давле-
ния на СМИ с целью ограничить критику пра-
вительства. На Путина и Саакашвили ворчат
правозащитные организации и наблюдатели
Европарламента, но оба они блестяще разви-
вают отношения с западными правительства-
ми, и критика извне не оказывает на них дли-
тельного воздействия.

Короче говоря, в обеих странах некогда де-
зинтегрированная политическая система се-
годня вращается вокруг одного человека. Пре-
зиденты Путин и Саакашвили являются един-
ственными постсоветскими политическими
лидерами, завоевавшими подлинную популяр-
ность и начавшими восстановление институ-

циональных инструментов, необходимых им
для проведения в жизнь своих программ, и при
этом оба сохранили свои позиции на между-
народной арене.

Некоторые черты обоих президентстских
правлений ставят черьезную проблему всей
постсоветской политики: неизбежно ли проти-
воречие между созданием эффективного го-
сударства и строительством реальной демок-
ратии? Путин хочет заставить нас поверить
именно в это. Но прежде чем мы примем его
аргумент, есть смысл еще немного продолжить
сравнение между Путиным и Саакашвили.
Потому что помимо сходств, есть и огромные
различия, которые указывают на слабость по-
зиции Путина.

Так, несмотря на то, что оба президента пол-
ны решимости бороться с коррупцией, атаку-

ют они ее с разных направлений. Саакашви-
ли считает коррупцию проблемой, которую
можно решить, поставив государственные уч-
реждения под эффективный правовой конт-
роль. Подход Путина заключается в ослабле-
нии тех, кто находится вне государственных
структур и оказании на них влияния. Его боль-
ше беспокоят бизнесмены, дающие взятки,
чем чиновники, которые их вымогают. Это
различие имеет большое значение. Усиливая
государственную бюрократию, прежде чем ее
реформировать, Путин дает ей больше воз-
можностей для злоупотреблений властью, а
в долгосрочной перспективе, возможно, зат-
рудняет ее реформирование. Он укрепляет
собственное положение, но ослабляет поли-
тический плюрализм.

Два президента создали разные политичес-
кие движения. Правящая коалиция Саакашви-
ли – это блок, включающий в себя всех сторон-
ников реформ: в него входят практически все,
кто принимал участие в модернизации Грузии
по западному образцу. Саакашвили сохраняет
коалицию, постоянно подтверждая свою при-
верженность реформам. Коалиция Путина ос-
нована только на власти. Реформаторы в его
окружении изолированы от политической
базы: покидая правительство, они оказывают-
ся не у дел. «Единая Россия» является самой
успешной с советских времен правящей парти-
ей, но у ее членов нет ничего общего, кроме
покровителя. Если коалиция распадется, от нее
ничего не останется. Конечно, альянс Саакаш-
вили тоже может распасться. Но если это про-
изойдет, останутся более мелкие партии – дви-
жущая сила действующей демократии.

Наконец, личный стиль каждого из прези-
дентов совсем по-разному меняет облик поли-
тики страны. Саакашвили, более одаренный в
смысле стиля и темперамента, уверен, что

может доминировать в открытых дебатах и со-
стязании, и не боится их. Он выказывает сме-
лые точки зрения, опирается на настроения в
обществе и иногда вступает в открытую конф-
ронтацию со своими оппонентами. Его метод
– или даже, пожалуй, мистическая сила – зак-
лючается в доверии народа. Конек Путина – это
власть как таковая. Он бы не ворвался в парла-
мент во главе толпы, «вооруженной розами»,
как это сделал Саакашвили, не поднялся бы на
танк, чтобы остановить путч. Он демонстриру-
ет свое господство, не включаясь в обществен-
ные драмы, а персонифицируя бюрократичес-
кую власть.

Путин начинает свой второй президентский
срок, и различия между ним и Саакашвили
указывают на главные препятствия для разви-
тия в России подлнной демократии. Российс-
кое государство восстанавливается ценой по-
тери политического плюрализма. Движение к
реформам тормозится ради планов реформа-
торов. Путин иногда намекает на то, что видит
недостатки этой системы и хочет больше похо-
дить на Саакашвили. Не он ли говорил во вре-
мя инаугурации, что решить проблемы России
невозможно, если власть сосредоточена в ру-
ках одного человека? Не он ли утверждал, что
перетрясет бюрократию во время своего вто-
рого срока? Не он ли давал Центризбиркому
указания о необходимости большего количе-
ства партий?

Может быть, цели Путина и в самом деле
таковы. Но пока он подчинил их порядку, ста-
бильности и бюрократической власти. Он прав
в том, что строить сильное государство на де-
мократической основе трудно. Но он ошибает-
ся, полагая, что реальных моделей для этого
нет. На самом деле такая модель находится
совсем рядом.

The Wall Street Journal  

огонь, что они и выполняют. Грузинские по-
лицейские не открыли огонь даже тогда, ког-
да их брали в плен (в середине июля. – Ред.).

– Однако на днях в направлении Цхинвали
все же были сделаны выстрелы.

– Это была крайняя мера. Потому что до
этого огнем с осетинской стороны в грузинс-
ком селе были разрушены дома, ранены
люди. Солдаты внутренних войск были вынуж-
дены защищать своих граждан, это их прямая
обязанность. Если бы не было этого отпора,
то люди бежали бы из своих домов, и тогда
это переросло бы в открытый конфликт.

– Есть ли надежда, что благодаря совмест-
ным блокпостам и миротворцам зона конф-

ликта со временем вновь окажется под конт-
ролем?

– Будем надеяться. Хотя окончательно ста-
бильность в регионе установится лишь тогда,
когда грузинское государство само будет кон-
тролировать свою территорию.

– Видимо, этим объясняется и решение
министра внутренних дел Грузии Ираклия Ок-
руашвили не сворачивать грузинский блок-
пост у села Тамарашени?

– Естественно, этот блокпост будет пока со-
хранен. Мы не можем допустить существова-
ние бесконтрольных зон, которые, между про-
чим, опасны не только для Грузии, но и для ее
ближайших соседей.





 

Нет, мы все, конечно, знаем, что означа-
ет это понятие,  на себе испытали, что сто-
ит за ним. Но отныне  слово «секвестр» не
будет употребляться в нашем обиходе, так
как, в соответствии с представленным в
парламенте законопроектом « О государ-
ственном бюджете 2004 года»,   запланиро-
ванный дефицит бюждета  уменьшится на
36 миллионов лари благодаря дополнитель-
но привлеченным средствам.

Контроль за  исполнением главного фи-
нансового плана страны Международный
Валютный фонд поручает Парламенту Гру-
зии. Львиная доля  бюджета будет затра-
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А  ЧТО  ТАКОЕ  «СЕКВЕСТР»?
чена на реформу правоохранительных ве-
домств и повышение обороноспособности
страны. Бюждет правоохранительных
структур возрастет в общей сложности до
76 миллионов лари. Министерство оборо-
ны получит дополнительно 25 миллионов
лари, МВД – 45 миллионов, Министерство
госбезопасности - 6 миллионов лари, сис-
темы юстиции и прокуратуры - по 2 милли-
она лари.

Для правительства  по-прежнему остает-
ся приоритетным распределение дополни-
тельных доходов для покрытия задолженно-
стей.  Педагогам и пенсионерам  оно наме-

рено выплатить задолженность за один ме-
сяц.  Планируется  на 5 миллионов лари
уменьшить задолженность перед  работни-
ками сферы  науки и образования. Долг
наших посольств перед международными
организациями будет покрыт на 4 милли-
она лари. Самая большая «доля» из госу-
дарственного бюджета досталась Мини-
стерству энергетики, которое из дополни-
тельных сумм получит 27,8 миллион лари.
В результате увеличения параметров бюд-
жета Министерство труда, здравоохранения
и социальной защиты получит 29 милли-
онов лари, а Министерство сельского хозяй-

ства и продовольствия -  лишь 1 миллион
500 лари.

Депутаты решили начать обсуждение за-
конопроекта  на заседаниях комитетов и
фракций. Будет проведено и пленарное за-
седание, на котором избранники народа
рассмотрят основные параметры главного
финансового плана страны.

   По словам парламентариев, законода-
тельный орган во время принятия скоррек-
тированного варианта бюджета  не наме-
рен создавать какие-либо барьеры испол-
нительной власти.

Лили ГАБАШВИЛИ

По распоряжению президента Грузии от  22
июля 2004 года создана Комиссия по эффек-
тивному управлению и реформе территори-
ального обустройства. В ее состав вошли как
представители властей, так и независимые
эксперты.  Возглавил комиссию Михаил Саа-
кашвили.

Вот что рассказал корреспонденту «СГ»  член
Парламента Грузии,  заместител председате-
ля комиссии Вано Хухунаишвили.

- Вопрос, который мы рассматриваем,
очень важен. Кроме того, довольно сложный,
поскольку нам досталось тяжелое наследие
советской эпохи. Что имеется в виду? У нас
чуть ли не самое централизованное управле-
ние в мире. И поэтому необходимо как можно
скорее начать процесс децентрализации, т. е.
передачи центральными властями определен-
ных полномочий, компетенций и соответству-
ющих ресурсов руководству сравнительно
более низкого уровня. Следует решить и про-
блему территориального обустройства, и воп-
рос  концентрации центральной власти.

Удивительно, но факт:  в Конституции Гру-
зии  до сих пор нет отдельной статьи,  опреде-
ляющей модель территориального устройства
страны. В общих положениях основного зако-
на, принятого, как известно, в 1995 году, отме-

ПЕРВОСТЕПЕННАЯ ЗАДАЧА – ДЕЦЕНТРАЛИЗАЦИЯ
чается, что государственно-территориальное
устройство Грузии будет определено Консти-
туционным законом на основе принципа раз-
граничения полномочий после полного восста-
новления территориальной целостности стра-
ны. И это я считаю в корне неправильным, так
как нельзя  допускать, чтобы существующие в
Абхазии или Южной Осетии проблемы меша-
ли развитию реформ в  нашей стране.  Люди
должны участвовать не только в формирова-
нии так называемой  глобальной политики, как
то избрание президента или парламента, но
и регулировать другие, не менее важные, воп-
росы. Это также  одно из проявлений демок-
ратии.

 Конституция Грузии, как известно, предус-
матривает право на  самоуправление. Одна-
ко, к сожалению, и в этой области мало что
сделано. Не существует административно-
территоиальных ведомств, а на деле есть
лишь несколько несовершенных законода-
тельных актов.  Среди них -  принятый в 1997
году Закон “Об управлении и местном само-
управлении”. В одном и том же  документе го-
ворится о самоуправлении и  осуществлении
центральными властями своих полномочий на
всех уровнях власти, что, понятно, является
несовместимым.  Самоуправление  должно

быть  четко выражено. Соответствующие орга-
ны  власти следует  обеспечить  финансовы-
ми, материальными, имущественными  ре-
сурсами для того, чтобы  они могли добросо-
вестно служить своему  народу.

 К сожалению, многие принципы  самоуп-
равления, которые  признаны Европейской
хартией и апробированы во многих странах
мира, у нас  грубо нарушаются. В Грузии су-
ществует несколько десятков местных бюд-
жетов, у которых фактически нет никаких соб-
ственных средств, и все их расходы покрыва-
ются из центра.   Кроме этого, к  советской
системе управления, которая пока еще ра-
ботает,  добавилась новая  – региональные
власти,  представленные назначенными пре-
зидентом краевыми администрациями.
Функции между  районной, центральной вла-
стями и краевыми администрациями не рас-
пределены и четко не разграничены. Все это
и привело к хаосу и неразберихе. Действую-
щая система управления  является неопти-
мальной и неэффективной, а  по экономи-
ческим (да и моральным!) соображениям –
она  убыточная и в значительной степени спо-
собствует созданию коррумпированной сре-
ды. Поэтому в повестку дня встал вопрос ре-
формирования государственного обустрой-

ства.  Конечно, какая-либо, отдельно взятая,
ветвь власти  или организация не сможет
самостоятельно завладеть инициативой и
разработать предложения по основным
принципам и масштабам реформы. Для ее
осуществления очень важно достичь един-
ства мнений общества и власти.  Поэтому при
Президенте Грузии  была создана государ-
ственная комиссия с довольно представи-
тельным составом. В нее входят президент
Грузии, депутаты парламента,  государствен-
ный министр Зураб Меликишвили, главы
различных министерств, представители не-
правительственного сектора.

Сегодня мы не говорим о какой-либо конк-
ретной модели или отдельном  направлении.
Нам в этом плане предстоит еще немало по-
работать. В течение месяца комиссия долж-
на представить президенту конкретные пред-
ложения  о мероприятиях по проведению ре-
форм, осуществлять мониторинг процесса
децентрализации системы управления.

Большой интерес к этой проблеме прояв-
ляют наши зарубежные коллеги. Убежден,
скоро  мы увидим  конкретные значительные
результаты проведенной работы.

Лили ГАБУНИЯ

Вчера на пресс-конференции предсе-
датель парламентской фракции «Правая
оппозиция: Промышленники - Новые»
Давид Гамкрелидзе поделился с журна-
листами впечатлениями о своей поезд-
ке в США. Он стал участником сразу двух
мероприятий, которые проходили в кон-
це июля в Бостоне. Это народный съезд
Демократической партии и Междуна-
родный форум политических лидеров.
Гамкрелидзе сказал, что в Бостон из Гру-
зии были приглашены также президент
Михаил Саакашвили, премьер Зураб
Жвания и председатель парламента
Нино Бурджанадзе. Однако по причине занято-
сти они не смогли принять приглашение. «Было
бы хорошо, если бы из Грузии прибыла более
представительная делегация. Это, безусловно,
послужило бы на пользу стране», -  подчеркнул
он.

В Бостоне Гамкрелидзе провел встречи с ли-

«НОВЫЕ ПРАВЫЕ» ПРЕДУПРЕЖДАЮТ ПРАВИТЕЛЬСТВО
дерами Демократичес-
кой партии, которые,
по его словам, в случае
победы на президент-
ских выборах Джона
Керри займут в прави-
тельстве США руково-
дящие посты.

- Конечно же, для
меня  важно, какую
внешнюю политику со-
бирается проводить
команда демократов в
случае победы ее лиде-

ра на предстоящих выборах. Какова ее позиция
в вопросах безопасности, экономики и демок-
ратических ценностей. Кстати, это первая пред-
выборная кампания в США, в которой особо ак-
центируется внимание не на внутренней, а на
внешней политике и вопросах безопасности, -
сказал Гамкрелидзе.

Он выразил убеждение, что участие в фору-
ме большого числа политиков со всего мира
свидетельствует о том, насколько важна для
этих стран политика, которую США будут про-
водить в ближайшие четыре года.

Что же касается Грузии, то ее членство в НАТО
приемлемо для  демократов. Более того, они
обещали поддержать нашу страну в вопросе ре-
шения проблемы территориальной целостнос-
ти. Зафиксировали они свою позицию и вокруг
событий в Цхинвальском регионе: само обсуж-
дение вопроса принадлежности Южной Осетии
какой-либо другой, кроме Грузии, стране для них
неприемлемо. Для решения проблемы реко-
мендуются лишь мирные пути.

Вместе с тем Гамкрелидзе проинформиро-
вал журналистов и о том, что до США доходит
«тревожная информация» о нарушении здесь
прав человека. Есть сведения и  о проблемах,
связанных с бизнес-структурами.

- Особенно же американцев тревожат их ин-

вестиции. Один из последних примеров - это
остановка строительства нефтепровода Баку-
Тбилиси-Джейхан... Я хочу предупредить пра-
вительство, чтобы оно не повторяло ошибок
Звиада Гамсахурдиа и Эдуарда Шеварднадзе,
когда они поступились интересами нашего
стратегического партнера - США.  Исходя из
этого, я рекомендую правительству Грузии ре-
шить возникшие проблемы с нефтепроводом
и способствовать скорейшему завершению его
строительства. Кроме этого, выполнять обяза-
тельства по защите прав человека, демокра-
тических ценностей, развитию рыночной эко-
номики и верховенства закона. В противном
случае, для нас не  исключены серьезные про-
блемы с США, и не только. На фоне натянутых
в последнее время отношений с Россией это
для нас нежелательно. Ведь для Грузии всегда
были приоритетными отношения с США, - под-
черкнул он.

Софико МЕКРАВИШВИЛИ

На цементном заводе в
Каспи открылась новая
производственная линия

На цементном заводе «Сакцементи» в
Каспи вчера открылась новая производ-
ственная линия. Тем самым на заводе было
создано 100 новых рабочих мест, на кото-
рых работают местные жители.

В церемонии открытия линии приняли
участие представители правительства и
Парламента Грузии.

Как заявил журналистам глава парла-
ментского Комитета по отраслевой эконо-
мике и экономической политике Нико Ле-
кишвили, «запуск производственной ли-
нии, силами местных инженеров, это важ-
нейшее событие». Лекишвили подчеркнул,
что «никто другой здесь не работал - нала-
живание работы линии это заслуга мест-
ных инженеров».

Со своей стороны вице-спикер Парла-
мента Грузии Михаил Мачавариани отме-
тил в беседе с журналистами, что откры-
тие производственной линии на заводе
имеет значение, исходя из двух аспектов -
первое то, что с запуском новой линии нуж-
ды  в цементе в масштабах Грузии будут
полностью покрыты, а второе - то, что бо-
лее ста семей, члены которых трудоустро-
ены на заводе, получили источник дохода.

Имя инвестора
держится в тайне

Мэрия Тбилиси проводит переговоры с
компанией, которая готова вложить инвес-
тиции в гостиницу «Иверия», заселенную в
настоящее время беженцами из Абхазии.
Об этом «Новости-Грузия» сообщил вице-
премьер городского правительства Темур
Курхули.

Вместе с тем он отказался назвать ком-
панию, объяснив это тем, что группа долж-
на сначала договориться с проживающи-
ми в гостинице беженцами, после чего мэ-
рия сможет вести полноценные перегово-
ры с инвестором.

«Тарас Шевченко» -
снова в Грузии

Возобновлены круизные рейсы украин-
ского теплохода в Грузию. Вчера в порт Ба-
туми зашел круизный теплоход «Тарас
Шевченко». Как сообщили «Новости-Гру-
зия» в администрации Батумского порта,
«это первый подобный рейс за последние
12 лет». На судне в Аджарию прибыли ту-
ристы из Белоруссии, Литвы и Украины,
которые проведут в Батуми один день.

В свое время этот маршрут назывался
«Кавказской Одиссеей» и брал свое нача-
ло из Крыма. Возобновление круиза по это-
му маршруту стало возможным при со-
трудничестве грузинской и украинской
сторон. В настоящее время маршрут кру-
иза дополнен также однодневным посеще-
нием теплохода черноморского порта в
Стамбуле.

Планируется, что плавание по туристи-
ческому маршруту «Черноморская Одис-
сея» теплоход «Тарас Шевченко» будет осу-
ществлять еженедельно.

«Global cast»
приостановила

сателлитное вещание
Аджарскому
телевидению

 Французская вещательная компания
«Global cast» прекратила сателлитное ве-
щание Аджарскому телевидению из-за
задолженности компании на общую сумму
220 тысяч евро.

Как сообщили РИА «Новости» в прави-
тельстве Аджарии, согласно заключенно-
му с французской компанией соглашению,
услуги за спутниковое вещание Аджарско-
го телевидения должно было покрывать
руководство автономной республики. В
правительстве автономии считают, что
бывший аджарский лидер Аслан Абашид-
зе заключил соглашение с «Global cast» на
сумму в 5 миллионов долларов на кабаль-
ных условиях. По их словам, правительство
автономии не намерено покрывать теку-
щую задолженность.

Сотрудники Аджарского телевидения
выражают недовольство в связи с прекра-
щением сателлитного вещания телекомпа-
нии.

В Очамчира  сгорели
районные отделения
службы безопасности

и МВД
В результате пожара в Очамчира вче-

ра сгорело здание, где располагались ме-
стные районные отделения службы безо-
пасности и МВД Абхазии. Как сообщает
сухумское агентство «Апсныпресс», «ста-
рое здание, которому было около 100 лет,
сгорело полностью, уцелело лишь поме-
щение, в котором располагался паспорт-
ный отдел».

Возгорание произошло в отделении СГБ
приблизительно в 5 часов утра. Пламя ох-
ватило и помещения районного отделения
внутренних дел, располагавшегося в этом
же здании. Прибывшие на место происше-
ствия пожарники не смогли справиться с
огнем.

«В результате пожара погиб оператив-
ный дежурный 26-летний Беслан Заран-
дия, находившийся в это время в здании»,
- сообщил «Апсныпресс» глава админист-
рации Очамчирского района Аполлон Ду-
маа.

Возбуждено уголовное дело, следствие
ведут МВД и СГБ Абхазии. Причины пожа-
ра устанавливаются. Пока руководители
правоохранительных органов воздержива-
ются от каких-либо комментариев.

Мтацминда - Крцанисский районный суд
Тбилиси избрал трехмесячное предваритель-
ное заключение в качестве меры пресечения
в отношении  бывшего  прокурора Ваке - Са-
бурталинского района  столицы Бориса Мчед-
лидзе и  его заместителя Давида Германозиш-
вили, которые обвиняются в получении взят-
ки. Об этом «Новости-Грузия» сообщили в
пресс-центре Генеральной прокуратуры Гру-
зии. Обвинение предусматривает наказание
в виде лишения свободы на срок от 6 до 12
лет. Данное решение подлежит обжалованию.

В свою очередь, по решению суда, задер-
жанный вместе с Мчедлидзе и Германозиш-
вили следователь Звиад Узнадзе освобожден
под надзор полиции. Это решение было обус-

БЫВШИЙ ПРОКУРОР ВАКЕ-САБУРТАЛИНСКОГО
РАЙОНА И ЕГО ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРОВЕДУТ ТРИ МЕСЯЦА

В ПРЕДВАРИТЕЛЬНОМ ЗАКЛЮЧЕНИИ
ловлено тем, что Узнадзе оказал содействие
следствию.

Адвокат Бориса Мчедлидзе намерен обжало-
вать решение районного суда в Тбилисском ок-
ружном суде. По его словам, его подзащитный не
считает себя виновным  и  объявляет голодовку. 

Как сообщалось, на минувшей неделе сле-
дователь Звиад Узнадзе был задержан на
факте получения взятки в размере двух ты-
сяч долларов, спустя несколько часов, были
задержаны Борис Мчедлидзе и Давид Герма-
нозишвили. Задержание произошло на осно-
вании поступившего в Генпрокуратуру заяв-
ления гражданина, который сообщил, что в
прокуратуре от него требовали определенную
сумму за «улаживание» конкретного дела.

 Генеральный прокурор Грузии Зураб Адеишвили назначил на должность прокурора Ваке-
Сабурталинского района Тбилиси Мамуку Гварамия, до этого занимавшего должность замес-
тителя начальника следственной службы прокуратуры г. Тбилиси. Гварамия проработал в си-
стеме прокуратуры Грузии более 10 лет.

Генпрокурор Грузии также подписал приказ о назначении на должность прокурора Мтац-
минда-Крцанисского района столицы Кахи Майсурадзе, занимавшего до этого должность на-
чальника следственного отдела МГБ Грузии. Ранее он был начальником Тбилисского бюро по
исполнению судебных постановлений Министерства юстиции Грузии.

Наз наче ни я

В РАЙОНАХ НОВЫЕ ПРОКУРОРЫ

Гражданин Великобритании стал почетным
членом грузинского общества долгожителей
«Саванэ». Об этом ИА «Новости-Грузия» сооб-
щил руководитель общества Хачатур Варта-
нянц.

«В адрес «Саванэ» недавно пришло письмо
из Лондона. Алан Парди, которому недавно
исполнилось 90 лет, изъявил желание стать
почетным членом нашей организации», - со-
общил Вартанянц. По его словам, в начале 90-
х годов Алан Парди работал в Грузии в гума-

ГРАЖДАНИН ВЕЛИКОБРИТАНИИ
СТАЛ ПОЧЕТНЫМ ЧЛЕНОМ «САВАНЭ»

нитарной организации «ACTS International» и
принимал активное участие в реализации
программ помощи, в частности, среди рас-
пределения среди населения страны медика-
ментов.

Вартанянц отметил, что совет старейшин
общества «Саванэ» уже одобрил присвоение
Алану Парди звания почетного члена обще-
ства долгожителей Грузии и в связи с этим на
днях направил ответное письмо в Великобри-
танию.

БЫВШИЙ СВЯЩЕННИК ПЕРЕНЕС СЕРДЕЧНЫЙ ПРИСТУП
Находящийся в тюремной республиканской больнице в Тбилиси и отлученный от Гру-

зинской православной церкви бывший священник Василий Мкалавишвили перенес вчера
сердечный приступ. Как сообщил «Новости-Грузия» начальник медицинского департамен-
та Министерства юстиции Рамаз Гуладзе, в настоящее время состояние здоровья Мкала-
вишвили стабильное.

«Необходимости в переводе его из тюремной больницы в специализированную нет», -
отметил Рамаз Гуладзе. Он напомнил, что Мкалавишвили был задержан в марте нынешне-
го года и обвиняется в сожжении религиозной литературы и в разгоне собраний секты
«Свидетели Иеговы».

В Грузии от укусов бешеных собак за пер-
вое полугодие 2004 года скончилось восемь
человек. Об этом сообщил в понедельник жур-
налистам директор Национального центра по
контролю за заболеваниями Минздрава Гру-
зии Паата Имнадзе.

Всего за этот период зафиксировано 16
тыс. укусов граждан бродячими и домашни-
ми животными, добавил он. По словам Им-
надзе, в 10 тыс. случаев покусанные гражда-
не прошли соответствующее лечение, сооб-
щает «Интерфакс».

Представитель Минздрава Грузии также
сообщил о групповом случае заболевания
малярией, который был зафиксирован неде-
лю назад в Гардабанском районе, расположен-
ном в 20 км от Тбилиси. Заболели семеро
цыган, которые проживали в этом районе в
кочевых условиях.

«Врачи в срочном порядке обеспечили цы-

ОТ УКУСОВ БЕШЕНЫХ СОБАК
СКОНЧАЛИСЬ 8 ЧЕЛОВЕК

ган необходимыми медикаментами, и они
сейчас проходят лечение на месте своего та-
бора», - отметил Имнадзе.

Беженцы из Абхазии провели в Зугдиди
акцию протеста, требуя выдачи новых удо-
стоверений и регистрации удостоверений
личности, присланных из России. Они
требуют также встречи с министром по
делам беженцев Этери Астемировой и ан-
нулирования нововведений, связанных с
регистрацией беженцев.

Участники акции блокировали здание
бывшей школы-интерната, где работает
комиссия, выдающая беженцам новые
удостоверения после перепроверки дан-
ных о проживании и составе их семьи. Ми-
тингующие выразили недовольство ходом
очередной регистрации беженцев, прово-
дящейся для уточнения их списков.

Согласно новым правилам, беженец дол-
жен лично получить новое удостоверение
в комиссии. Проживающие на территории
Грузии беженцы могут получить государ-
ственное пособие только на основании но-
вых удостоверений, выданных после про-
верки. Эта ситуация вызвала недовольство
многих беженцев. В частности, неудобства
с прохождением регистрации испытывают
жители Гальского района Абхазии, а также
беженцы, которые выехали за пределы Гру-
зии в поисках работы.

По предварительным данным, в ходе на-
чавшейся в июне новой регистрации бе-
женцев в Зугдидском районе не получили
новые удостоверения беженцев около 15

БЕЖЕНЦЫ ИЗ АБХАЗИИ
ПРОВЕЛИ АКЦИЮ ПРОТЕСТА

тысяч человек.
Комментируя эту ситуацию, министр по

делам беженцев Этери Астемирова заяви-
ла ИА «Новости-Грузия», что она не исклю-
чает, что подобные акции могут быть спла-
нированы теми, кто причастен к коррупции
и махинациям с неточными списками бе-
женцев и получению пособий за счет «мер-
твых душ».

Она отметила, что пока не видит смыс-
ла встречаться с беженцами в Зугдиди по
этому вопросу, так как пока нет официаль-
ных данных по пересчету беженцев в реги-
оне Самегрело . По ее словам, согласно
прежним данным, в этом регионе прожи-
вало 125 тысяч беженцев.

Министр подчеркнула, что суммы, сэко-
номленные за счет перерегистрации и
уточнения списков беженцев, будут ис-
пользованы для увеличения пособия, ко-
торое в настоящее время составляет 11
лари.

Она также подтвердила, что министер-
ство не намерено «заочно» выдавать удос-
товерения жителям Гальского района - что-
бы получить новые документы, им следует
приехать в Зугдиди.

Вместе с тем министр сообщила, что гру-
зинские власти попросили Миссию ООН
оказать помощь в регистрации тех жителей
Гальского района, которые не могут при-
быть в Зугдиди по состоянию здоровья.



 

 

Определяющей задачей аграрно-
го сектора страны прежней социали-
стической модели являлось увели-
чение валового производства сель-
скохозяйственной продукции, в том
числе и животноводческой. Приори-
тет новым отношениям и рыночной
экономике поставил в повестку дня
вопрос увеличения производства  то-
варного ассортимента. Один из про-
ектов реорганизации аграрной сфе-
ры  при  помощи конкурсных гран-
тов  и  финансовой поддержки Все-
мирного банка нацелен на решение
этого вопроса в сфере животновод-
ства. Приоритет в данном случае
разработчики проекта отдали козе-
водству.  Программа называется
«Повышение молочной продуктивно-
сти  распространенной  в Грузии ме-

Традиционно отличающийся сдер-
жанностью и уравновешенностью, ге-
неральный директор  ООО «Грузинс-
кая железная дорога»  Давид Оноп-
ришвили, тем не менее в непривычно
эмоциональной форме обратил вни-
мание на то, что подчиненное ему ве-
домство, как никогда, далеко  от опти-
мального режима работы. И в этом,
подчеркнул он, определяющее значе-
ние имеют не только внутриведом-
ственные недоработки и негативщи-
на, но и недостаточное финансирова-
ние. По сути, при неблагоприятном
стечении обстоятельств не исключе-
но, что может остановиться и этот хо-
зяйственный  «колосс», так как  не хва-
тает средств для проведения ремон-
та вагонов, путей и многого другого.

Среди оздоровительных меропри-
ятий, достаточно кардинальных и про-
думанных,  особое значение, по мне-
нию руководителя, имеет   бескомп-
ромиссная борьба с «внутренним
криминалом», пустившим  довольно
глубокие корни в системе. Именно
этой проблеме был посвящен вчераш-
ний брифинг в железнодорожном ве-
домстве, на котором  были озвучены

Железная дорога

материалы недавних  внутриведом-
ственных  проверок, проводимых  в
Самтредиа, Кутаиси, Поти, Батуми и
других территориях железнодорожно-
го транспорта. Практически, не суще-
ствуют таких видов нарушений и не-
законных действий, которые, по сло-

вам Давида Онопришвили, не были
бы  выявлены в ходе ревизий.

В представительстве «Самтредс-
кое территориальное управление»,
как свидетельствуют соответствую-
щие материалы, на станциях Сенаки,
Кулобани, Риони, Броцеула, Джума-
ти, Супса, Саджавахо, Натанеби и Уре-
ки по причине несоставления актов
общей формы о простоях вагонов не
была начислена   и  изъята общая  сум-
ма за использование вагонов и со-
хранность грузов  в размере
4629805,05 лари, что вызвано  в основ-
ном невыполнением начальниками
станций своих обязанностей.

На проверенных  пунктах  система-
тически  имели место факты  нару-
шения передачи сведений   станциям
о наличии свободных мест в пасса-
жирских поездах, их фиксации  и  ре-
ализации в соответствии с установ-
ленными  правилами. В результате
чего стало возможным сокрытие
13923 свободных пассажирских мест.

На основании договора, заключен-
ного  между представительством тер-
риториального управления и отдель-
ными гражданами,  в августе  2000

года  на  работу  по обработке архи-
вных документальных материалов
было израсходовано 59627,31 лари.
Щедрость за чужой счет, иначе не ска-
жешь...

Сверхлимитные расходы за пользо-
вание мобильными телефонами в
этой же структуре  составили 4660,98
лари.

Приписанным станциям  филиала
« Дистанция гражданских  сооружений
Самтредиа», согласно заключенному
договору,   для проведения работ  по
уборке «Самтредским территориаль-
ным управлением» было перечисле-
но 47854,61 лари, причем без    соот-
ветствующего документального  пред-
ставления   объема выполненных ра-
бот.

В административном здании пред-
ставительства функционировали сто-
ловая  ООО «Евгений Гегия» и меди-
цинский пункт, расходы на содержа-
ние которых составили 18,5 тысячи
лари, тогда как передача в аренду этой
площади и соответствующего инвен-
таря могли дать  железнодорожной
организации доход в объеме 9108
лари.

Отмечая эти и другие нарушения в
системе, руководитель ООО «Грузин-
ская железная дорога»  Давид Оноп-
ришвили подчеркнул, что все они ста-
ли предметом широкого обсуждения
как администрации, так и совета ди-
ректоров. Принято решение об осво-
бождении от  занимаемой должности
многих руководителей,  понижении в
должности ряда ответственных лиц, а
соответствующие материалы, содер-
жащие признаки уголовных преступ-
лений, будут  переданы  Генеральной
прокуратуре.

Вместе с тем, как представляется,
требуют решения и многие другие
вопросы, в частности, имеющие отно-
шение к перевозке грузов -  таких важ-
ных, как нефтепродукты. По представ-
ленной информации, за 7 месяцев
нынешнего года, доходы, полученные
от этого вида деятельности, по срав-
нению с прошлым годом, сократились
на миллион лари. Всего же в разрезе
года предполагается сокращение по-
ступлений по этой статье на два мил-
лиона лари. В данном случае требу-
ются как пересмотр внутренней та-
рифной системы, так и оптимизация

этих отношений  в международном
плане.

Система железной дороги, несмот-
ря на большие потенциальные воз-
можности, переживает в настоящее
время не лучшие времена. Причина,
как было отмечено на брифинге, в
значительной степени  заключается
в том. что в этом ведомстве, как ни в
одном другом, благодаря прежней
системе руководства, были по-пре-
жнему сильны отжившие, социалис-
тические элементы хозяйствования.
Что свидетельствует об игнорирова-
нии законов рыночной экономики и о
приоритете централизованной систе-
ме отношений.

Судя по активным  и наступатель-
ным действиям, предпринятым но-
вым руководителем по отношению к
«законсервированной  системе отно-
шений»  в ключевой сфере хозяй-
ственной жизни страны, в ближайшей
перспективе можно  ожидать серьез-
ных и  положительны перемен. При-
цельный огонь по внутриведомствен-
ной коррупции - наглядное тому под-
тверждение

Юрий  ГВИНДАДЗЕ

Про е кт

 АССОРТИМЕНТ – ВАЖНЫЙ ФАКТОР
стной  породы коз с использовани-
ем современной технологии».

Ведущим учреждением, взяв-
шимся за разработку этой темы,
выступил Центр эко-генетической
безопасности Грузии «Галго». Проект
осуществляется  в условиях Сага-
реджойского района с января 2003
года. Итоги будут подводиться   в
конце текущего года. Хотя уже с са-
мого начала хозяйственной работы
предусматривалась демонстрация
эффективности молочного козе-
водства в условиях  кочевого содер-
жания животных.

Среди используемых технологий
необходимо отметить: прогнозиро-
вание продуктивности сельскохо-
зяйственных животных, выявление
их конституционно-продуктивных

типов, сохранение и отбор этих ти-
пов с целью повышения молочной
продуктивности.

Однако, как утверждают авторы
этой программы, ее реализация
предусматривает не только отра-
ботку наиболее эффективной и
приемлемой для аналогичных реги-
онов рабочих стандартов, но и их
широкое распространение.

Предположительно, должны озна-
комиться с предлагаемой схемой
более 150 фермеров и заинтересо-
ванных лиц. Всего же за установлен-
ные  сроки будет проведено два  спе-
циальных семинара и несколько де-
монстрационных дней.

Козеводство в Грузии имеет дав-
ние традиции, однако с точки зрения
преломления рыночных отношений

и создания специализированных
производств, оно рассматривалось
до последнего времени в недостаточ-
ной степени. Ликвидация этого про-
бела, надо полагать, сослужит доб-
рую службу не только по части ре-
шения   доходной производственной
специализации фермерских хо-
зяйств, но и насыщения продоволь-
ственного и сырьевого рынков.

Ожидается  и решение конкрет-
ной зоотехнической задачи. Будет
создано племенное ядро высокопро-
дуктивной  породы местных живот-
ных. Кроме того, предположительно,
в малых фермерских хозяйствах
производство козьего молока долж-
но возрасти на 120 процентов, уве-
личится к тому же  производство
экологически чистой продукции из

козьего молока и
уменьшится ее себе-
стоимость

Руководит разра-
боткой  проекта Васи-
лий Глигвашвили.
Подведение его ито-
гов  должно стать на-
чалом развития но-
вых отношений в этой
перспективной сфе-
ре  отечественного
животноводства, спо-
собной в значитель-
ной степени решить
вопрос занятости в
нашем аграрном про-
изводстве.

Юрий
ЛЕВАНИШВИЛИ

На днях в Ассоциации молодых
финансистов и бизнесменов состоя-
лась пресс-конференция по поводу
сокращения числа сотрудников Анти-
монопольной службы до пяти человек
и преобразования ее в одно из отде-
лений Министерства экономики. И
это накануне приватизации более 300
объектов.

- Это равносильно упразднению
Антимонопольной службы, - говорит
президент ассоциации Тариел Гиор-
гадзе. – Меры ничем не оправданы,
тем более, что в Министерстве эконо-
мики нет никаких мотивов и аргумен-
тации для ее упразднения. Такое ре-
шение явно негативно повлияет на со-
стояние малого бизнеса в стране,
монополизируется рынок. Весьма
возможно, что какая-то из стратеги-
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ческих отраслей перестанет быть та-
ковою. Будет потерян контроль над
рынком. Всё это может привести к
«дикой» экономике, что особенно от-
разится на необеспеченных слоях на-
селения. Более того, в случае приоб-
ретения контрольного пакета страте-
гических объектов офшорной компа-
нией, антимонопольная служба долж-
на иметь право требовать информа-
цию об учредителе фирмы. С той це-
лью, чтобы стратегические отрасли и
объекты не оказались в руках нежела-
тельных для Грузии владельцев из дру-
гих стран.

- Наша ассоциация считает, что ан-
тимонопольная служба должна стать
независимым юридическим лицом, а
не быть составной частью какого-либо
государственного ведомства. Главу

службы должен представить прези-
денту парламент. Президент назнача-
ет его сроком, превышающим прези-
дентский, дабы последний не был
объектом политической манипуля-
ции. Такие рекомендации поступили
со стороны USAID и TACIS, но никто не
обращает на это никакого внимания.

Руководитель антимонопольного
комитета Гиоргий Сахокия назвал ар-
гументы против сокращения штата
Антимонопольной службы.

– Во-первых, Грузия взяла курс на
интеграцию с Европой, а в ведущих и
развивающихся европейских странах
все аналогичные органы независимы.
Наше правительство практически про-
игнорировало законопроект, подго-
товленный Антимонопольной служ-
бой и экспертами грузино-европейс-

кого консультационного центра TACIS-
GERKAC, целью которого является
гармонизация грузинского законода-
тельства с европейским.

– Во-вторых, процветание бизнеса,
экономический рост зависят от эф-
фективности работы Антимонополь-
ной службы. В третьих, эта служба
обязана вести контроль над выполне-
нием решений исполнительной и ме-
стной властей. В-четвертых, во владе-
нии Министерства экономики нахо-
дятся все предприятия государствен-
ного сектора. Выходит, что Антимоно-
польная служба становится его пред-
ставителем, что, соответственно, ни-
как не может способствовать ее объек-
тивности.

- Сегодня в Антимонопольной служ-
бе работает 121 человек. Возможно,

сократить штат действительно стоит,
ни никак не до пяти человек. Как мини-
мум, хотя бы до 40 человек, - говорит
Илиа Заркуа, исполняющий обязанно-
сти президента Антимонопольной
службы. – Нельзя одним махом унич-
тожать эту службу. А то, что сейчас
происходит, иначе не оценишь. Хочет-
ся надеяться, что все еще уладится.

Главный координатор Ассоциации
молодых финансистов и бизнесменов
Ираклий Заркуа назвал это агрессив-
ным и непроанализированным реше-
нием. - Если Бендукидзе и Жвания ут-
вердят этот проект, то... и нам не ос-
танется ничего другого, как смирить-
ся. Хотя мы все еще не теряем надеж-
ды, - говорит он.

Кроме того, члены ассоциации счи-
тают, что в Закон «О статистике» дол-

жны быть внесены изменения, кото-
рые дадут возможность Антимоно-
польной службе в любое время полу-
чать необходимую ей информацию не
в течение 30 дней, а в семидневный
срок. Пересмотру также должны быть
подвергнуты меры ответственности
за нарушение антимонопольного за-
конодательства.

С целью защиты прав потребите-
лей и координированного действия
ведомств необходимо, чтобы ответ-
ственность в этой сфере легла на одно
из них.

Еще одним вопросом, который зат-
ронул на пресс-конференции, была
проблема увеличения бюджета и за-
работков сотрудникам Антимонополь-
ной службы.

 Лиза ТОНАКАНЯН

Ретро

ТРАГЕДИЯ  ВАРШАВСКОГО  ГЕТТО
Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ

Политический обозреватель «СГ»

Шестьдесят лет – миг в многотыся-
челетней истории еврейского народа,
но последние шесть десятилетий ста-
ли временем величайшей его трагедии
– Холокоста и великим триумфом – со-
зданием после двухтысячелетнего пе-
рерыва – собственного Государства Из-
раиль.

Богиня истории Клио столько лже-
свидетельствовала по разного рода по-
водам, что ей давно перестали верить,
но непреложным фактом остается эта
величайшая трагедия – истребление
шести миллионов евреев во время Вто-
рой мировой войны. И одна из самых
страшных страниц этой гекатомбы –
уничтожение Варшавского гетто.
Страшная, трагическая, но одновремен-
но и возвышенная, ибо именно там и
тогда евреи оказали сопротивление
нацистам, горстка самоотверженных
смельчаков вступила в схватку с сила-
ми Зла.

Сопротивление было героическим,
но неравным, и сами узники это пре-
красно понимали. Но они восстали и,
хотя все до единого погибли, мораль-
ная победа их была очевидной. Хотя мир
долго молчал. Незадолго до его ликви-
дации в гетто побывал знаменитый ита-
льянский писатель и журналист Курцио
Малапарте: «...У входа, который охранял
наряд СС с пулеметами в руках, висело
объявление за подписью губернатора
Варшавы Фишера, по которому риск-
нувшему самовольно выйти из гетто
еврею грозила смертная казнь.

На перекрестках стояли люди со звез-
дой Давида, отпечатанной красным цве-
том на их желтых повязках, - еврейская
полиция. Все они также были обрече-
ны.

Мимо него гнали людей, у которых
не было талонов на жизнь. Немцы раз-
дали такие талоны, и тем, кто их полу-
чил, было обещано, что они останутся

живы. Во всем гетто у людей была
одна-единственная цель: раздобыть
талон. Но потом пришли и за теми, с
талонами».

Малапарте, разумеется, не мог
знать, что, несмотря на леденящую
атмосферу безысходности и ужаса,
в гетто уже создавалась подпольная
организация Сопротивления, и она
уже начинала свой путь... К смерти?
К бессмертию, к подвигу.

Когда началось восстание, милли-
онная Варшава жила своей обычной
жизнью. Стена гетто доходила толь-
ко до второго этажа, и уже с третье-
го весь город был как на ладони. Зве-
нели трамваи, играла музыка, гуля-
ли нарядные люди, крутилась кару-
сель – все было рядом. Восставшим
было ясно, что никому нет до них
дела, что эта музыка заглушит  выст-
релы, что эти люди ничего не заме-
тят, что вообще никто на свете не
заметит – борьбы, погибших... Что
стена такая огромная – и ничего, ни-
какие вести никогда не просочатся
наружу. Но из Лондона передали,
что Сикорский, глава польского пра-
вительства, наградил посмертно
высшим орденом Виртути Милита-
ри их руководителя Михаила Клеп-
фиша. Того, кто заслонил собой не-
мецкий пулемет, чтобы остальные
могли прорваться.

Сохранились дневниковые запи-
си. «Мы вышли во двор, а там нем-
цы, пятеро или шестеро. Собствен-
но, следовало их убить, но у нас еще
не было в таких делах сноровки – в
общем, не убили.

Когда на следующий день подо-
шли немцы, включили взрывное ус-
тройство – наверно, сотню их разнесло
в клочья».

Прислали троих эсэсовцев с опущен-
ными автоматами и белыми бантами –
парламентеры. Кричали, чтоб сложили
оружие, тогда их отправят в специаль-
ный лагерь. Их обстреляли – в донесе-
ниях Юргена Штроопа – группенфюре-

ра СС, генерал-лейтенанта полиции, от-
ветственного за ликвидацию Варшавс-
кого гетто: руководитель СС и полиции
Варшавского округа, эта сцена выгля-
дела так: парламентеры, с белым фла-
гом, а в них – огонь.

Для гитлеровцев все они однознач-
но были террористами.

В Варшаве ворвавшимся на улицы
гетто нацистским отрядам было впер-
вые оказано сопротивление: в них стре-
ляли, с ними сражались... Это необхо-
димо было показать. Не немцам, те уме-
ли стрелять лучше. Они должны были
показать другому, не немецкому миру.

Ведь до этого как было? Огромный

спортзал. На полу
лежало несколько
сот человек. Никто
не вставал, не хо-
дил, вообще никто
не двигался, люди
лежали, апатичные
и безмолвные.

В зале была
ниша. В нише не-
сколько власовцев –
шесть или восемь –
насиловали девуш-
ку. Стояли в очере-
ди и насиловали, а
когда очередь за-
кончилась, девушка
встала, прошла че-
рез весь зал, споты-
каясь о лежащих,
белая, голая, окро-
вавленная... Толпа
все видела, но ник-
то не сказал ни сло-
ва. Никто даже не
пошевелился, и в
зале по-прежнему
царила тишина.

А тут создали
организацию, что,
кстати, было непро-
сто, так как никто
друг другу не дове-
рял: те – сионисты,
сионисты – социали-
стам и так далее. Но
единую боевую
организацию созда-
ли.

Было в ней пять-
сот человек. В гет-
то – 300 тысяч. Но в

январе немцы провели акцию, и из пя-
тисот осталось восемьдесят. Застрели-
ли пять или шесть фашистов. Это были
первые выстрелы в гетто, и они произ-
вели сильное впечатление: дело было
еще до крупных вооруженных акций
польского Сопротивления.

А восстание между тем шло к концу.

Внутри гетто полыхали пожары. В огне
и дыму трещали выстрелы наступавших
карателей. В связи с безнадежностью
положения, чтобы не попасть к врагу
живыми, Арье Вильнер призвал по-
встанцев покончить жизнь самоубий-
ством. Первым Лютек Ротблат застре-
лил сначала свою мать, а потом себя. В
убежище погибло большинство членов
Боевой еврейской организации с ее ру-
ководителем Мордехаем Анелевичем.
Восемьдесят покончили с собой. «Имен-
но так и должно было случиться, - ска-
зали потом. – Погиб народ, погибли его
бойцы. Смерть – символ» Варшавского
гетто стало символом.

Что их ждет, они, конечно, знали. Ког-
да эсэсовцы вошли в больницу гетто,
врач-женщина успела дать детям яд. Так
она их спасла от газовой камеры. Это
было просто чудо, люди считали ее ге-
роиней.

Больные лежали на полу в ожидании
погрузки в вагон, а медсестры отыски-
вали в толпе своих отцов и матерей и
впрыскивали им яд. Они берегли яд для
самых близких – а эта врач свой цианис-
тый калий отдала чужим детям!

Что их ждет – они  знали. В сорок вто-
ром году послали разузнать Зигмунта,
что происходит с эшелонами. Он поехал
с железнодорожниками с Гданьского
вокзала. В Соколове ему сказали, что
здесь путь раздваивается, одна ветка
идет в Треблинку, туда каждый день от-
правляется товарный поезд, забитый
людьми, и возвращается порожняком;
продовольствия не подвозят.

Он вернулся в гетто, обо всем напи-
сали в подпольной газете, - и никто не
поверил. «Вы что, с ума сошли?»

Не поверили и за океаном. Донесе-
ние в виде микрофильма курьер вар-
шавского Сопротивления провез в зубе
под пломбой, и через Лондон оно попа-
ло в США, но там трудно было поверить
в эти тысячи перетопленных на мыло и
тысячи сгоняемых в газовые камеры.

Это была трагедия? Сегодня мы го-
ворим: триумф.
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Одно понятно –
нужен мир

Население Армении и Азербайджана выступает за
скорейшее мирное урегулирование нагорно-карабах-
ского конфликта, однако не представляет, как конкрет-
но его достичь и не желает ничего делать для его на-
ступления. Об этом свидетельствуют результаты со-
циологического опроса, проведенного в Армении и в
Азербайджане. Опрос проведен, согласно консульта-
ции Техасского университета (США), среди одной ты-
сячи респондентов в обеих странах и 200 респонден-
тов в Нагорном Карабахе Ассоциацией образования и
исследований «Миллениум» в Армении и Азербайд-
жанской социологической ассоциацией.

Целью исследования являлось выяснение мнения о
вероятности разрешения конфликта среди жителей Ар-
мении и Азербайджана. Вопросы были ориентированы
на определение информированности жителей двух
стран о причинах конфликта и мнений по его конкретно-
му разрешению. 50 процентов участников социологичес-
кого опроса в возрасте от 26 до 60 лет указали на имев-
шиеся ранее контакты с представителями противопо-
ложной стороны конфликта, более 90 процентов убеж-
дены, что в настоящее время эти связи более не суще-
ствуют. На вопрос о перспективах восстановления этих
связей 74,2 процента респондентов из Армении и 45,8
процента из Азербайджана ответили положительно.

За мирную и совместную жизнь высказались 97
процентов армян и 93 процента азербайджанцев, уча-
ствовавших в опросе.

Согласно исследованию, сегодня контакты между
Арменией и Азербайджаном существуют в области
торговли, научной и виртуальной сферах. Как пред-
варительное условие восстановления прежних связей
60 процентов респондентов-армян назвали вопрос не-
зависимости Нагорного Карабаха. 38 процентов учас-
тников социологического опроса из Азербайджана в
качестве такого условия назвали «освобождение окку-
пированных территорий». Называлось и возвращение
беженцев в Нагорный Карабах.

Обе стороны в качестве виновников конфликта на-
зывают не народы, а правительства двух стран. Из ре-
зультатов опроса следует, что наличие конфликта не-
выгодно не только его сторонам, но и внешним силам.

Вслед за событием

Евросоюз займется Карабахом
Европейский союз рассмотрит возможность участия в поисках путей урегули-

рования нагорно-карабахского конфликта, заявил координатор Евросоюза по внеш-
неполитическим вопросам Хавьер Солана.

После переговоров в
Брюсселе с президентом
Азербайджана Ильхамом
Алиевым он заявил, что ЕС
склонен поддержать по-
этапный путь решения кон-
фликта, в котором приня-
ли бы участие не только
Азербайджан и Армения,
но также и Турция.

Нагорный Карабах проч-
но вошел в повестку дня ЕС,
и это можно считать глав-
ным итогом визита азер-
байджанского президента в
Брюссель.

Евросоюз предложил бо-
лее тесные связи со страна-
ми Южного Кавказа в обмен
на политические и экономи-
ческие реформы, а также
улучшение регионального
сотрудничества между

Азербайджаном, Армени-
ей и Грузией.

КРИТИКА МИНСКОЙ ГРУППЫ
И Солана, и президент

Европейской комиссии
Романо Проди обещали ак-
тивизировать усилия в
рамках Минской группы
Организации по безопас-
ности и сотрудничеству в
Европе, в которой сопред-
седательствуют Россия,
Франция и США.

«Действительно, улуч-
шения ситуации в после-
днее время не наблюдается,
- сказал Солана. - Мы наде-
емся, что встречи между
двумя президентами [Ар-
мении и Азербайджана], а
также между министрами
иностранных дел помогут

продвинуть процесс».
- Правда и то, что «новый

процесс соседства», кото-
рый мы предлагаем этим
странам, может помочь
подключению [к процессу
урегулирования] Европейс-
кого союза на новом уров-
не, - добавил он.

В прошлом году ЕС назна-
чил своего первого специаль-
ного представителя на Юж-
ном Кавказе, финского дип-
ломата Хейкки Талвитие. Од-
нако при этом руководство
Евросоюза признает, что ЕС
не может заменить собой
ОБСЕ в поисках карабахско-
го урегулирования.

РОЛЬ ТУРЦИИ
Брюссель пытается скон-

центрироваться на более

общих вопросах, напри-
мер, закрытой турецко-ар-
мянской границе. И хотя
подробности участия ЕС
пока не ясны, президент
Азербайджана дал понять,
что подход Евросоюза его
вполне устраивает.

- Мы считаем, что ЕС иг-
рает очень важную роль в
этом вопросе, - сказал
Ильхам Алиев. - Мы не пы-
таемся подменить ман-
дат  Минской  группы
ОБСЕ. Но в то же время
Азербайджан категори-
чески убежден в том, что
больше внимания к воп-
росу со стороны междуна-
родного сообщества, со
стороны европейских
структур, общественного
мнения в Европе поможет

быстрее найти мирное
решение конфликта.

По словам одного из дип-
ломатов ЕС, Брюссель рас-
сматривает возможность
проведения трехсторонней
дискуссии между Азербай-
джаном, Арменией и Турци-
ей. Согласно дипломатам,
США в последнее время
оказывали нажим на Тур-
цию, требуя открытия гра-
ницы с Арменией.

Азербайджан, в свою
очередь, предупредил, что
Армения должна начать вы-
вод войск с оккупированных
территорий, иначе любая
дискуссия будет невозмож-
на. По словам дипломатов,
Баку опасается, что если
граница Армении с Турцией
откроется, Ереван вряд ли

пойдет на компромисс в
вопросе статуса Нагорного
Карабаха.

Кстати, в знак протеста
против закрытия границы
президент Армении Роберт
Кочарян отказался при-
ехать на саммит НАТО в
Стамбуле.

ОПТИМИЗМ ЕС
По мнению дипломатов

Евросоюза, раньше в пере-
говорах удавалось достичь
прогресса лишь благодаря
сильной власти в Армении
и Азербайджане. Сейчас,
говорят они, ситуация бо-
лее сложная из-за ослабле-
ния позиций армянского
президента.

В Азербайджане, по их
мнению, экономическая си-
туация улучшилась. Они
также отмечают начало
процесса расселения в
Азербайджане тысяч бе-
женцев, предпринимаемые
президентом Алиевым
меры по улучшению положе-
ния с правами человека -
хотя в ЕС считают, что оно
остается далеко не удовлет-
ворительным - и шаги по ук-
реплению связей с новым
руководством Грузии.

Как сказал один из дип-
ломатов, Алиев имеет пра-
во считать себя принадле-
жащим к новому поколению
региональных лидеров. Он
также хочет установления
хороших отношений со все-
ми соседями Азербайджа-
на в регионе.

Что же касается Нагорно-
го Карабаха, то предложен-
ный президентом Алиевым
поэтапный подход, начиная
с вывода армянских войск
с оккупированных террито-
рий, нашел больше поддер-
жки у ЕС, нежели предложе-
ние Армении о пакетном
соглашении, которое вклю-
чало бы все аспекты пере-
говоров.

Надо заметить, что пока
ЕС мало чем смог повлиять
на другой замороженный
конфликт на бывшей совет-
ской территории - в Придне-
стровье. Однако представи-
тели Евросоюза высказыва-
ют больше оптимизма по
поводу Карабаха. Одна из
причин этого - новый подход
России к проблемам Кавка-
за, проявившийся во вре-
мя мирной смены власти в
Тбилиси, а затем в Батуми.

Русская служба ВВС

Опр ос

В минувшее воскресе-
нье начался срок предсе-
дательства Российской
Федерации в Совете безо-
пасности ООН, сообщает
РИА "Новости".

Россия будет выполнять
функции председателя Со-
вбеза ООН до конца авгус-
та. Официальный предста-
витель МИД РФ Александр
Яковенко заявил: "Россия
приложит все усилия к
тому, чтобы в ходе ее пред-
седательства работа Сове-
та проходила в динамич-
ном, деловом и результа-
тивном ключе, способству-
ющем обеспечению устав-
ных прерогатив Совета Бе-
зопасности ООН как главно-
го органа, ответственного за
поддержание международ-
ного мира и безопасности".

В соответствии с планом
работы СБ ООН на август

Кандидат в президенты
США от демократической
партии Джон Керри дал обе-
щание официально признать
геноцид армян в Османской
Турции 1915 года в случае по-
беды на президентских выбо-
рах в ноябре текущего года, со-
общает Pasadena Star-News.

Однако, как напоминает
источник, президенты
Джордж Буш-старший, Билл
Клинтон и действующий
ныне президент США
Джордж Буш-младший дела-

Россия стала председателем Совбеза ООН

на заседаниях совета пла-
нируется рассмотреть воп-
росы, связанные с пробле-
мами - Косово, Ирак, ближ-
невосточное урегулирова-
ние, конфликты в Африке,
ситуация в Афганистане.

"От СБ ООН ожидается
четкий сигнал афганским
властям и международно-
му сообществу в целом,
побуждающий к дальней-
шим усилиям по недопу-
щению дестабилизации
обстановки в стране и
обеспечению максималь-

но благоприятных условий
для успешного проведения
президентских, а вслед за
ними и парламентских вы-
боров", - заявил Яковенко.

В настоящее время Рос-
сийская Федерация явля-
ется председателем Кон-
тртеррористического ко-
митета Совета Безопасно-
сти ООН и в августе долж-
на представить доклад о
возможностях повышения
эффективности работы
этого органа.

"Период председатель-
ства Российской Федера-
ции в Совете безопасности
совпадает с завершающей-
ся в ООН подготовкой к важ-
ному событию - началу 59-й
сессии Генассамблеи, что
налагает на все главные
органы ООН дополнитель-
ную ответственность", - под-
черкнул Яковенко.

Керри клянется признать геноцид армян
ли подобные заявления и да-
вали соответствующие клят-
вы будучи кандидатами в
президенты, оказавшись же
в Белом Доме они станови-
лись в оппозицию и противи-
лись всяким резолюциям,
ставящим на повестку дня
признание геноцида. И все же
опрос среди армянского на-
селения Южной Калифорнии
и других штатов обнаружива-
ет высокий рейтинг этого де-
мократа от Массачусетса. Как
отмечает источник, автор
книги "Тигр в огне" Питер Ба-
лакян выразил уверенность,
что от кандидатуры Керри
следует ждать иного отноше-
ния по вопросу признания ге-
ноцида, нежели то, которое
проявили предыдущие канди-
даты, а затем президенты
США. По его словам, Керри
провел всю свою жизнь в об-
ществе армян, отмечая, что

штат Массачусетс является
домом для почти 30 тысяч
армян. "Это - кандидат, вла-
деющий глубокими познани-
ями в исторических событи-
ях, связанных с геноцидом
армян", - отмечает Балакян.

Согласно источнику, пре-
зиденты США традиционно
выбирали "золотую середину",
избегая употребления терми-
на "геноцид" и выступая про-
тив резолюций, признающих
геноцид, и не желая отталки-
вать Турцию, выступающую в
качестве американского союз-
ника. Ученые-историки и акти-
висты, выступающие за при-
знание геноцида, связывают
большие надежды с кандида-
турой Керри, учитывая тот
факт, что в 1990 году он голо-
совал в пользу резолюции о
признании геноцида, пред-
ставленной сенатором Бобом
Доулом, сообщает Арминфо.

Визит
президента Ирана

Президент Ирана Мохаммед Хатами совершит офи-
циальный визит в Азербайджан 5-6 августа. Об этом в
интервью телерадиокомпании LIDER сообщил посол
Исламской Республики Иран в Баку Ахад Газаи. На днях
посол Азербайджана в Иране Аббасали Гасанов сооб-
щил журналистам, что основной документ, который бу-
дет подписан в рамках визита президентами Азербай-
джана и Ирана, - декларация о дружбе и сотрудниче-
стве. Кроме этого, стороны подпишут масштабный до-
кумент о сотрудничестве в области транспорта, в час-
тности по строительству железной дороги и автомаги-
страли в рамках международного транспортного кори-
дора Север-Юг. Стороны также подпишут несколько до-
кументов по сотрудничеству в области энергетики, об-
разования, здравоохранения, культуры...

Алиев едет в Афины
На Олимпийские игры в качестве гостей прибудут

главы многих государств мира, в том числе и прези-
дент Азербайджана Ильхам Алиев, сообщает Тренд со
ссылкой на греческое телевидение. Общее количество
VIP-гостей составляет пока 23 человека. Организаторы
Олимпиады ждут президентов Франции, Германии, Ита-
лии, Кипра и Румынии. Кроме того, в греческую столи-
цу ожидается прибытие премьер-министров Великоб-
ритании и Италии Тони Блэра и Сильвио Берлускони.
На Олимпийские игры также съедутся множество чле-
нов королевских фамилий из Испании, Дании, Бель-
гии, Монако и Японии. Ожидается, что Алиев, являю-
щийся президентом Национального олимпийского ко-
митета Азербайджана, отправится в Афины со своей
семьей 11 августа.

Армения отправит войска
в Ирак

Правительство Армении одобрило решение о при-
соединении Министерства обороны республики к ме-
морандуму «О командовании и регулировании дру-
гих вопросов деятельности многонациональной диви-
зии в составе сил по стабилизации Ирака». Ранее
Ереван сообщал о готовности отправить в Ирак гру-
зовые военные автомобили, десять саперов и трех
военных врачей. Армения становится первой стра-
ной, отправляющей свой контингент в Ирак в то вре-
мя, как ряд участников коалиции уходит оттуда под
давлением террористов.

Азербайджан откроет
новые посольства

Азербайджан планирует открыть новые посольства
в 11 странах мира, сообщает Тренд. Дипломатические
миссии откроются в Болгарии, Канаде, Кувейте, Индо-
незии, Индии, Латвии, Японии, Венгрии и других стра-
нах. В настоящее время Азербайджан имеет 21 посоль-
ство, пять дипломатических представительств, два ге-
неральных и два почетных консульства. В ближайшее
время Азербайджан назначит новых послов в Бельгию
и Египет.

Количество парламентариев
сокращается

Проект конституционных преобразований отлича-
ется от действующей Конституции Армении более
чем пятьюдесятью положениями, заявил Арминфо
представитель правления партии «Дашнакцутюн»
Армен Рустамян. В проекте, в частности, увеличен
срок полномочий законодательной власти до пяти лет.
Рустамян отметил, что параллельного продления сро-
ка полномочий главы государства не предусмотрено.
Полномочия президента истекают через пять лет пос-
ле его избрания. Он также сообщил, что в ходе недав-
него заседания совета правящей в Армении коали-
ции, в котором принимал участие президент Роберт
Кочарян, достигнуто соглашение о сокращении чис-
ла армянских парламентариев со 131 до 121. В проек-
те будет зафиксировано именно это число, однако
«Дашнакцутюн» настаивала на сокращении числа де-
путатов до 101. Внесено также положение о введении
механизма отзыва спикера парламента и его замес-
тителей. Согласно проекту, спикер может быть ото-
зван большинством голосов парламентариев.

Очередной мониторинг
Докладчики мониторингового комитета ПАСЕ по

Азербайджану Андреас Гросс (Швейцария) и Андреас
Геркель (Эстония) посетят Азербайджан с четвертого по
восьмое августа. Как сообщили РИА «Новости» в пред-
ставительстве Совета Европы в Азербайджане, цель
визита - мониторинг выполнения страной обязательств
перед СЕ в сфере демократии, а также подготовка док-
лада о ситуации с демократическими процессами в
стране к осенней сессии ПАСЕ в Страсбурге.

Опровержение
Пресс-служба президента Армении категорически

опровергла сообщения местных СМИ о ближайших кад-
ровых перестановках в правительстве страны и об от-
ставке мэра Еревана. Как сообщил агентству Арменп-
ресс пресс-секретарь главы государства Ашот Кочарян,
слухи не соответствуют действительности.



 

 

КАВКАЗ

Пиар-активность Аслана Масхадова в пос-
леднее время необычайно усилилась. После
многих лет тихого сидения в лесу он стал де-
лать заявления и показываться перед телека-
мерами при любом удобном случае. За два
дня до нападения боевиков на Ингушетию
Масхадов через интернет-сайты сообщил о
намерении боевиков провести против феде-
ральных сил наступательную операцию. По-
том это заявление стало рассматриваться как
прямое указание на ингушские события. Пос-
ле атаки на Ингушетию в интернете появилась
новая весточка от Масхадова и Шамиля Баса-
ева. На распространенной пленке Басаев - ко-
торый, по версии российских пропагандис-
тов, враждует с Масхадовым - в дружеской
атмосфере передает президенту Ичкерии
оружие, захваченное бандитами в Ингушетии.

31 июля от главаря боевиков пришло новое
известие. На сайте сепаратистов «Кавказ-

Интервью

Масхадов готовит казнь президента

центр» опубликован текст видео-
интервью Масхадова и его подчи-
ненного Абдул-Халима, главы ша-
риатского комитета ичкерийского
командования. Сами чеченцы счи-
тают интервью Масхадова как-буд-
то обыденным делом.

Масхадов, равно как и Абдул-
Халим, говорит много, обильно
цитирует Коран и сунну, приводит
поговорки и крылатые выраже-
ния, выдуманные даже своими
врагами (например, генералом
Александром Лебедем). Главную
мысль всех масхадовских ответов
подчеркивает заголовок интер-
вью: «Мы переносим войну на тер-
риторию врага». В общем-то, ког-
да, куда и при каких обстоятель-

ствах Масхадов собирается перенести вой-
ну, сам он не говорит, ограничиваясь общи-
ми фразами типа «нашим наступлением мы
показываем им, что у них нет армии», «наши
удары должны дать понять их офицерам, что
их планам не суждено сбыться»...

Масхадов однако упоминает про некий
подписанный им приказ, согласно которо-
му тактика подполья меняется с партизан-
ской на наступательную. «Сейчас наша
тактика меняется: увеличивается число на-
падений, изменяются состав групп и
объекты для нападений. Для партизанской
войны не нужно много сил, хватает 2500–
3000 моджахедов. Сегодня даже нет необ-
ходимости в наращивании сил», – говорит
Масхадов о своем приказе.

Впрочем, даже при отсутствии конкрети-
ки слова Масхадова дорогого стоят. В пос-
леднее время, если этот человек говорит о

каких-либо будущих акциях, его угрозы в том
или ином виде сбываются. Так было с Ингу-
шетией, так могло оказаться и с Дагестаном,
где в минувшую пятницу были уничтожены
члены так называемого «ногайского баталь-
она» Шамиля Басаева.

Пример Ингушетии воодушевляет Масхадо-
ва. Об «успешной операции моджахедов» он
говорит много, вспоминая историю чечено-
ингушских отношений. Вывод Масхадова дол-
жен бы насторожить российских силовиков:
«Об удачном завершении операции говорит и
то, что 1000 моджахедов вошли в три города и
практически без потерь, в намеченные сроки
выполнив полностью свои задачи, вышли об-
ратно с несколькими ранеными. Мы в силах
провести такие операции и в Ичкерии, и в Ин-
гушетии, и в России. И мы докажем это».

Другая тема последнего масхадовского
выступления – месть. Мстить Масхадов на-
мерен многим, называемым в тексте «на-
ционал-предателями», «пособниками рус-
ских оккупантов»...

Главное обещание Масхадова – убить
новоизбранного президента Чеченской
республики.

«Нам нет разницы, кого назначит Путин.
Тому отведено время, пока до него не доберет-
ся рука моджахеда», – заявил Масхадов. Под
будущим президентом Масхадов, очевидно,
имеет в виду Алу Алханова, о котором в ин-
тервью говорит больше всего. Впрочем, Рам-
зану Кадырову и Сулиму Ямадаеву, воюющим
сейчас с боевиками, тоже досталось. В пос-
ледней фразе интервью Масхадов и им га-
рантировал «руку моджахеда».

Вместе с тем

Ямадаев поддержал Алханова
Кандидат на пост президента Чечни министр внутренних дел республики Алу Алханов

способен «восстановить экономику, примирить население, обеспечить правопорядок, сде-
лать все, чтобы у народа была крыша над головой». Именно так охарактеризовали Алхано-
ва жители Москвы чеченской национальности на проходившем в Москве заседании «круг-
лого стола», в котором приняли участие депутаты Государственной думы Руслан Ямадаев,
Ахмар Завгаев, полпред Чечни при президенте РФ Зияд Сабсаби, известные чеченские
бизнесмены и представители интеллигенции. Алу Алханов, по их мнению, имеет поддерж-
ку не только Кремля, но и народа. Они также видят в нем президента, способного продол-
жить курс Ахмада Кадырова.

Следует заметить, что один из нынешних сторонников Алханова Руслан Ямадаев в не-
давнем прошлом сам имел президентские амбиции. Его кандидатуру даже выдвинул со-
вет чеченских старейшин.

На предстоящих 29 августа выборах Алханову предстоит, пусть даже формально, побо-
роться за кресло с еще шестью кандидатами. Это генеральный директор федерального
унитарного предприятия «Чеченнефтехимпром» Умар Абуев, генеральный директор ООО
НЕДР Магомед Айдамиров, главный специалист аппарата госсовета Чечни Мухумд-Хасан
Асаков, директор Горячеисточненского представительства некоммерческого образователь-
ного учреждения «Современная гуманитарная академия» Абдула Бугаев, советник прези-
дента Чечни Ваха Висаев, начальник отдела УФСБ Чечни Мовсур Хамидов.

Беспрецедентная по масштабам опера-
ция была закончена в пятницу вечером в
Кизляре. Восемь часов спецназ МВД Дагес-
тана и спецподразделения ФСБ под личным
руководством министра внутренних дел
Дагестана пытались выбить троих боевиков
из квартиры, где они забаррикадировались
после нападения на сотрудников ДПС.

Противостояние между боевиками и си-
лами правопорядка началось после полудня
с простой проверки на дороге. Патруль ДПС
на одной из центральных улиц – улицы Побе-
ды в Кизляре остановили микроавтобус «Га-
зель» для проверки документов. Без каких-
либо предупреждений из открывшихся две-

Осада

Лидер чеченских сепаратистов Аслан Масхадов через подконтрольные ему интернет-
сайты выступил с новыми угрозами в адрес Москвы и лояльных Кремлю чеченцев. Феде-
ральным силам Масхадов сообщил, что боевики переходят в наступление, а новому пре-
зиденту Чечни гарантировал казнь.

Трое боевиков подняли весь Дагестан
рей машины по милици-
онерам был открыт
огонь из автоматов.
Один милиционер был
убит на месте. Его на-
парник стал преследо-
вать скрывавшихся бо-
евиков. Боевики, от-
стреливаясь прямо на
ходу, смертельно рани-
ли и второго милиционе-
ра. Позднее он скончал-
ся в больнице.

Воспользовавшись за-
мешательством, боевики
покинули машину и забе-
жали в подъезд близлежа-
щей пятиэтажки. Угрожая
оружием, они захватили
одну из квартир и, как го-
ворится в сообщении
пресс-службы МВД, заня-
ли там «круговую оборо-
ну». Тем временем спез-

наз и милиция стали готовиться к штурму.
Жильцы дома, где находились боевики, а

также близлежащих домов были эвакуиро-
ваны. К дому были подтянуты дополнитель-
ные силы.

Началась перестрелка, которая продолжа-
лась восемь часов. В операции по ликвида-
ции боевиков принимали участие самые раз-
ные силовые структуры. В частности, рабо-
тали снайперы, квартира обстреливалась из
всех видов автоматического оружия. Опера-
цию по захвату боевиков возглавил лично
министр внутренних дел генерал-лейтенант
Адильгерей Магомедтагиров.

До 21.30 с периодичностью 15–20 минут
постоянно звучали выстрелы и рвались гра-

наты. Нижняя часть дома, в которой находи-
лись боевики, была практически полностью
разрушена.

Правоохранительным органам до последне-
го не было известно, число боевиков. Данные
штаба по захвату разнились – то их было пять,
то шесть. Даже непонятно было, захватили они
кого-то в заложники или нет. В какой-то мо-
мент из дома выбежала женщина, которая
заявила, что была одной из заложниц в захва-

ченной квартире. Когда выяснилось, что ни-
каких заложников не было, женщина была за-
держана по подозрению в пособничестве бо-
евикам. Сейчас ее допрашивают.

Только спустя восемь часов спецслужбы
решились на захват квартиры.

По завершении операции выяснилось, что
в квартире по улице Победы находились все-
го три боевика. Как рапортовал начальник

пресс-службы МВД Дагестана полковник Ал-
дулманап Мусаев, конечно, все они уничто-
жены. «Ни о каких плененных, а также залож-
никах из гражданских лиц речь не идет. В зда-
нии полностью завершена зачистка, больше
боевиков нет», – заявил Мусаев.

Глава МВД Дагестана и руководитель груп-
пы захвата Магомедтагиров уже вечером за-
явил, что квартиру удерживали трое боеви-
ков, ногайцев по национальности, из так на-

зываемого Ногайского батальона.
«Среди убитых – брат одного из

полевых командиров, действующих
на территории Чечни», – сообщил
министр.

По его словам, совместная опе-
рация МВД и ФСБ проводилась «по
имеющейся оперативной инфор-
мации об этой группе». По словам
министра, ногайцы действуют на
территории Шелковского, Ножай-
Юртовского и Гудермесского райо-
нов Чечни и периодически забра-
сываются небольшими группами
для совершения терактов и дивер-
сий на территории Дагестана». По
его словам, благодаря уничтоже-
нию этих троих боевиков предотв-
ращена серьезная акция незакон-
ных вооруженных формирований.
Какая именно акция была предотв-

ращена – неизвестно. И спросить об этом не
у кого. Неизвестно также, что находилось в «Га-
зели», с осмотра которой все началось, и чей
именно брат был убит.

Город Кизляр приобрел печальную извест-
ность в 1996 году, когда его захватили чеченс-
кие сепаратисты во главе с Салманом Радуе-
вым. Тогда российские войска выбили их из
Дагестана ценой больших жертв.

По версии российских военных и чеченс-
ких властей, в Аргуне была проведена успеш-
ная ликвидация банды боевиков и известного
полевого командира с позывным «Герат». По
другим версиям, исходящим от источников в
МВД, уже боевики провели в Аргуне свою опе-
рацию, одновременно напав на несколько
объектов в городской черте.

Еще в среду днем появилась первая инфор-
мация о том, что в Аргуне проводится крупная
операция по задержанию известного полево-
го командира. Представитель Регионального
оперативного штаба по управлению контртер-
рористической операцией на Северном Кав-
казе генерал-майор Илья Шабалкин сообщил
журналистам, что в городе Аргун был установ-
лен дом, где скрывалась группа боевиков –
членов местного «джамаата», возглавляемо-
го Абузаном Абулкаримовым, также извест-
ным под позывным «Герат».

Как рассказал представитель РОШ, эта
группировка известна тем, что совершает
разбойные нападения на состоятельных жи-
телей и коммерсантов с целью грабежа. Вхо-
дящие в нее бандиты причастны также к со-
вершению нескольких терактов против граж-
данского населения и подразделений феде-
ральных сил, а также похищениям местных
жителей с целью получения выкупа.

По версии Шабалкина, при попытке спец-
подразделений захватить дом боевики оказа-
ли яростное сопротивление и попытались зах-
ватить заложников из числа местных жителей,
находившихся рядом.

«После неудавшейся попытки захвата за-

Бо й

«Крепость» в Аргуне

ложника, которым боевики хотели укрыться
как «живым щитом», бандиты убили его и ук-
рылись в подвале жилого дома», – рассказал
Шабалкин.

В итоге, по рассказу Шабалкина, шестерых

боевиков убили, двоих ранили и взяли в плен.
«Газета.Ru» связалась с МВД Чечни, где дан-
ные Шабалкина немного откорректировали –
пятерых бандитов убили, одного взяли в плен.
Есть ли среди убитых тот самый «Герат», в МВД
пока не могут сказать, так как опознание еще
не закончено.

Агентство Reuters, ссылаясь на очевид-
цев штурма дома, рассказывает, как все
происходило.

Жители Аргуна говорят, что по дому в са-
мом центре города был открыт шквальный
огонь из крупнокалиберных пулеметов. Оче-
редями строение было почти полностью раз-
рушено. Пять человек (видимо, боевиков), ко-
торые в последний момент попытались выбе-
жать из дома, были изрешечены на месте. В
МВД Чечни «Газете.Ru» сказали, что все это
называлось операцией «Крепость».

По сведениям российских военных, их по-
тери при штурме здания составили трое уби-
тых и двое раненых. Как рассказали источни-
ки Интерфаксу, эти трое погибли в результа-
те обстрела боевиками автомашины «УАЗ»,
которая, предположительно, направлялась к
занятому боевиками дому и попала под пере-
крестный огонь. Также подтверждено, что по-
лучил ранение и по дороге в больницу скон-
чался один местный житель.

Однако, кроме штурма дома, в минувшие
сутки в Аргуне, судя по всему, происходило и
что-то еще.

В четверг агентство Интерфакс со ссыл-
кой на источники в чеченской милиции сооб-
щило, что в среду в полдень боевики открыли
огонь из автоматов сразу в нескольких частях
города. Число сотрудников милиции, ранен-
ных в результате этого нападения, достигает
пяти, среди них начальник штаба ОВД Аргуна
подполковник милиции Руслан Хазуев. Кроме
того, как заявил журналистам секретарь Со-
вета безопасности Чечни Рудник Дудаев, в
зоне операции погиб начальник управления
СБ республики Казбек Такаев. «Такаев ехал в
Шали через Аргун и случайно попал под пере-
крестный огонь, был ранен и от полученных
ранений скончался», – сообщил Дудаев.

В МВД Чечни, куда «Газета.Ru», обратилась
за рассказом о ситуации в Аргуне, сказали,
что сейчас милиция все контролирует.

В чеченском городе Аргун сутки шли бои. Стало известно, что российские военные успешно
провели операцию «Крепость» по уничтожению полевого командира. Другие источники гово-
рят, что в городе при странных обстоятельствах погибли по меньшей мере трое милиционе-
ров и высокопоставленный чиновник Совета безопасности республики.

Ереван предлагает
«перейти на личности»

Ереван предлагает проводить под эгидой
ОБСЕ на армяно-азербайджанской границе
личные контакты военнослужащих Армении и
Азербайджана. Это может содействовать ус-
тановлению мира и спокойствия на границе
двух республик, говорится в сообщении Ми-
нистерства обороны Армении. Сейчас пред-
ставители Вооруженных сил конфликтующих
стран, ответственные за свои участки грани-
цы, общаются друг с другом по радио.

No comment
МИД Армении воздержался от коммента-

риев по вопросу об освобождении от должно-
сти первого заместителя министра иностран-
ных дел России Вячеслава Трубникова, явля-
ющегося сопредседателем Минской конфе-
ренции ОБСЕ по нагорно-карабахскому конф-
ликту. Как заявил пресс-секретарь МИД Гам-
лет Гаспарян, внешнеполитическое ведомство
Армении не правомочно комментировать ука-
зы главы другого государства.

Вступил в силу закон
«О чрезвычайном

положении»
В азербайджанской официальной прессе

опубликован и вступил в силу закон «О чрез-
вычайном положении». Согласно закону, чрез-
вычайное положение является временной ме-
рой с целью восстановления законности, обес-
печения прав и свобод граждан, иностранцев
и лиц без гражданства, создания условий для
нормальной деятельности органов власти...
Нормативный акт о введении чрезвычайного
положения должен быть представлен на утвер-
ждение Милли-Меджлиса в течение 24 часов
после его подписания. Парламент, в свою оче-
редь, должен в течение 48 часов принять соот-
ветствующее решение. Чрезвычайное поло-
жение не может действовать более 60 суток.
Закон допускает продление действия режима
чрезвычайного положения не более чем на
такой же срок.

Государственности
Адыгеи - 82 года

82 года назад 27 июля была создана Ады-
гейская автономная область. Вначале в нее
входило лишь три округа - Псекуский, Шер-
ванский и Фарсский, а административный
центр находился в Краснодаре. Приблизитель-
но эти географические контуры со столицей в
Майкопе Адыгея приобрела в 1936 году. В 1991
году область получила статус республики, со-
общает ИА REGNUM.

Установлена причастность
к терактам

Следственные органы Чечни установили
причастность к ряду терактов двух уроженцев
Грузии - участников банды Турчаева. Об этом
РИА «Новости» в понедельник сообщили в
Объединенном пресс-центре Регионального
оперативного штаба (РОШ) по управлению кон-
тртеррористической операцией на Северном
Кавказе. «В ходе расследования ранее совер-
шенных преступлений участниками незакон-
ных вооруженных формирований (НВФ) уста-
новлено, что находящиеся в настоящее время
в изоляторе временного содержания двое уро-
женцев Грузии, 1983 и 1976 годов рождения,
причастны к ряду терактов на территории Чеч-
ни», - сказал представитель РОШ. В частно-
сти, установлено, что задержанные, фамилии
которых в интересах следствия не разглаша-
ются, в мае 2002 года на автодороге Грозный -
Баку совершили подрыв автомобиля ЗИЛ-131.
В результате взрыва два человека погибли и
три получили ранения.

В Чечне погибли
два бойца ОМОН

В Грозном при задержании боевиков погиб-
ли двое бойцов ОМОНа, еще один ранен, со-
общили в МВД Чечни. «В Старопромысловс-
ком районе бойцы ОМОН при МВД Чечни ос-
тановили для проверки автомашину «Нива».
Внезапно водитель и пассажир машины от-
крыли по милиционерам огонь из пистолета и
попытались скрыться», – сказал источник в ми-
нистерстве. В результате перестрелки оба
боевика были уничтожены, их личности сей-
час устанавливаются.

Кто убил Арапханова
Прокуратура Сунженского района Ингуше-

тии возбудила уголовное дело по факту убий-
ства сотрудниками УФСБ Ингушетии 20 июля
в селе Галашки отца многодетной семьи Бес-
лана Арапханова. В этот день сотрудники
УФСБ Ингушетии, прикомандированные в
республику из Ставропольского края, прове-
ли обыск в доме Арапханова Беслана, 1966 года
рождения, вывели его во двор и на глазах жены
и семерых детей расстреляли. В ходе след-
ствия труп Арапханова был эксгумирован,
проведена судебно-медицинская экспертиза.
Установлено, что сотрудники ФСБ, команди-
рованные в Ингушетию, совершили убийство
Арапханова без каких-либо причин. На вызо-
вы следователя сотрудники ФСБ не являют-
ся. Как сообщил один из работников прокура-
туры Сунженского района, уголовное дело по
факту убийства Арапханова придется пере-
дать в военную прокуратуру, поскольку дела в
отношении сотрудников ФСБ подведомствен-
ны этой структуре.

Пополнение
Около трехсот молодых офицеров пополня-

ют ряды командирского состава погранични-
ков Северного Кавказа, сообщили в пресс-
службе Северо-Кавказского регионального по-
грануправления (СКРПУ) ФСБ России. Офи-
церов и военных специалистов подготовили
для Северо-Кавказского регионального погра-
ничного управления Московский, Голицынс-
кий, Калининградский, Хабаровский, Курган-
ский и Нижегородский военные институты
ФСБ России, высшие военные учебные заве-
дения Министерства обороны. В ближайшие
дни молодые лейтенанты приступят к испол-
нению своих обязанностей.



 

 

КАВКАЗ

Красный Крест
приостановил работу

В понедельник офисы Международно-
го комитета Красного Креста (МККК) в
Москве, Нальчике, Грозном и других рай-
онах Северного Кавказа приостановили
свою работу на один день. Такое реше-
ние принято, чтобы привлечь внимание
к исчезновению год назад одного из со-
трудников МККК в Чечне. Напомним, но-
чью второго августа 2003 года неизвест-
ные вооруженные лица в масках похити-
ли Усмана Сайдалиева из его дома в селе
Новый Энгеной.

Швеция приняла
чеченских беженцев

Около 30 семей беженцев из Чечни,
временно проживавших в Панкисском
ущелье Грузии, за последние месяцы
смогли перебраться в Швецию, где им
было предоставлено убежище, сооб-
щил представитель чеченской общины
в Грузии Асланбек Абдурзаков. По его
информации, на сегодняшний день
Швеция является единственной стра-
ной, отреагировавшей на просьбу про-
живающих в Панкиси беженцев из Чеч-
ни предоставить им временный приют
на территориях стран, не граничащих
с Россией. Между тем, отметил Абдур-
заков, Швеция все же не берется удов-
летворить просьбу беженцев принять
их в массовом порядке и подходит к
этому вопросу очень осторожно. Сей-
час в Панкиси проживает более двух
тысяч чеченских беженцев. «Многие
вернулись домой, часть расселилась
по странам СНГ, и лишь единицы смог-
ли выехать в европейские страны. Кро-
ме Швеции, две семьи выехали в Ир-
ландию и четыре – в Норвегию. Есть и
такие, кто пытается принять грузинс-
кое гражданство», – сказал Абдурзаков
Интерфаксу.

Встреча полицейских
В Дманисском районе Грузии состоя-

лась рабочая встреча начальника поли-
ции района Лори Республики Армения
Аркаше Арутюняна и начальника краевой
полиции Квемо Картли Кобы Шервашид-
зе. Грузинские и армянские полицейские
наметили совместные мероприятия для
улучшения криминогенной обстановки.
Для профилактики преступлений было
принято решение о создании совместной
группы, в которую войдут представители
правоохранительных органов Грузии и
Армении.

В Брюсселе
исчез офицер

Министр обороны Азербайджана Са-
фар Абиев прокомментировал ситуа-
цию вокруг исчезновения офицера азер-
байджанских Вооруженных сил. Министр
сказал азербайджанским журналистам,
что 35-летний полковник-лейтенант азер-
байджанских Вооруженных сил Фируз Га-
сымов, который с августа 2003 года про-
ходил курсы в штаб-квартире НАТО в
Брюсселе и должен был вернуться домой
седьмого июня, до сих пор не найден и
что поиски не дали результатов. «Мы
сами не знаем, что с ним случилось. Он
находится в розыске, его сейчас ищет
полиция Евросоюза», - отметил министр
обороны Азербайджана. Он опроверг
слухи, что Гасымов мог попросить убежи-
ща в одной из стран мира.

Преодолевая бедность
Стратегическая программа правитель-

ства Армении по преодолению бедности
будет представлена на рассмотрение Со-
вета директоров Всемирного банка 18 но-
ября 2004 года. Об этом сообщил руко-
водитель Миссии по стимулированию
программы по преодолению бедности,
главный экономист Всемирного банка по
странам Европы и Азии Сауми Митра на
встрече с премьер-министром Армении
Андраником Маркаряном.

Кредит ЕБРР
для железной дороги

Подписание кредитного соглашения о
выделении Европейским банком рекон-
струкции и развития (ЕБРР) Азербайд-
жанской государственной железной до-
роги (АГЖД) 30 миллионов долларов, ве-
роятно, произойдет в 2005 году. Средства
должны быть использованы на обновле-
ние локомотивного парка железной доро-
ги. Кредит в этом размере обеспечит за-
купку 30 локомотивов, что позволит на 30-
40 процентов обновить локомотивный
парк АГЖД. Учитывая, что локомотивы
работают на постоянном токе, а европей-
ское производство локомотивов ориен-
тировано на использование переменно-
го тока, то закупать локомотивы АГЖД на-
мерен в России или Грузии.

Ноутбуки
станут дешевле

Армянская компания «Юникомп», яв-
ляющаяся официальным дистрибьюто-
ром компании Intel в Армении, начина-
ет серийное производство ноутбуков,
которые будут основываться на техноло-
гии Intel Centrino. Ноутбуки получат на-
звания «Аргишти» и «Наири». Заплани-
ровано производство ста ноутбуков в
месяц, хотя у компании есть потенциал
производства одной тысячи штук в ме-
сяц. Предполагается, что цены армянс-
ких ноутбуков в среднем будут на 30
процентов ниже их импортных аналогов.
Часть продукции будет экспортирована
в страны СНГ, США и Восточную Евро-
пу. Как сообщил генеральный директор
компании «Юникомп» Армен Балдрян, в
дальнейшем планируется также произ-
водство серверов на базе процессоров
Intel Itanium 2.

Хельсинкская Гражданская Ассамблея пред-
лагает применить Аландскую модель для ре-
шения карабахского конфликта. По мнению
председателя Азербайджанского отделения
ХГА Арзу Абдуллаевой и директора Кавказс-
кого центра по исследованию кризисных си-
туаций Зардушта Ализаде, карабахский кон-
фликт можно решить.

Арзу Абдуллаева: Я уверена, что это воз-
можно. Мы работаем совместно с учеными,
аналитиками, которые разрабатывают тео-
рию, как это сделать. В первую очередь, для
обоих обществ - и для азербайджанского, и
для армянского - необходимо, чтобы интел-
лигенция, интеллектуалы снова заняли веду-
щую, авторитетную, разъясняющую позицию
в обществе. При всем моем уважении к наро-
ду, скажу, что "народ", все-таки, понятие амор-
фное. Народ может чувствовать, но не знать.
Народ можно вести. И поэтому народ нужда-
ется в том, чтобы были ведущие - авторитет-
ные люди, которым он доверяет.

ВВС: Господин Ализаде, где, по-вашему,
находится сейчас народ, куда его нужно
вести?

Зардушт Ализаде: Во-первых, хорошо то,
что народ все больше и больше понимает, что
именно ему не нужно. Теперь он ищет, что ему
нужно. Поэтому нужно просвещать его, нужно
организовывать структуры, которые будут
просвещать народ и будут соответствовать
современным требованиям. То есть это будут
структуры гражданского общества, культур-
ные партии. Нужно обязательно воспитывать
и менять нашу журналистику, которая пока в
ужасающем положении. Иначе говоря, нужно
вписывать Азербайджан в параметры совре-
менного мира. Это огромная работа, и если
интеллигентный человек чувствует свою ответ-
ственность перед народом, он просто обязан
заниматься ею.

ВВС: А в отношении карабахского вопро-
са. В какой точке, в каком состоянии нахо-
дится сейчас общественное мнение в Азер-
байджане?

З.А.: Общественное мнение в Азербайджа-
не и Армении сейчас в одинаковом состоя-
нии. Это такие тупики, куда зашло обществен-
ное мнение, и переговоры на дипломатичес-
ком уровне просто повторяют эти тупики. Об-
щественное мнение нужно изменить, нужно
указать пути выхода из этого положения. Без-
выходных положений не бывает. Оба народа
находятся в потоке истории, были более жес-
токие конфликты, которые нашли свое реше-
ние. Хельсинкская Гражданская Ассамблея,
активистом которой я являюсь, имеет очень
серьезный проект: взять 30 азербайджанцев
и армян из Баку, Еревана и Карабаха, отвез-
ти их на Аландские острова и там показать
им, как можно реализовать Аландскую мо-
дель в условиях Южного Кавказа. Надо найти
пути и методы реализации этой модели. А
потом распространить результаты этой рабо-
ты среди населения, чтобы люди поняли, что
мы не являемся жертвами уникального конф-
ликта. Подобные конфликты в истории чело-
вечества бывали и успешно решались.

ВВС: Расскажите подробнее о вашем про-
екте. Ведь может же случиться, что на Алан-
дские острова приедут выбранные вами
люди, еще раз зафиксируют те же самые не-
примиримые позиции, которые уже извес-
тны сегодня, и что, опять стена?

Арзу Абдуллаева: Большое значение име-
ет, кого мы выбираем. Кроме того, здесь важ-
на роль интеллигенции, которая должна вли-
ять на общественное сознание, которое во

Точка зрения

Аландская модель для Карабаха
Правозащитники предлагают свое решение проблемы

Аландские острова (Aland по-швед-
ски, Ahvenanmaa по-фински) распо-
ложены между восточной частью
Швеции и юго-западной частью Фин-
ляндии, приблизительно в 65 милях
к востоку от Стокгольма, столицы
Швеции. Первоначально острова
были заселены скандинавскими на-
родами, ныне именуемыми аландца-
ми. Жители Аландских островов, бу-
дучи одновременно изолированными
и связанными морем, имеют соб-
ственную генеалогию, отличную от
других скандинавских народов. Одна-
ко аландцев принято считать шведа-
ми.

В ранний период скандинавской
истории аландцы испытали влияние шведской и датской культур. Сегодня Аландские ост-
рова - автономная и моноязычная шведская область Финляндии. Аландский архипелаг
состоит из более чем 6500 островов и скалистых выступов, общей площадью в 572 квад-
ратных мили. Самый большой остров, где живет 90 процентов населения, называется Fasta
Aland. Его площадь составляет более 70 процентов площади архипелага. В XVIII столетии
население Аландских островов составляло около 11000 человек и проживало на 80 остро-
вах. В 1905 было уже около 22 тысяч жителей, живущих на 150 островах. Сегодня 25.000
жителей живут только на 65 островах. Почти половина населения проживает в Mariehamn,
единственном городе на архипелаге. Самой маленькой административной единицей, са-
мой маленькой также и во всей Финляндии, является островной район Sottunga, пример-
но со 130 жителями.

Аландцы всегда были шведоязычным скандинавским народом, с культурой, близкой
шведской, с некоторыми местными вариациями. Аландские острова и Финляндия стали
частью Швеции в XIII столетии, при короле Олафе. В XVII и XVIII столетиях Аландские ост-
рова пережили ряд конфликтов, вынудивших многих жителей перебраться в Швецию и
Финляндию.

Аландские острова пережили значительные перемены в XIX и начале XX столетия. Ост-
рова, имевшие весьма независимую администрацию, принадлежали Шведскому коро-
левству вплоть до 1809 г., когда Швеция вынуждена была уступить Аландские острова и
Финляндию России. В итоге Аландские острова и Финляндия были объединены. Когда
Российская империя распалась, Лига Наций в 1921 постановила, что Финляндия должна
распространить суверенитет над Аландскими островами, при условии сохранения аланд-
ской самобытности. Финляндия гарантировала Аландским островам сохранение шведс-
кого языка и культуры, а также собственной таможни и самоуправления. Решение было
дополнено соглашением между Финляндией и Швецией, известным как Акт автономии,
который предоставил Аландским островам автономию, демилитаризацию и нейтрали-
тет.

Вскоре аландцы избрали парламент, первая сессия которого состоялась девятого июня
1922 г., эта дата теперь празднуется как "День автономии".

В 1954 Аландские острова получили собственный флаг и имеют теперь собственного
представителя в парламенте Финляндии.

Подробности

Аландские острова

многом стало жертвой манипуляций с обеих
сторон.

Мы предлагаем вместе разработать меха-
низм осуществления будущего сосуществова-
ния в рамках определенной модели. А модель
эта известна, она называется Аландская. Это
восемь тысяч небольших и совсем малень-
ких островов, все население которых состав-
ляет 25 тысяч человек. Это шведоговорящее
население в составе Финляндии. И когда Фин-
ляндия в 1917 году решила выйти из состава
России и не присоединяться к Советской Рос-
сии, население Аландов тоже решило исполь-
зовать свое право на самоопределение и вой-
ти в состав Швеции.

Был конфликт, к счастью, не вооруженный,
и в 1921 году Лига Наций приняла решение о
том, чтобы Аланды территориально закрепить
за Финляндией и в то же время предоставить
ей до сих пор ни разу не применявшуюся мо-
дель самоуправления. И у Аландов свой пар-
ламент, свои коммуны, они достаточно неза-
висимы, но в то же время территориально
принадлежат Финляндии. Сама Финляндия
довольна, что получает большую часть нало-
гов с развитого бизнеса на Аландских остро-
вах, аландцы счастливы, что в свое время не
присоединились к Швеции, потому что это
помогло им сохранить свою самоидентич-
ность, и, в общем, Аланды сейчас - это зем-
ной рай.

ВВС: А в Минской группе ОБСЕ знают о
вашей идее?

А.А.: Мы пока еще не говорили с ними на
эту тему, но мы обсуждали ее с Европейским
Союзом, и докладчик по Южному Кавказу Пер
Гартон остановился на этой модели и даже
представил ее для обсуждения в Европарла-
менте. Недавно у нас был представитель Ев-
росоюза по Южному Кавказу, бывший посол в
Минской группе от Финляндии, Хейкки Талви-
тие, которого очень обрадовало то, что мы
вернулись к этой модели.

Эту модель уже обсуждали. И в 1995 году
на Аланды был приглашен Аркадий Гукасян,
был и Тофик Зульфугаров. Там был обмен
репликами, ставший расхожей шуткой, кото-
рую упоминают, когда говорят об Аландской
модели. Когда Аркадий Гукасян сказал, что да,
модель замечательная, но ведь вы же не фин-
ны. А Тофик Зульфугаров ответил, что, конеч-
но, но и вы тоже не шведы.

Но шутки в сторону, мы собираемся при-
глашать наиболее авторитетных людей,
заслуживших доверие. Среди них будут
представители интеллигенции, неправи-
тельственных, политических организа-
ций... Там, конечно, будут карабахцы с обе-
их сторон. И мы не собираемся им ничего
давать. Они сами посмотрят и сами решат,
что они выбирают из этой модели. Что-то
может и не понравиться.

ВВС: Вопрос Зардушту Ализаде. Что бу-
дет дальше?

З.А: Когда начался конфликт, обе стороны
питали голубые надежды: во-первых, на побе-
ду, а во-вторых, на то, что после победы быстро
наступит период процветания, земной рай. Как
в свое время говорили: Баку красивый город,

если бы не было армян. Это очень национали-
стическое и низкопробное высказывание по-
казало свою несостоятельность. Да, можно ска-
зать, что в Баку почти нет армян. Но стал ли
Баку для бакинцев прекрасным городом? У нас
огромные проблемы. И то же самое для кара-
бахских армян. Они вроде бы выгнали азер-
байджанцев, но счастья почему-то нет. И раз-
вития нет. То же самое в Армении - азербайд-
жанцев абсолютно нет, но и счастья, и разви-
тия, и европеизации желанной нет.

Эта встреча смогла бы воздействовать на
общественное мнение. Весь живой диалог
обсуждения нужно записать на видео, пока-
зать по телевидению Азербайджана и Арме-
нии, издать книгу большим тиражом о том,
как проходило это обсуждение, и надо в прес-
се описывать, как шел совместный поиск вы-
хода из тупика. Вот это была бы настоящая
журналистика мира! Это именно тот случай,
когда средства массовой информации смог-
ли бы сыграть гигантскую позитивную роль
для своих обществ.

Русская служба ВВС

На этой неделе Пентагон объявил резуль-
таты присуждения военных контрактов, сре-
ди которых "сидит" и почти 20-миллионный
контракт, касающийся Азербайджана. Заре-
гистрированная в городе Кливленд (штат
Огайо) компания Washington Group
International получила заказ стоимостью де-
сять миллионов долларов (общая цена кон-
тракта - 19.61.715 долларов).

Речь идет о программах помощи азербай-
джанским морским пограничникам. Как от-
мечается в официальном сообщении Пен-
тагона, работы по контракту будут выполне-
ны в Азербайджане (87 процентов) и Клив-
ленде (13 процентов). Завершится проект к
28 июля 2005 года. Фонды контракта не бу-
дут истекать на завершающей стадии теку-
щего бюджетного года.

Суть работ, которые предстоит выполнить,
не разглашается. Однако отмечается, что по
этому контракту имелось "пять предложений",
четыре из которых были одобрены.

Одновременно с известием о военном
контракте, касающемся азербайджанских

Перепечатка

Военный контракт в 20 миллионов долларов
В США запускается проект помощи азербайджанским морским пограничникам

морских пограничников, в американских
СМИ появилась информация о проекте ад-
министрации президента Буша - Caspian
Guard ("Каспийская охрана"). Возможно,
именно в ее рамках будут задействованы
почти 20 миллионов.

"Каспийская охрана" - трехсторонний про-
ект Соединенных Штатов, Азербайджана и
Казахстана. Ее цель, как отмечает Tech Central
Station, в интеграции нескольких элементов,
касающихся воздушного пространства, мор-
ского контроля и системы управления.

В США предполагают, что цель Caspian
Guard - блокирование Ирана. В будущем к "Кас-
пийской охране" могут присоединиться Турк-
менистан, Узбекистан и, возможно, Турция.

"США начнут окружать Иран - наиболее
опасное исламское государство мира. Это
путь, которым Штаты пытаются воздейство-
вать на Северную Корею, чтобы приостано-
вить ее программу распространения ядерно-
го оружия... Дополнительно "Каспийская ох-
рана" дает государствам-членам доступ к аме-
риканским системам обучения и тактике,
обеспечивает благоприятные отношения с
этой сверхдержавой".

Несмотря на официально направленный
запрос в управление информации Госпогран-
службы АР, реакции ведомства на эту новость
получить не удалось. Хотя речь идет о значи-

тельном усилении морского подразделения
именно этой структуры.

"Прежде всего я приветствую это решение,
- заявил бывший начальник Высшего военно-
морского училища АР Джан-Мирза Мирзоев.
- Дело в том, что американцы постепенно на-
чинают занимать прочные позиции на Кас-
пии. Поэтому им необходимо защищать свои
интересы. Структурой, которая может обес-
печить эту защиту в регионе, являются морс-
кие погранвойска Азербайджана. Речь идет о
нефтяных месторождениях".

По экспертному мнению, "эта сумма будет

направлена на закупку современных воору-
жений и техники для Азербайджана. Есте-
ственно, это касается и новых судов. Погра-
ничники должны действовать оперативно".
"Это хорошее известие", - считает Мирзоев.

Сотрудник пресс-службы Минобороны
Азербайджана капитан Ильгар Вердиев в сво-
ем комментарии также отметил, что новость
эта действительно носит весьма позитивный
характер. "Этот шаг Пентагона объясним
прежде всего тем, что Азербайджан осуще-
ствляет тесное взаимодействие с США, в ча-
стности в военной сфере. Новости, приходя-
щие из Ирака, где служат наши миротворцы,
свидетельствуют о том, что наше сотрудниче-
ство находится на очень высоком уровне".

Капитан сказал, что: "На днях к нам посту-
пило письмо от дивизионного генерала ар-
мии США, под началом которого находится
наша миротворческая рота. Так вот письмо
носит благодарственный характер и содер-
жит весьма высокие оценки профессиональ-
ной подготовки азербайджанского комроты
Фуада Мамедова. Генерал высказал одобре-
ние общему уровню подготовки азербайд-
жанских миротворцев".

Вердиев не исключил, что описываемый
военный контракт определенным образом
скажется и на военно-морских силах Азер-
байджана.

Депутаты Государственной думы России
обратились к президенту страны и главе
правительства с предложением усилить
меры по упорядочению миграционных
процессов на территории России.

В обращении говорится, что система
учета и регистрации иностранцев и лиц
без гражданства в России не отвечает
требованиям сегодняшнего дня и не яв-
ляется эффективным средством в борь-
бе с незаконной миграцией. Отмечается
и то, что рост незаконной миграции рас-
ширяет сектор теневой экономики, со-
действует увеличению преступности,
формирует условия для коррупции, спо-

Баку выдвигает условия
Официальный Баку выдвинул несколько

предусловий для участия армянских офицеров
в военных учениях НАТО, которые состоятся в
Азербайджане в сентябре текущего года, со-
общает азербайджанская газета Baku Today.

"Мы не имеем ничего против участия ар-
мянских офицеров в военных учениях НАТО
в Азербайджане, но у нас есть несколько
предусловий", - заявил заместитель мини-
стра иностранных дел Азербайджана Араз
Азимов. По его словам, армянские офице-
ры, которые примут участие в учениях
НАТО, не должны были участвовать в воен-
ных операциях против Азербайджана в про-
шлом. Он также добавил, что только три ар-
мянских офицера примут участие в учени-
ях НАТО в Азербайджане, в частности, во-

енный журналист, офицер по связям с об-
щественностью и военный врач.

Напомним, что ранее заместитель министра
обороны Армении генерал-майор Артур Агабе-
кян в беседе с журналистами заявил, что в
предстоящих в сентябре 2004 года учениях
НАТО примут участие семеро военнослужащих
армянских вооруженных сил. По его словам,
непосредственно в учениях примут участие
пять армянских офицеров, причем каждому из
них уготовлена своя должность и свое место в
ходе учений. Уже имеется договоренность о
получении ими въездных виз в Тбилиси.

Предполагается, что в качестве официаль-
ных гостей на учениях НАТО будут присут-
ствовать еще два армянских высокопостав-
ленных офицера.

Предложение Госдумы РФ
собствует разжиганию межнациональ-
ных конфликтов.

Российские парламентарии просят ру-
ководство страны подготовить и ввести в
России паспортно-визовые документы с
использованием биометрических пара-
метров.

Кабинету министров предлагается
рассмотреть возможность подписа-
ния МИД РФ протоколов о внесении
указанных изменений в соглашения с
рядом стран СНГ, с которыми осуще-
ствляется безвизовый режим.

Документ поддержали 337 депутатов
при требовавшихся 226 голосах.



 

 

КАВКАЗ

Армянская АЭС
остановлена

В ночь на 30 июля начался процесс
приостановки Армянской АЭС на капи-
тальный ремонт и заправку новой
партией ядерного топлива. Как сооб-
щил Арминфо генеральный директор
АЭС Гагик Маркосян, 30 июля был оста-
новлен третий турбогенератор дей-
ствующего второго энергоблока стан-
ции, а 31-го четвертый турбогенератор
АЭС. Станция должна пройти капиталь-
ный ремонт реактора второго энерго-
блока в течение нормативных 65 дней.
За этот период планируется полностью
выгрузить из реактора ядерное топли-
во и осуществить полную проверку со-
стояния металлического корпуса реак-
тора. Эти работы проведет чешская
фирма «Шкода». Маркосян отметил,
что управляющая компания в лице ЗАО
«Интер РАО ЕЭС» уже приобрела и по-
ставила на станцию сто кассет свеже-
го ядерного топлива на сумму в 12 мил-
лионов долларов.

Новые
телефонные номера

в Баку
С 24 часов 31 июля в телефонной сети

Баку и Абшеронского полуострова при-
меняется система семизначной нуме-
рации. Чтобы связаться с абонентом, к
началу прежних шестизначных номеров
надо будет добавить цифру «четыре».

В катастрофе погибли
граждане Азербайджана
По меньшей мере 26 человек погиб-

ли и 30 получили ранения в автокатаст-
рофе, которая произошла в районе го-
рода Эрзинджан на северо-востоке Тур-
ции. Пассажирский автобус, следовав-
ший в этот город, столкнулся с тяже-
лым грузовиком. Причиной катастрофы
стал выезд одного из водителей на по-
лосу встречного движения. Как выясни-
лось, среди раненых и погибших име-
ются также граждане Азербайджана -
погиб один и пятеро тяжело ранены. В
свою очередь посол Азербайджана Ма-
мед Алиев сообщил, что погибших азер-
байджанцев больше.

Сайт, посвященный
борьбе с курением

По адресу www.armenia.globalink.org
в Интернете открылся первый армянс-
кий сайт, посвященный борьбе с куре-
нием. Ресурс, созданный усилиями
Международного центра человеческо-
го развития, содержит разнообразные
сведения о проблеме курения в Арме-
нии, статистические данные и исследо-
вания по теме, а также советы тем, кто
решил бросить курить.

В Домбае -
республиканская

туриада
С пятого по 15 августа в поселке

Домбай состоится республиканская
туриада, посвященная столетию со
дня первого восхождения на верши-
ны гор Теберды, Домбая, Архыза. Под
руководством Департамента по физи-
ческой культуре, спорту и туризму Ми-
нистерства здравоохранения и курор-
тов Карачаево-Черкессии и Поисково-
спасательного отряда МЧС РФ спорт-
смены из разных регионов продемон-
стрируют свои умения в горовосхож-
дении, пообщаются с бывалыми аль-
пинистами, поделятся профессио-
нальным и личным опытом, изучат
приемы спасательных мероприятий в
условиях высокогорья. Запланирована
и культурная программа.

В Приэльбрусье
задержаны граждане США

Пограничники заставы «Теберда» в
районе Турьева озера в предгорье Эль-
бруса, расположенного вблизи абхазс-
кого участка российско-грузинской гра-
ницы, задержали двух граждан США, со-
общает пресс-служба Северо-Кавказс-
кого регионального погрануправления
ФСБ России. Американцы оказались в
пограничной зоне без разрешения. Пос-
ле административного предупрежде-
ния американские туристы были отпу-
щены. Недавно в этом районе уже за-
держивались граждане Болгарии, Герма-
нии и ряда других стран.

В Юрмале
выступил «Айер»

На третьем Международном конкур-
се молодых исполнителей популярной
музыки «Новая волна» в Юрмале Арме-
нию представлял квартет «Айер», сооб-
щает Арминфо. Солистка квартета
Эмми Саркисян, уже представляла Ар-
мению на втором конкурсе «Новая вол-
на» в прошлом году, завоевав приз зри-
тельских симпатий. В финале конкур-
са выступят 16 певцов из 13 стран мира
- Армении, Германии, Израиля, Канады,
Латвии, Литвы, Молдавии, Норвегии,
России, США, Узбекистана, Украины и
Эстонии.

52 уголовных преступления зарегистрировано в Чечне за выходные дни
За период с 31 июля по первое августа 2004 года в Чечне сотрудниками милиции досмот-

рено 9.257 автотранспортных средства и 14.490 граждан. Зарегистрировано 52 уголовных
преступления, 31 из них раскрыто по «горячим следам». Выявлено 761 административное
правонарушение. Об этом ИА REGNUM сообщили во временном пресс-центре МВД России
в Северо-Кавказском регионе.

***
Сотрудниками правоохранительных органов в ходе проведения оперативно-розыскных

мероприятий в Грозном было обнаружено и сожжено 325 кустов дикорастущей конопли.

***
Милиционерами Сунженского РОВД задержан «УАЗ», под управлением жителя Ачхой-

Мартана, который реализовывал бензин на территории Сунженского района без соответ-
ствующих документов. Изъято 400 литров бензина. Автомобиль поставлен на спецстоянку.

***
В Ленинском районе Грозного сотрудниками милиции в ходе проведения оперативно-

розыскных мероприятий в заброшенном домовладении обнаружено и изъято: огнемет
«Шмель» - 1 шт., РПГ-26; выстрелы к РПГ-7 - 6 шт.; пороховые заряды к РПГ-7 - 9 шт.; противо-
танковая мина - 1 шт.; гранаты РГД - 2 шт.; самодельное дистанционное устройство для
производства взрыва - 1 шт.; магазины к АКМ кал. 5,45 мм - 13 шт., патроны кал. 5, 45 мм -
500 шт.; патроны кал. 7,62 мм - 200; батарейка к радиостанции - 1 шт.; электропроводной
шнур - 200 метров.

***
Первого августа в Ачхой-Мартановском районе на федеральной автодороге «Кавказ» на

повороте в населенный пункт Давыденко произошло ДТП с участием автомобиля ВАЗ-21074
под управлением жителя Ачхой-Мартана и мотоцикла ИЖ под управлением гражданина,
живущего в поселке Самашки. В результате ДТП водитель ВАЗ-21074 и его пассажир от
полученных травм скончались на месте. Водитель мотоцикла в тяжелом состоянии достав-
лен в больницу.

***
В этот же день в Грозненском районе в поселке Толстой-Юрт обнаружена действующая

мини-установка по переработке сырой нефти, состоящая из трех емкостей общим объе-
мом 15 тонн. Миниустановка демонтирована и уничтожена. В емкостях находилось 700 лит-
ров дизельного топлива и 900 литров сырой нефти.

***
В Надтеречном районе в ходе плановой проверки автотранспорта сотрудниками мили-

ции в районе поселка Горагорск задержан КамАЗ, который перевозил 23 тонны дизтоплива
без соответствующих документов.

КРИМИНАЛЬНЫЙ УИК-ЭНД
Ц и ф р ы

Торжественное от-
крытие чемпионата по
уже сложившейся
традиции прошло в Те-
атре музкомедии. От-
крыли чемпионат пре-
зидент МАК Наталья
Стеценко и министр

молодежи, спорта и туризма Азербайджана
Абульфаз Гараев. Во время этого мероприя-
тия был сдан переходящий Кубок мира по
ЧГК, состоялся парад команд-участниц и даже
(опять-таки по традиции) дуэт Полада Бюль-
Бюльоглу и Михаила Швыдкого. Кроме того,
вице-президент МАК Борис Крюк, ведущий
телеигры "Что? Где? Когда?", и член элитарно-
го клуба ЧГК Елена Орлова провели церемо-
нию вручения премии МАК в различных но-
минациях (призы - хрустальные совы).

Вручение премий перемежалось шуточны-
ми конкурсами с участием знатоков и зрите-
лей, причем на одном из них выяснилось, что
любимым знатоком бакинских телезрителей
является Александр Друзь. Он оправдал до-
верие зрителей и выиграл конкурс между зна-
токами на знание бакинских реалий.

А хрустальные совы разлетелись в Ижевск
(номинация "Лучший турнир", победитель -
Первый этап кубка мира) и Харьков (номина-
ция "Вопрос года", победитель - вопрос знато-
ка Ольги Неумывакиной). Одна из почетных
птичек осталась-таки в Баку (номинация "Клуб

Игра

Бакинцы победили
31 июля в отеле "Хаят Редженси - Нахчыван" состоялась церемония награждения призеров

и закрытия третьего чемпионата мира по интеллектуальной игре "Что? Где? Когда?"

года", победитель - Бакинский клуб интеллек-
туальных игр "Атешгях"). Были и персональные
номинации - "Человек года" (им был объявлен
Максим Поташев) и "Премия имени Влади-
мира Ворошилова за личный вклад в разви-
тие движения знатоков" - ее получил бессмен-
ный ведущий всех чемпионатов мира по ЧГК
Владимир Белкин.

Последним этапом церемонии открытия
чемпионата стала показательная (не идущая в
зачет) игра бакинских зрителей против коман-
ды знатоков. Среди знатоков были два магист-

ра игры (А.Друзь и М.Поташев). Коман-
ду зрителей возглавил бакинский зна-
ток Ровшан Аскеров. Игра эта заверши-
лась со счетом 6:2 в пользу знатоков.

А в церемонии закрытия принял
участие президент Ильхам Алиев. При-
сутствующие аплодисментами встре-
тили появление в зале главы Азербай-
джанского государства и его супруги.

По условиям турнира сначала состоялась
финальная часть игры "брейн-ринг". Против
чемпионов прошлого года, команды Балаша

Касумова "АЗЕРСЕЛЛ", выступила сборная
мира. В напряженной игре со счетом 2:1 вы-
играли азербайджанские знатоки. Они заво-
евали Кубок абсолютных чемпионов.

Затем была проведена финальная игра
"Что? Где? Когда?". По итогам турнира в финал
вышли бакинская команда "АЗЕРСЕЛЛ" и "Де-
сятый вал" из Израиля. Ответив почти на все
пятнадцать вопросов, бакинская команда впер-
вые в своей истории стала чемпионом мира.

Ильхам Алиев и президент Международной
ассоциации клубов "Что? Где? Когда?" гене-

ральный директор телекомпании "Игра" Ната-
лья Стеценко вручили медали победителю и
призерам чемпионата.

Уже стало хорошей доброй традицией
Азербайджанского Национального бюро
Международной ассоциации русскоязычных
журналистов отмечать день отечественной
печати благотворительным брендом. Вот и
в этом году, НБ МАРЖ осталось верным сво-
им традициям и вместе с коллегами и пред-
ставителями творческой интеллигенции
провело «День журналистики среди юных
читателей» в летнем благотворительном
спортивно–оздоровительном лагере «Друж-
ба» для детей-сирот, обездоленных и бежен-
цев в поселке Пираллахы.

Издали завидев машину сопровождения го-
сударственной дорожной полиции, в лагере со-
брались не только 150 воспитанников этого един-
ственного в своем роде лагеря русской общины
Азербайджана, но и жители всего острова.

Это был воистину праздник детства, радос-
ти и улыбок. Гостей представлял Нацио-
нальный координатор Азербайджанского
бюро Международной ассоциации русско-
язычных журналистов академик Олег Алиев.
Ему помогал актер Азербайджанского госу-
дарственного русского драматического теат-

Благотворительность

«Журналистика без границ»
В детском благотворительном лагере «Дружба» Азербайджанское Национальное бюро МАРЖ

в очередной раз провело благотворительный «День журналистики»
ра имени Самеда Вургуна Руфат Назаров,
который, кстати, получил подарок, привет-
ствие и торт от хлебосольных хозяев в честь
дня рождения.

В приветственном слове начальник лаге-
ря, руководитель проекта, заместитель
председателя русской общины Азербайджа-
на, создатель литературной серии «Сыны
Азербайджана», капитан первого ранга в от-
ставке, профессор Виктор Татаренко побла-
годарил всех гостей за содействие в орга-
низации летнего отдыха сирот и приобще-
ние детей к профессии журналиста. Он вы-
разил надежду, что по прошествии време-
ни кто-нибудь из детей обязательно выбе-
рет журналистскую стезю. Татаренко также
напомнил, что именно в День азербайджан-
ской национальной журналистики исполни-
лось четыре года издающейся в Москве га-
зете «АзерРосс», очень много сделавшей в
деле распространения объективной инфор-
мации об Азербайджане, сближения азер-
байджанской и русской культур.

Олег Алиев, в свою очередь, поблагодарил
всех тех людей, которые бескорыстно помог-

ли организовать этот яркий и незабываемый
вечер. В своем выступление он напомнил вос-
питанникам лагеря и гостям о традициях бла-
готворительности, заложенных меценатом Гад-
жи Зейналабдином Тагиевым.

Уместно отметить, что утром этого же дня
лагерь посетила дочь президента Азербайд-
жана Лейла Ильгам гызы, подарившая детям
музыкальный центр, телевизор, сладости и
массу подарков.

- Пока есть люди , которые понимают необ-
ходимость и важность помощи нуждающим-
ся, оказание им содействия и поддержки, в
наших сердцах будут жить доброта и искрен-
ность. Огромное спасибо руководителям АО
«Хазар–Лада», компании «Чудо-печка», Глав-
ного управления Государственной дорожной
полиции Азербайджана, частной охранной
компании SECURITY, Шувеланского мороже-
ного цеха, компании грузинских лимонадов
«САХИЛЬ», Объединения молодых репорте-
ров Азербайджана, компании ABU PETROL,
журнала «Автограф», частным предпринима-
телям Эльману Мусаеву, Бахтияру Алиеву,
Фахраддину Джафарову, Фаику Ризаеву за

вклад в проведение сегодняшнего благотво-
рительного мероприятия, - сказал Алиев.

После слов искренней благодарности он при-
гласил к ребятам телеведущую программы
«ATV магазин» телерадиовещательной компа-
нии ATV Айгюн Азери, которая рассказала о
нелегкой работе журналистов, составлении
теле- и радиопрограмм, выпусках ежедневных
информационных блоков. Азери и Алиев про-
вели «интерактивный» опрос популярности те-
леканалов, а Руфат Назаров организовал раз-
личные игры и конкурсы, призами в которых
были номера журнала «Автограф».

Одно звездное имя сменялось другим: та-
инственная Азерин, зажигательный Эмин Га-
сан, обаятельная Элла, искрометная группа
«Джан» и другие весь вечер радовали своими
песнями ребят, а после их выступления нача-
лась дискотека с потрясающим звуком и све-
товыми эффектами, продлившаяся до по-
здней ночи.

Алена МАРТЮЧЕНКО
Менеджер Азербайджанского

Национального бюро Международной
ассоциации русскоязычных журналистов

До сих пор ни одна из армянских обще-
ственных организаций Москвы не дала ком-
ментария по поводу выселения армянских
беженцев из здания общежития по улице Мо-
лодцова, сообщает Арминфо.

Отвечая на вопрос специального корреспон-
дента агентства в Москве, представители этих
организаций выразили готовность оказать
всяческое посильное содействие оказавшим-

Проблема

Почему нет комментариев?
большую часть личных вещей, мебель, да и
брать было некуда - людям пришлось разме-
щаться у родственников.

В начале 90-х эти люди бежали из Азер-
байджана. В Москве им предложили посе-
литься в предназначенном к сносу здании,
из которого были выселены прежние жиль-
цы. Прописывать по месту проживания ни-
кого не стали, но российское гражданство

Спор т

Чтобы играть с «Рейнджерс», надо обыгрывать «Нефтчи»
"Глазго Рейнджерс" - сильный клуб, но для того чтобы сыграть с ним, нам вначале необходимо

обыграть "Нефтчи", - заявил капитан московского ЦСКА Сергей Семак, комментируя жеребьевку
третьего квалификационного раунда Лиги чемпионов. Футболист считает, что "Рейнджерс" тем
не менее уступает по своей силе нынешнему лидеру шотландского футбола "Селтику". "Если же
выйдем в третий раунд, то шансы попасть в групповой этап Лиги у нас с шотландцами будут
равными. Нашим козырем, к примеру, является то, что в разгаре национальный чемпионат и нет
недостатка в игровой практике. У игроков из Глазго ее, естественно, поменьше", - подчеркнул
Семак. В то же время футболист подчеркнул, что сейчас все мысли армейцев заняты матчем
против "Нефтчи" четвертого августа.

Между тем грузинский форвард "Глазго Рейнджерс" Шота Арвеладзе, считает, что в соперники
шотландцам достанутся именно армейцы.

Футбольная сборная Азербайджана может
сыграть в ноябре с Белоруссией

Федерация футбола Азербайджана (АФФА) ведет усиленные переговоры с Федерацией фут-
бола Беларуси на тему проведения товарищеского матча сборной в ноябре месяце. Команде
необходимо будет сыграть контрольную встречу перед отборочной игрой чемпионата мира-2006
против Северной Ирландии, и белорусы вроде бы выразили свое согласие на встречу.

Предполагается, что встреча пройдет в Баку, тем более что и североирландцев азербайджан-
ские подопечные Карлоса Альберто Торреса примут на своем поле. По мнению некоторых специ-
алистов, предстоящая встреча Азербайджана и Белоруссии является практически решенным воп-
росом, сторонам необходимо лишь обговорить последние детали.

Примечательно, что недавно АФФА достигла договоренности с Федерацией Иордании о про-
ведении встречи в Омане 18 августа.

Свой последний товарищеский матч сборная Азербайджана провела в начале июня в Риге,
сыграв вничью с Латвией - 2:2.

Нагорный Карабах играет в футбол
Первого августа взял старт первый открытый чемпионат Нагорного Карабаха по футболу.

За последние 2-3 года в развитие футбола в Карабахе инвестировано полмиллиона долларов
США. В чемпионате примут участие девять местных команд и команда города Горис Республи-
ки Армения.

Молодежный чемпионат мира по рендзю  в Ереване
30 июля в Ереване стартовал Пятый молодежный чемпионат мира по японским шашкам - рен-

дзю, сообщает Арминфо. Организатором чемпионата стала Федерация рендзю Армении. Сорев-
нования проходят в четырех группах - до 14 лет и с 14 до 20. Всего в мероприятии принимают
участие 72 участника, из которых 26 приехали в Армению из Японии, Эстонии, России, Финляндии.
Это первый юношеский чемпионат мира в личном зачете, который проходит в Армении. До этого,
в 1998 году, в республике проводилось лишь командное первенство.

В чемпионате принимают участие трехкратная чемпионка мира Юлия Саврасова (Россия),
чемпион последнего чемпионата мира Александр Кадулин (Россия) и второй призер чемпио-
ната Европы Хироми Окабе (Япония). Победители чемпионата мира получат почетные грамо-
ты, медали и кубки.

ся в тяжелом положении соотечественникам,
однако отсутствие комментариев объяснили,
сославшись на недостаток необходимой ин-
формации.

Напомним, что двести армян, проживав-
ших в Москве в общежитии на улице Молод-
цова, были выселены в спешном порядке. По
словам самих пострадавших, все случилось
так быстро, что многие не успели забрать

бывшие жители Азербайджана получили.
По словам пострадавших, с тех пор ника-
ких претензий к ним никто не предъявлял,
а временной отрезок между предложени-
ем освободить здание и его сносом соста-
вил чуть больше месяца. Куда отправлять-
ся получившим российское гражданство
бывшим советским подданным, тоже внят-
но никто не объяснил.



 

 

МОЙ ДОМ – МОЯ КРЕПОСТЬ!
Так уж повелось, что люди обычно не склон-

ны верить обещаниям, которые дают им
власть предержащие. Оно и понятно: опыт
убеждает в том, что лучше синица в руке, чем
журавль в небе. Именно это соображение и
придает силы  педагогическому коллективу 98-
й средней русской школы имени Саят-Новы,
возглавляемому Михаилом Татевосовым, в
борьбе  за свои интересы – то бишь, за право
оставаться в стенах родного здания. Ибо мой
дом – моя крепость. Выйдешь за его пределы
- и вовсе на улице останешься…

Так в чем же суть проблемы? Да в том, что
территорию, которую сегодня занимает шко-
ла, облюбовали авторы проекта строящегося
комплекса кафедрального собора Святой Тро-
ицы. Дело  святое – спору нет. И это понимают
все. Но почему при этом должны непременно
пострадать  школа  дети?  Ведь на время  стро-
ительства нового здания школы, которое про-
длится  год - два, им предлагают разместить-
ся в гораздо худшем помещении, отнюдь не
предназначенном  для полноценного процес-
са обучения.

Но при чем тут все-таки дети? Этот вопрос
был задан министру образования и науки Гру-
зии Кахе Ломая и  премьеру  правительства
Тбилиси Бидзине Брегадзе разгоряченными
представителями педагогического коллекти-
ва, общественных организаций и родителями
во время встречи, которая проходила в поме-
щении 98-й школы.

- Нам сегодня приходится отвечать за гре-
хи отцов города, которые в течение семи лет
откровенно врали нам, воровали у нас на гла-
зах, и ничего не сделали для того, чтобы был

заложен хотя бы один кирпичик новой школы,
- сказал М. Татевосов. - Я предупреждал ны-
нешних руководителей министерства и горо-
да, что им предстоит очень тяжелый разговор
с людьми обманутыми, униженными и оскор-
бленными. Они  уверены в том, что, достаточ-
но им покинуть это здание, и интерес к их про-
блемам тут же улетучится. Но я -  сторонник
конструктивного решения при наличии твер-
дых гарантий. На сегодняшний день един-
ственная гарантия – наше пребывание в этом
здании, что заставит строить новое здание в
три смены, в авральном режиме…  Наше учеб-
ное заведение – это единственная в стране
школа с билингвистической системой  обу-

чения: на русском и грузинс-
ком. Это единственная русская
школа, где введено преподава-
ние армянского языка – в ответ
на введение преподавания гру-
зинского языка в двух школах
Армении. Так что у нас много
новаций… В этом году впервые
экзамен по истории Грузии вы-
пускники нашей школы сдава-
ли на грузинском языке.

- Как прокомментируете
итоги нынешней встречи?
– спрашиваю Каху Ломая.

- Я передал просьбу прави-
тельства к педагогическому
коллективу школы, родителям.
Надеюсь на их понимание…
Прежнее правительство  мно-
го лет обманывало этих людей.
Проблема переселения в но-

вое здание не  должна была сегодня стоять –
оно уже давно должно было быть построено.
Мы понимаем, что в здании, где мы предлага-
ем разместиться школе на один год, нет таких
условий, которые есть здесь. Так что озабо-
ченность педагогов, родителей вполне объяс-
нима. Ситуация неординарная – именно по-
этому я и пришел сюда.  На будущей неделе
уже будет заложен фундамент новой школы,
и мы обещаем, что через год дети будут учить-
ся в новом здании.

- Одно из требований педагогов и ро-
дителей – чтобы  школу не выселяли до
тех пор, пока не будет построено новое
здание. Почему правительство не может

пойти на это? Подпирают сроки строи-
тельства комплекса кафедрального со-
бора?

- Технология строительства предполагает
свой график, свои законы. По проекту здание
школы находится именно на ценральной осе-
вой линии между центральными воротами
комплекса и самим собором.

- Но кто-то же это проектировал.
- С самого начала то, о чем я говорил, было

заложено в проекте, и очень неправильно, что
общественность ничего не знала. Я сам об
этом узнал совсем недавно… В любом слу-
чае должна была быть уже построена новая
школа.  Это одна из многочисленных неправд,
которыми питал режим Шеварднадзе своих
граждан. Мы сегодня видим его болезненные
плоды. А в итоге страдают ни в чем не повин-
ные дети. Мы просим их учиться в худших ус-
ловиях. Конечно, это скажется и на качестве
образования. Но через год они получат, воз-
можно, школу лучше той, которую покинут.

- А если вы не встретите того понима-
ния среди педагогов, родителей, детей,
на которое рассчитываете?

- Мне лично очень трудно будет принять
решение, если не добьемся согласия людей.
Ведь это наши дети, сестры, братья… Я очень
надеюсь на понимание.

Так,  когда состоится переселение? Через
год или нынешней осенью, как настаивает ру-
ководство? Кто победит в противостоянии –
народ или власть? Ведь народ в данном слу-
чае отнюдь не безмолвствует!

Собрание педагогического и родительско-
го коллективов непосредственно после

встречи с представителями власти приня-
ло обращение к президенту страны Михаи-
лу Саакашвили с просьбой отменить реше-
ние о немедленном переселении школы и
форсировать строительство нового здания.
В нем подчеркнуто, что еще в 1999 году, ког-
да началось возведение  кафедрального со-
бора, население района с пониманием вос-
приняло эту богоугодную идею – несмотря
на то, что ее осуществление было связано с
определенными потерями. Все свои претен-
зии авторы обращения адресовали исклю-
чительно к недобросовестным чиновникам,
которые несут ответственность за так и не-
реализованный  проект строительства ново-
го здания школы.

Разговор продолжится после того, как бу-
дет принято решение президента страны.

Остается пожалеть о том, что  замечатель-
ная идея сооружения кафедрального собора
Святой Троицы  столкнулась со столь болез-
ненной проблемой, которую создали  всем
чиновники. Кто станет оспаривать то, что каж-
дый новый храм – это огромное событие  в
жизни  каждого верующего горожанина?  В то
же время кто подвергнет сомнению и тот факт,
что  первая и последняя наша забота – это
дети? Так почему, задумывая столь грандиоз-
ный проект, нельзя было вовремя подумать о
строительстве школы, чтобы сегодня не при-
шлось возводить новое здание форсирован-
ными темпами? И каким оно еще будет по сво-
ему качеству – не известно, поскольку строи-
тельство предстоит  вести  в авральном ре-
жиме.

Инна БЕЗИРГАНОВА

Сколько героев и видных общественных
деятелей вписаны в историю нашего госу-
дарства. Время неумолимо ко всему мате-

«МЕДАЛЬ ЗА ПОДВИГ, МЕДАЛЬ ЗА ТРУД»…
риальному... И только память выше мате-
рии и времени. Она живет в каждом из нас.
Народ не забывает своих героев, которые со
временем становятся образцами для под-
ражания. Одним из таких был Вахтанг Мак-
симович Гачечиладзе.

О  нем много писалось в прессе, о его тру-
довой и общественной жизни. Вахтанг Мак-
симович был человеком мужественным, ни-
когда не унывающим и не опускающим руки.
И сегодня хотелось бы вспомнить одну за-
бытую историю из его жизни – историю о
героизме и отваге.

Родился В. Гачечиладзе в 1914 году в Тби-
лиси. После окончания финансово-экономи-
ческого техникума поступает в Государствен-
ный медицинский институт.

В 1940 году был мобилизован в Красную
Армию, проходил службу в Воронежской об-
ласти, где работал начальником санитарной
службы полка. С началом войны одним из
первых ушел на фронт.

24 июля 1941 года – день, который пере-
вернул жизнь молодого врача. Когда начался
налет вражеских самолетов на полевой лаза-
рет, отважный врач выносил на себе ране-
ных, успел спасти свыше 80 солдат. И вдруг
яркая вспышка осветила все вокруг и погас-
ла -  осколками бомбы поразило лицо и глаза
Вахтанга Максимовича. Война лишила его
профессии, отняла главное. Молодой врач в
27 лет был обречен на вечную слепоту.

По радио он узнавал о положении на фрон-
тах. Переживал за неудачи и радовался по-
бедам. Но Вахтанг Максимович, человек
энергичный и деятельный, не мог находить-
ся в стороне от происходящих вокруг него
событий. Он хотел быть полезным, внести
свой вклад в победу.

В апреле 1943 года он был назначен ди-
ректором учебно-производственного комби-
ната Общества слепых. Таких образом он
получил возможность хоть как-то помочь
фронту, отправляя на позиции теплое белье
для солдат. Вся жизнь Гачечиладзе делится
на два этапа: путь отважного воина и героя
Великой Отечественной войны и второй
этап – это добросовестный труд в системе
Общества слепых.

Сила воли и твердость духа помогли ему
преодолеть отчаяние и найти дорогу в жиз-
ни. 12 лет руководил он предприятием.

В 1960 году возглавляет Президиум Цент-
рального правления Общества слепых Гру-
зии. На посту директора комбината, а пос-
ле председателя общества Вахтанг Макси-
мович воплотил в реальность все задуман-
ное: по его инициативе в различных уголках
Грузии были построены производственные
корпуса, где работали люди, лишенные зре-
ния. По его же инициативе были сооружены
жилые дома, санатории, детские сады и шко-
лы, дома отдыха и культуры. Пригодились и
его медицинские знания, с помощью кото-

рых была заложена основа для создания Рес-
публиканской глазной клиники, в то время
не имевшей аналога в Европе.

Он всю жизнь отдал служению обществу,
уделял огромное внимание улучшению ма-
териально-бытовых условий рабочих и слу-
жащих предприятий Общества слепых. За
всю жизнь был удостоен многих благодар-
ностей, правительственных наград и грамот.

Авторитет Вахтанга Максимовича в ми-
ровом масштабе был так велик, что его с ра-
душием принимали во многих странах
мира. Он посетил Францию, Чехословакию,
Германию, Польшу, Индию, Мексику, Япо-
нию и другие страны, где знакомился с бы-
товым и материальным положением людей,
лишенных зрения. Был Почетным граждани-
ном многих городов мира. За свою жизнь
познакомился и сблизился со многими об-
щественными и политическими деятелями
того времени. Но хотелось бы рассказать об
одной уникальной встрече.

В 1969 году Вахтанг Максимович находил-
ся с визитом в Германии, где грузинскую де-
легацию встречали немецкие представите-
ли социальных служб и Общества слепых,
во главе которой был президент Союза сле-
пых ГДР Генри Пилаш. Во время беседы Га-
чечиладзе узнал, что Пилаш лишился зре-
ния, так же как и он, под Смоленском, при-
чем, почти в тот же день и час. Разница была
лишь в том, что они находились по разные

стороны баррикад.  Оба бывших противни-
ка были потрясены этой случайной и в то же
время судьбоносной встречей. Они были
врагами во Второй мировой войне, и вот
спустя 28 лет, выясняется, что их объедини-
ла общая беда, а также одинаковое отноше-
ние к войнам, губительная сила которых, не
только уносит много жизней, но и калечит
людей физически и морально.

«Я, солдат минувшей войны, призываю
людей сплотиться и сберечь нашу прекрас-
ную планету, сберечь мир и жизнь для гря-
дущих поколений», - говорил он.

В 1968 году Вахтанг Максимович Гачечи-
ладзе был избран членом Республиканско-
го комитета защиты мира и членом Комис-
сии по содействию Фонду мира. И на этой
ответственной должности он проделал боль-
шую, нелегкую работу, которая приумножи-
ла его вклад в дело Общества слепых.

Вахтанг Максимович своей решимостью
и настойчивостью доказал, что даже будучи
лишенным зрения, можно оставаться полез-
ным обществу.

26 июля В. Гачечиладзе, видному обще-
ственному деятелю Грузии, участнику Оте-
чественной войны, заслуженному врачу
ГССР, кавалеру ордена I степени Отечествен-
ной войны и Ордена золотого креста
Польши, исполнилось бы 90 лет.

Анна ЭБОЯН

Мнение генерального директора де-
партамента лозы и вина «Самтрести»
Минсельхоза Грузии, кандидата техни-
ческих наук Важи Мамаиашвили

По данным департамента «Самтрес-
ти», экспорт винодельческой продукции
в первой половине нынешнего года про-
должал стабильно расти. Грузинские ви-
ноделы уверенно расширяют свою нишу
на мировом потребительском рынке,
сказал Важа Мамаиашвили.

По сведениям, которыми располагают
в «Самтрести», за шесть месяцев ны-
нешнего года 63 предприятия отрасли
поставили свою продукцию в 22 страны.
Причем в данном случае речь идет в ос-
новном о готовой продукции, т.е. о вине
в бутылках, естественно, более каче-
ственного и конкурентоспособного, не-
жели разливное вино.

Всего в первом полугодии 2004 года
экспортировано 1.043510,8 декалитра
вина, тогда, как в аналогичном периоде
прошлого года этот показатель составил
935488 декалитров. В итоге экспортный
результат возрос на 11,5 процента.

Разливное вино составило лишь пять
процентов от общего объема поставлен-
ной за рубеж продукции. В то же время
мировому потребителю было предложе-

ВИНОДЕЛИЕ:ЭКСПОРТНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ ДАЛЕКО НЕ ИСЧЕРПАНЫ

но 12.614.487 бутылок белого и красно-
го, сухого, полусухого и полусладкого
вина, что на 21,9 процента превышает
показатель прошлого года.

Лидерами выступают такие известные
уже за рубежом структуры, как Грузинс-
кая компания вин и алкогольных напит-
ков – GWS, Телавский винный погреб,
«Вазиани», «Тбилвино», корпорация
«Киндзмареули», «Тифлисский винный
погреб», «Братья Асканели», «Окрос
Хванчкара» и другие.

Хочется особо отметить возросший
экспорт грузинских игристых вин и ко-
ньяка. Поставки игристых вин возросли
на 46,3 процента, а коньяка – на 63 про-
цента.

Игристые вина поставлялись в Россию
и Японию такими известными фирма-
ми, как АО «Багратиони 1882» и GWS.

Львиная доля экспорта коньяка прихо-
дится на АО «Давид Сараджишвили и
Энисели», АО «Вазиани», Грузинский
дом вина, корпорацию «Киндзмареули»
и «Оками».

Основным потребительским рынком
для грузинской винодельческой продук-
ции выступает Россия. Именно в РФ за
шесть месяцев поставлено 10.558.206
бутылок белого и красного, сухого и по-
лусухуго вина и 1.278.492 бутылки брен-
ди.

Вслед за Россией идут Украина, Ка-
захстан, Беларусь, Латвия, Литва, Азер-
байджан, США, Голландия, Израиль,
Япония, Кипр, Швеция, Швейцария, Че-
хия, Англия, Франция...

Как известно, в начале года были сня-
ты ограничения на поставки грузинской
винодельческой продукции в страны Ев-
росоюза. Пока что анализ результатов за
первое полугодие не дает оснований го-
ворить о возросшем экспорте грузинс-
ких вин в европейские страны. Однако
руководство «Самтрести» настроено оп-
тимистично.

Мы уверены, что уникальные грузинс-
кие вина придутся по вкусу европейцам.

Разумеется, нашим виноделам следует
поработать с полной отдачей для того,
чтобы утвердиться и расширить свое
присутствие на рынках стран Евросою-
за. Необходимо добиваться более высо-
кого качества продукции, улучшать её то-
варный вид и,, конечно, постигнуть все
тайны рекламного дела, много и серьез-
но заниматься им, говорит Важа Мама-
иашвили.

Еще одна проблема, которая должна
решаться на государственном уровне –
это производство псевдогрузинских
вин, в широких масштабах продолжаю-
щееся в ряде зарубежных стран. С этим
явлением, явно препятствующим росту
подлинной грузинской винодельческой
продукции, необходимо бороться перма-
нентно и бескомпромиссно.

Виноделие всегда занимало ведущее
место в экономике страны. В наше вре-
мя роль отрасли в реализации общих
экономических задач, стоящих перед
Грузией, даже возросла, считает Важа
Мамаившвили.

Руководство «Самтрести» уверенно:
экспортные возможности грузинского
виноделия далеко не исчерпаны. Это
мнение совпадает с нашим.

Константин ЦАГАРЕИШВИЛИ



 

 

Мозаика

Витаминные маски мож-
но делать из любых фруктов
и овощей. Сок их размеши-
вают с толокном, миндаль-
ными отрубями, пшеничной
мукой. Можно смазать кожу
лица соком ягод и фруктов,
оставляя сок на лице 15—20
мин... И третий способ: тон-
кий слой ваты пропитать со-
ком и наложить на лицо в
виде маски, сверху прикрыть
бумажной салфеткой. Эти
маски содержат много вита-
минов и употребляются в ос-

новном для улучшения пита-
ния кожи. Маски смываются
ватным тампоном, смочен-
ным в теплой воде, после
чего наносится питательный
крем.

ПИТАТЕЛЬНАЯ МАСКА
ИЗ КАБАЧКА ДЛЯ ЛИЦА

И ШЕИ
Из сырых кабачков выре-

зать тонкие длинные полос-
ки и наложить их на очищен-
ное от косметики лицо и
шею. Через 20 минут полос-
ки снять, а лицо ополоснуть
не кипяченым молоком или
водой, смягченной неболь-
шим количеством буры.

МАСКИ ИЗ МОРКОВИ
Маска из моркови: Нате-

реть морковь на мелкой
терке, смешать с яичным
белком, добавить 1 чайную
ложку оливкового или пер-
сикового масла, немного
крахмала и положить на
лицо и шею.

МАСКИ ИЗ МОРКОВИ
И ТВОРОГА

Маска из моркови и
творога: Взять 1 столовую
ложку свежего творога, 1
столовую ложку персико-
вого или оливкового мас-
ла, добавить немного мо-
лока и морковного сока,
перемешать и нанести на
лицо.

КЛУБНИЧНАЯ И
ЗЕМЛЯНИЧНАЯ МАСКИ

Клубничная маска:
Разрезать пополам одну
или две ягоды и нанести
сок на лицо и шею, слег-
ка увлажнить веки.

Такую же маску можно
сделать и из земляники.
Но в этом случае ягоды
надо раздавить и потом
наложить эту кашицу на
лицо. С такой маской
надо немного полежать,
иначе она соскользнет с
лица. Обе питательные
маски прекрасно дей-

ствуют на кожу, смягча-
ют ее, высветляют вес-
нушки.

МАСКА ИЗ ЯБЛОК
Очистить яблоко от кожу-

ры и натереть на терке. До-
бавить 1 столовую ложку
оливкового масла, молока
или сметаны. Если кожа
жирная , добавить 1 яичный
белок.

МАСКА ИЗ ШПИНАТА
Листья нарубить и сва-

рить в несоленой воде или
молоке, положить на мар-
лю, а затем на лицо и шею.
Потом снять и протереть
кожу лосьоном «Персико-
вый». Применяется при
раздраженной коже.

МАСКА ИЗ КВАШЕНОЙ
КАПУСТЫ

(ПАРИЖСКАЯ)
Эта маска частенько

применяется парижанами.
Возьмите 100 г квашеной

капусты, положите на лицо
минут на 15-20. Эта маска
придает свежесть и барха-
тистость коже лица.

МАСКА ИЗ ЗЕЛЕНОГО
САЛАТА

Листья салата мелко на-
резать, полить оливковым
маслом и добавить несколь-
ко капель сока, лимона.
Этой маской покрыть лицо
и шею.

ДРОЖЖЕВАЯ МАСКА
Пекарские дрожжи раз-

вести 3%-ной перекисью
водорода или молоком до
консистенции густой смета-
ны. После маски лицо осу-
шается полотенцем или бу-
мажной салфеткой и слег-
ка припудривается.

Дрожжевая маска — то-
низирующая, освежающая,
полезна как при сухой, так и
при жирной коже. Она вита-
минизирует, смягчает кожу,
придает ей эластичность.

МАСКА ИЗ БАНАНОВ
Очищенный банан

тщательно размять с не-
большим количеством
молока; если кожа жир-
ная, добавить несколько
капель лимонного сока.
После снятия маски про-
тереть лицо тампоном,
смоченным в сыром моло-
ке.

МАСКА ИЗ
ПОМИДОРОВ

Нарезать кружками по-
мидоры и положить на лицо
и шею, сверху покрыть
марлей, держать 15-20 ми-
нут.

МАСКА ИЗ
ВИНОГРАДА

Две-три ягоды спелого
винограда надрезать и со-
ком смазать лицо и шею,
оставить на 15-20 минут.
После такой маски кожа ста-
новится гладкой.

«Правда.ру»

Старшего сына Пиночета
арестовали за торговлю
крадеными машинами

Старший сын бывшего
чилийского диктатора
Аугусто Пиночета был
арестован по подозрению
в торговле крадеными ав-
томобилями, сообщает
агентство France Presse.
Его также обвиняют в со-
крытии налогов на сумму
625 тысяч долларов.

57-летний Аугусто Пино-
чет Ириарт предстанет перед судом в городке Курико к
югу от чилийской столицы Сантьяго. По крайней мере
до субботы он пробудет в тюремной больнице, однако
подробности его проблем со здоровьем не раскрыва-
ются. Он был арестован после того, как у бизнесмена,
возглавляющего сеть сбыта автомобилей, обнаружи-
ли фальшивые документы на BMW последней моде-
ли, выписанные на имя сына Пиночета.

Напомним, что самого экс-диктатора подозревают
в уклонении от уплаты налогов и мошенничестве. Ре-
шение о начале расследования финансовых махина-
ций Пиночета было принято после того, как в США об-
наружили тайные счета генерала. В вашингтонском
Riggs Bank находились несколько счетов Пиночета на
общую сумму 9 миллионов долларов.

Еще один сын бывшего диктатора Марко Антонио
заявляет, что эти миллионы его отец получил в каче-
стве добровольных пожертвований и заработал непо-
сильным трудом за 60 лет активной деятельности, од-
нако это утверждение вызывает серьезные сомнения
у следственных органов.

Кроме того, против Пиночета официально выдвину-
то обвинение в нарушении прав человека, хотя в 2002
году Верховный суд Чили вынес решение о том, что
бывший президент не в состоянии давать показания
по состоянию здоровья - у него диагностировано «уме-
ренное слабоумие». Комиссия по расследованию по-
литических правонарушений утверждает, что за 17 лет
правления Пиночета его режим уничтожил более 3 ты-
сяч политических противников.

Источник: Lenta.Ru

Банда толстух
терроризирует город

В южноафриканском портовом го-
роде Дурбан дамы огромных телесных
размеров решили объединиться в
банду. И вот, уже на протяжении двух
месяцев, они терроризируют город,
грабя супермаркеты и магазины.

Инспектор полиции Дурбана,
Майкл Рид рассказал об очень ори-
гинальном плане действий банды тол-

стух во время грабежа. Между ними заранее распре-
деляются роли и обязанности. К примеру, несколько
женщин, придя в магазин, начинают громкую ссору и
затевают драку. Это отвлекает охрану и персонал ма-
газина, все сбегаются на шум и пытаются растащить
их. А в это время другая группа женщин упаковывает в
заранее приготовленные сумки одежду и косметику и
незаметно сваливает.

Внушительные размеры дерущихся пугают персо-
нал, и у второй группы преступниц появляется вполне
достаточно времени для своей части своей «черной»
работы. В последствие, женщины перепродают краде-
ные вещи на рынке по бросовым ценам.

Во время рейда, полиции Дурбана удалось аресто-
вать нескольких женщин из банды толстух, но часть из
них все еще находятся на свободе и продолжают пре-
ступную деятельность. Сложность в задержании дру-
гих женщин заключается в том, что арестованные под-
руги не выдают имена своих напарниц.

News.com

Ложечку за папу,
ложечку за маму...

Алкоголь и марихуану
подмешивали к школьным
завтракам в столовой госу-
дарственного начального
учебного заведения одно-
го из индийских штатов.
Причем «недетская» ре-
цептура блюд применя-
лась из самых благих по-
буждений - чтобы еда была
вкуснее.

Повар начальной школы
штата Чхаттисгарх был уличен в скармливании
детишкам наркотиков, после того как заподозрив-
шие неладное родители пожаловались властям.
Официальное расследование подтвердило опа-
сения родителей.

«Было обнаружено, что в столовой школы в рис
при приготовлении добавляли ликер, а в дал (ос-
трое блюдо из чечевицы) - коноплю, для того что-
бы придать блюдам приятный вкус и аромат», -
сказал Маниш Кумар Тьяги, управляющий райо-
на Махасамунда. Он добавил, что марихуана
была конфискована со школьной кухни.

Пока никаких арестов проведено не было, так как
расследование еще не завершено.

korrespondent.net

Судья накормил
голодного маньяка

Движимый обостренным
чувством справедливости
британский судья остано-
вил заседание, на котором
слушалось дело о сексуаль-
ном преступлении, и вышел
из зала, чтобы принести бу-
терброд для проголодавше-
гося обвиняемого.

Услышав о том, что обви-
няемый Виолито Виллане-
ва, выходец с Филиппин,
ничего не ел с восьми утра,

так как не смог прочитать, что написано в меню сто-
ловой в здании суда, судья королевского суда горо-
да Гилдфорд Джереми Картер-Мэнинг отправил в
столовую служащего, чтобы тот принес что-нибудь
съестное. Но когда тот вернулся с пустыми руками,
объяснив, что столовая уже закрылась, судья пре-
рвал слушания, вышел из зала и как был – в мантии
и парике, отправился на кухню, чтобы попросить
для обвиняемого бутерброд и стакан сока.

«Мы представляем собой правосудие. И я не могу
позволить, чтобы подсудимый ничего не ел», - про-
комментировал свои действия судья Картер-Мэ-
нинг.

Позже подсудимый Вилланева был признан ви-
новным в нападении и незаконном лишении свобо-
ды 21-летней жертвы. До назначения меры пресе-
чения он был выпущен под залог.

РБК

В Великобритании скоро
начнет действовать штраф,
который напрямую затро-
нет чуть ли не половину на-
селения страны, – прави-
тельство одобрило законо-
проект, согласно которому
полиция будет штра-
фовать на месте за...
выплюнутую жвачку.
Естественно, если
пресловутая резинка
выплюнута не в урну,
а, допустим, на проез-
жую часть, на тротуар
или, что еще хуже, на
безупречный английс-
кий газон. Дело в том,
что в последние годы
жители туманного
Альбиона совсем рас-
пустились – на отскре-
бание улиц от жева-
тельной резинки госу-
дарство ежегодно тра-
тит средства, в два
раза превышающие
доход от торговли
этим атрибутом современ-
ной жизни. Ведь на один
квадратный метр в самом
центре Лондона, в Вестмин-
стере, приходится аж 20
вредоносных жвачек!

На первых порах штраф
составит сумму, эквивален-
тную $90. Много это или
мало? Англичане с уверен-
ностью заявляют: много, и
признают меры, вводимые

ПЛЮНУЛ ЖВАЧКУ - ГОНИ ШТРАФ
властями, драконовскими.
А ведь те любители жвачки,
которые откажутся назвать
полицейским свое имя и
адрес, а также отдать день-
ги на месте, будут вынужде-
ны впоследствии выплатить

аж $2 тысячи! Часть этих
средств уйдет на реклам-
ную кампанию, в ходе кото-
рой жителям Англии попы-
таются втолковать, что пле-
ваться уже давно не модно.

Британцам, возмущен-
ным штрафами, энтузиас-
ты борьбы за чистоту уже
намекнули, что данный про-
дукт стоило бы вообще зап-
ретить, как это было сдела-

но в Сингапуре в 1992 году.
После того как там переста-
ли торговать жевательной
резинкой, улицы стали бук-
вально сиять. Однако там
властей хватило лишь на 12
лет – сейчас жвачку вновь

начали продавать,
правда, пока лишь в
аптеках и по специаль-
ным разрешениям. И
опять-таки разрабаты-
ваются нормативные
акты, вводящие серь-
езные наказания за
пренебрежение урна-
ми.

Кстати, если б в
свое время руковод-
ство Сингапура не ре-
шило очистить улицы
от черных точек, в ко-
торые со временем
превращаются вып-
люнутые жвачки, мы
бы, возможно, гораз-
до позже познали бы
это благо цивилиза-

ции. Ведь после запрета
тонны наштампованных
(отметим – не особенно ка-
чественных) резинок пред-
приимчивые бизнесмены
направили известно куда –
на постсоветское про-
странство. И началась в
молодой свободной Рос-
сии «верблюжья» болезнь
– жуем, плюем и радуемся
жизни.

В лондонском зоопарке
открылась выставка, на ко-
торой экспонируются фе-
калии животных. Любопыт-
ные могут полюбоваться
отходами жизнедеятель-
ности десятков видов жи-
вотных, начиная от обыкно-
венной мыши и заканчи-
вая лепешками от носоро-
га.

Организаторы столь
странной выставки утвер-
ждают, что по фекалиям
можно очень многое узнать
о тех, кому они принадле-
жат. Ветеринары, к приме-

ЗАНИМАТЕЛНАЯ АКСКРЕМЕНТОЛОГИЯ

ру, часто используют фе-
калии животных, чтобы ус-

тановить болеет ли оно
чем-либо. Там же посе-
тители могут понять по-
чему, например, попу-
гай Ара делает «это» на
лету, а ленивца испраж-
нения происходят раз в
неделю. Если вас заму-
чили грызуны в саду, в
зоопарке есть таблица
данных, которая по ос-
тавленным следам – эк-
скрементам поможет
вам узнать, что за зве-
рек посетил ваш сад ми-

нувшей ночью и нагадил.
B B C

Настоящими трудого-
ликами по сравнению с
остальными жителями
Европы оказались жите-
ли Словении, а самыми
ленивыми - немцы и нор-
вежцы. Об этом свиде-
тельствуют результаты
исследования,  сообщает
Associated Press.

В исследовании, про-
веденном Европейским
статистическим агент-
ством (Eurostat), приво-
дятся данные, на что жи-
тели десяти европейских
государств тратят свое

 НЕМЦЫ ОКАЗАЛИСЬ САМЫМИ
ЛЕНИВЫМИ СРЕДИ ЕВРОПЕЙЦЕВ

время. Исследование
проводились с 1998 по
2002 год. «Подопытными»
странами были Бельгия,
Германия, Эстония, Фран-
ция, Венгрия, Словения,
Финляндия, Швеция, Ве-
ликобритания и Норве-
гия.

Большую часть време-
ни жители всех десяти
стран тратят на сон. Од-
нако и здесь есть свои
различия. Меньше всего
требуется времени на сон
шведским мужчинам - 7
часов 52 минуты. Самы-

ми «сонями» оказались
французские женщины -
они спят в среднем 8 ча-
сов 38 минут.

Француженки любят
поспать из-за большого
количества домашних
хлопот, которые им при-
ходится выполнять каж-
дый день. Они тратят на
90 процентов больше
времени, чем мужчины-
французы, на работу по
дому. Из всех стран, уча-
ствовавших в исследова-
нии, во Франции этот
разрыв является самым
большим.

Уровень активности
людей подсчитывался,
исходя из количества
времени, проведенного
ими на работе, и време-
ни, потраченного на до-
машние заботы.

В Словении женщины
отдают труду 8 часов 47

минут в день, а предста-
вители сильного пола на
час меньше - 7 часов 44
минуты. Менее трудолю-
бивыми оказались жите-
ли Венгрии, Эстонии,
Швеции, Великобрита-
нии и Франции. Результа-
ты и у мужчин и женщин
этих стран отличаются от
«рекордсмена» - Слове-
нии на несколько минут.

Самыми ленивыми ис-
следователи назвали
немцев. Независимо от
пола они трудятся не бо-
лее 7 часов в день.

Самым большим коли-
чеством свободного вре-
мени располагают нор-
вежцы - около пяти с по-
ловиной часов. Однако
они получают от него
меньше удовольствия,
чем более занятые жите-
ли Европы.

УТРО

В субботу из цирка в
Нью-Йорке сбежал тигр.
Перед тем как его удалось
поймать, он стал причиной
крупного ДТП, в результате
которого пострадали пять
человек, в том числе ребе-
нок, сообщает Associated
Press.

7-летний белый тигр по
кличке Аполло сбежал из
Флоридского цирка-шапито
Cole Bros. Circus, прибыв-
шего в Нью-Йорк на гастро-
ли.

По словам представите-
ля администрации Форест
парка, на территории кото-

ПРОГУЛКА ТИГРА ПО НЬЮ-ЙОРКУ
ПРИВЕЛА К КРУПНОЙ АВТОАВАРИИ

рого разместился
цирк, тигр сбежал, ког-
да его перемещали из
маленькой клетки в
большую. На какое-то
время между клетка-
ми образовался доста-
точно широкий зазор,
и 200-килограмовый
тигр вырвался на сво-
боду.

Аполло спокойно
прогуливался по парку, не
проявляя агрессии по отно-
шению к нью-йоркцам. Од-
нако когда он вышел на ули-
цу Джеки Робинсон Парку-
эй,  произошло крупное ДТП
с участием нескольких ав-
томашин. При этом пять
человек получили легкие
повреждения.

Поймать тигра удалось в
районе Куинз. Аполло улег-
ся на улице, и шестеро по-
лицейских окружили его.
Вскоре к месту происше-
ствия прибыл укротитель
из цирка, который и загнал
тигра обратно в клетку.

50-летней американке
Тее Бристоу достался приз
в 15 млн. фунтов стерлин-
гов, после того как она выиг-
рала в лотерею, проставив
числа, соответствующие
возрасту ее сыновей, супру-
га и дату собственного дня
рождения.

ЕЕ ГОДА - ЕЕ БОГАТСТВО
Мать четверых детей,

Бристоу , почти всю жизнь
проработала на заводе, но
в свободное время пристра-
стилась к участию в различ-
ных телевизионных шоу, на
которых разыгрываются
призы. В прочесе она выра-
ботала и собственную фор-
мулу «удачи». Она взяла за
правило, во всех , разыгры-
ваемых лотерейных билетах
проставлять числа, соот-
ветствующие ее собствен-
ному возрасту и возрасту
членов ее семьи. Соответ-
ственно, по мере того, как
взрослели и она и ее домо-
чадцы, цифры в лотерейных
билетах менялись. Не ис-
ключением оказалась и ее
очередная попытка ухва-
тить птицу удачи.

Накануне, одному из ее
сыновей – Алану, исполни-
лось 27 лет. Его возраст она
и проставила вторым номе-
ром в лотерее – лото. В то
же время, по правилам
лото, максимальное число
не должно было превышать
цифры 49. Тея скостила
свой возраст на один год и
проставила заветные 49 в
конец списка. Таким обра-
зом, и выпала счастливая
комбинация цифр: 22, 27,
30, 31, 48 и 49.

Новоявленная милли-
онерша, по ее собственно-
му признанию, не собира-
ется бросать работу, а сво-
ей первой покупкой собира-
ется сделать приобретение
автомобиля «Форд».

The Sun

Англичанке, которая в
результате тяжёлого забо-
левания мозга, начисто
забыла , «выбросила» из
головы 21 год из своей
жизни, удалось получить
учёную степень по психо-
логии.

Преподаватели из Лан-
кастерского Университе-
та считают это великолеп-
ным достижением.

23-летняя Лин Уолкер,
которая живёт со своей
семьёй в Сильвердэйле,
графство Ланкашир, за-
болела энцефалитом во
время рождества 2000
года, через два, как –
только она стала студент-
кой. Месяц она провела в
госпитале. После всесто-
роннего обследования
врачи поставили ей диаг-
ноз – амнезия или полная
потеря памяти. Поначалу,
ее мозг был способен
удерживать информацию
лишь на протяжении 30
секунд и, таким образом
Лин Уолкер полностью за-
висела от окружавших ее

ПОТЕРЯВШАЯ ПАМЯТЬ СТУДЕНТКА
ОКОНЧИЛА УНИВЕРСИТЕТ

и обеспечивающих за ней
уход, родственников.
Лиин вспоминает: «Я ни-
кого не могла узнать, а
мой словарный запас, на-
прочь исчез. Например, я
в принципе знала, что та-
кое ножницы, но вспом-
нить, что они именно так
называются, мне было не
под силу. Приходилось
называть их «резателя-
ми» бумаги, чтобы окру-
жающие смогли понять,
что я имею в виду. И я до
сих пор не помню почти
ничего, что было со мной
до болезни».

Хотя Лин Уолкер ещё
продолжает испытывать
трудности с письмом и
чтением, она всё же ре-
шила вернуться и продол-
жить учебу в Ланкастерс-
ком Университете в сен-
тябре 2001 года. Стара-
тельная студентка, она
записывала лекции на
кассеты и полагалась на
помощь матери и универ-
ситетского персонала в
выполнении письменных
заданий.

Диплом об окончании
высшего образования ей
вручила сама английская
принцесса Александра.

Теперь, Лин решает,
продолжить ли ей образо-
вание, или начать рабо-
тать с людьми с ограни-
ченной дееспособностью.

Университет Ланкасте-
ра собирается опублико-
вать подробную книгу о
том, как их студентка
смогла преодолеть по-
следствия полной утраты
памяти.

Independent





 

 Пресс-конференция Б о к с

На состоявщейся вчера
в редакции газеты «Сво-
бодная Грузия» пресс-кон-
ференции, журналистам
было обявлено о создании
Лиги (Ассоциации) болель-
щиков футбола Грузии. Об
этом сообщил вице-прези-
дент Лиги Зураб Петриа-
шивили.

Президентом Лиги яв-
ляется государственный
министр Грузии Гурам
Абсандзе. Помимо прези-
дента в Исполком Лиги
входят еще десять чело-
век: два вице-президента
и остальные члены испол-
кома.

Высшим органом управ-
ления Лиги является Собра-
ние участников ассоциа-

ЛИГА БОЛЕЛЬЩИКОВ ФУТБОЛА ГРУЗИИ
ции, которое будет прово-
дится как минимум раз в
год.

Петриашвили заявил,
что Лига была основана 26
июля сего года и причиной
ее создания послужило
тревожное положение, сло-
жившееся в грузинском
футболе.

Приоритетами работы
Лиги являются: всесторо-
няя поддержка популярно-
сти и развития грузинско-
го футбола, создание во
всех районах страны фут-
больных фан-клубов, орга-
низация сопровождения
болельщиками националь-
ной сборной и клубов по
стране и за рубеж,органи-
зация посещния болель-

щиками игр национальной
сборной и клубов, созда-
ние музея грузинского
футбола, моральная и ма-
териальная поддерка фут-
больных деятелей, органи-
зация торжественного ве-
чера посвященного оконча-
нию очередного сезона
Национального первенства
по футболу и награждение
лучших футбольных деяте-
лей по итогам чемпионта,
организация детских, лю-
бительских, профессио-
нальных футбольных тур-
ниров и турниров для ве-
теранов, создание для
каждого клуба страны (ис-
ходя из исторических тра-
диций) флага, герба, гим-
на и формы, сотрудниче-

ство с различными миро-
выми футбольными фан-
клубами.

Отвечая на вопросы жур-
налистов Зураб Петриаш-
вили в частности отметил, -
Деятельность Лиги будет
максимально прозрачной
для общественности. Мы
постараемся найти ответы
на все стоящиее перед
нами вопросы и макси-
мально способствовать вы-
воду грузинского футбола
из сложивщейся на сегод-
няшний день критической
ситуации.

Будет создан консульта-
ционный орган - дарбази,ко-
торый созывается на четы-
ре года и в задачу которого
войдет обсуждение выдви-

нутых предложений и пре-
творение в жизнь задач, ко-
торые ставит перед собой
Лига болельшиков футбола
Грузии.

В ответ на заданный кор-
респондентом «СГ» вопрос
об отношениях с Федераци-
ей футбола Грузии, Петри-
ашвили подчеркнул:

- Повторюсь, мы плани-
руем строить наши отноше-
ния как с общественнос-
тью, так и с Федерацией, и
с Профессиональной фут-
больнй Лигой Грузии макси-
мально прозрачно. Все по-
тенциально положительное
будет только приветство-
ваться.

Владимир БЕРЕЖНОЙ

Футбо л

Накануне Евро-2004 ему
отводили роль главной
звезды турнира. Тьерри
Анри блестяще отыграл се-
зон в «Арсенале». Если бы в
национальной команде он
завершил год на мажорной
ноте, думается, судьба «Зо-
лотого мяча» была бы на три
четверти предрешена. Но
случилось не так, как ожи-
далось. Анри провалил чем-
пионат, как и вся француз-
ская сборная. И тем не ме-
нее, нападающий «трех-
цветных» остается одним из
сильнейших игроков плане-
ты, а многие ставят его
выше Зидана, Недведа и
Шевченко.

- Вас считали безогово-
рочными фаворитами
Евро-2004. Что произошло
со сборной Франции?

- Никогда не знаешь, как
все случится... Вступая в
турнир, мы, конечно же,
стремились победить.
Меньше всего нас при этом
интересовало мнение бо-
лельщиков и прессы. Лично
я, выходя на поле, не делаю
различий между, скажем,
«Портсмутом» или «Реа-
лом», Англией или Швейца-
рией... Да, мы начинали
Евро-2004 в качестве дей-
ствующего чемпиона, что
же до фаворитов, их было
несколько - Чехия, Португа-
лия, Англия, Италия с Испа-
нией и даже Германия, име-
ющая свойство возрождать-
ся в те моменты, когда это-
го никто не ждет.

Звезды мирового спорта

Тьерри Анри: пушка, бьющая без промаха
- Стартовый поединок

против Англии был для тебя
особенным?

- Ну разве из-за того, что
моя жена - англичанка. Если
же серьезно, то этот матч
ничем не выделялся из дру-
гих, хотя кое-кто представ-
лял его едва ли не как фи-
нальный. Все матчи обеща-
ли быть напряженными, по-
скольку чемпионат Европы
по своему уровню даже
выше мирового первенства.

- Что теперь?
- Я стараюсь не зацикли-

ваться на прошлом. Конеч-
но, ни Евро-2004, ни чемпи-
онат мира двухлетней дав-
ности не забудутся, но нуж-
но идти вперед. Главное, что
у игроков сборной Франции
остается желание побеж-
дать, и никакими поражени-
ями его не вытравишь.

- Поговорим о приятном
- об «Арсенале». Пройдя
чемпионат Премьер-лиги
без поражений, вы пере-
крыли казавшийся вечным
рекорд, установленный
«Престоном» 115 лет назад!
Каковы ощущения?

- Чтобы добиться такого
достижения, нужно иметь
очень сильный коллектив и
немного везения. Как в
том моменте, когда ван
Нистелрой не забил нам
пенальти на последней ми-
нуте, и мы увезли из Ман-
честера ничью... Эти успе-
хи - результат нашей рабо-
ты, проделанной за после-
дние годы. Мы сделали вы-

воды из прошлого сезона,
когда упустили практичес-
ки выигранный титул. На-
верное, сыграло свою роль
то, что основные ставки
делались на «Манчестер»
и «Челси», а мы атаковали
как бы из засады. Вообще,
у нас одна из самых «ти-

хих» команд в плане само-
рекламы. Если же нас еще
и критикуют, это лишь
прибавляет сил.

- «Челси» собрал уни-
кальную команду благодаря
миллионам Абрамовича. Ты
признаешь такую филосо-
фию?

- Если у них есть деньги,
чтобы сделать клуб лучшим
в мире, значит, они имеют
право на такую политику.
Меня это не раздражает, а
будь я фанатом «Челси»,
только радовался бы этому.
Команде повезло со спонсо-
ром! У нас - иные принци-

пы, «Арсенал» берет коман-
дным духом. Возможно, и
«Челси» к этому когда-ни-
будь придет...

- Какова доля заслуг Ар-
сена Венгера в победах «Ар-
сенала»?

- Думаю, больше полови-
ны. Мы, игроки - работаем
на поле, у тренера же намно-
го более широкие задачи.

- Вы прервали свою бес-
проигрышную серию в по-
единках с «Челси» в самый
неподходящий момент - в
четвертьфинале Лиги чем-
пионов. Сильно пережива-
ли?

- Именно потому, что
«Челси» не выигрывал у нас
на протяжении 18 матчей,
это должно было когда-ни-
будь случиться. В тот вечер
они оказались лучше, мы
же были далеки от опти-
мальной формы. Напри-
мер, я уже спустя четверть
часа чувствовал себя, как
выжатый лимон... Однако
долгих переживаний не
было, это не в моем стиле.
В следующей игре - против
«Ливерпуля» - я забил три
мяча, спустя неделю - еще
четыре во встрече с «Лид-
сом». Это, кстати, был пер-
вый «покер» в моей карье-
ре.

- Тебя не удивляют успе-
хи французских клубов в
Кубке чемпионов?

- Абсолютно! Может,
Франция и Европа удивле-
ны, я - нет. Я знаю, что «Мо-
нако», «Лион» или «Мар-

сель» способны на сверше-
ния. И они сами, наконец,
это поняли, поборов сте-
реотип мышления. Когда
мои земляки играют про-
тив грандов, то очень часто
начинают подготовку к мат-
чу с мысли: как же сложно
нам будет. Это глупо. Вый-
ди, выиграй и уж затем го-
вори: да, это было трудно!
В этом сезоне французс-
ким командам удавались
такие психологические
трюки.

- Ты - первый игрок в ис-
тории английского футбо-
ла, признанный футболис-
том года дважды подряд.
Доволен?

- Я горжусь тем, что
удалось оставить свое
имя в истории. Значит,
обо мне будут вспоминать
и после окончания моей
карьеры.

- А ты за кого голосовал?
- За Лэмпарда, полуза-

щитника «Челси».
- В следующем сезоне у

тебя будет новый соперник
в споре снайперов - твой со-
отечественник Джибриль
Сиссе, перешедший в «Ли-
верпуль».

- Ну, не столько у меня,
сколько у Майкла Оуэна.
Мне кажется, соперниче-
ство, скорее, возникнет
между ними... В любом слу-
чае я желаю Джибрилю все-
го наилучшего, уверен: он
покажет все, на что спосо-
бен. Он увидит, почему иг-
рок, попавший в Премьер-

лигу, не хочет с ней расста-
ваться. Вопрос здесь не в
деньгах, а в атмосфере на
стадионе, любви болельщи-
ков к игре как таковой...

ДОСЬЕ
Тьерри АНРИ. Родился 17

августа 1977 г.
Рост - 188 см, вес - 83 кг.
Карьера: «Монако» (1993-

1998), «Ювентус» Италия
(декабрь 1998-1999), «Арсе-
нал» Англия (с 1999).

Чемпион Франции 1997
г.,чемпион Англии 2002 и
2004 гг.

Обладатель Кубка Анг-
лии 2002 и 2003 гг. В соста-
ве сборной Франции стал
чемпионом мира 1998 г.,
чемпионом Европы 2000 г.,
обладателем Кубка конфе-
дераций 2003 г.

Забив 9.04.2004. три
мяча «Ливерпулю» (4:2),
Анри доводит число своих
голов в Премьер-лиге до 107,
обновляя «арсенальское»
достижение Иана Райта.

26.04.2004. Анри второй
год подряд признан лучшим
игроком Премьер-лиги по
версии своих коллег-фут-
болистов. Спустя две неде-
ли его назовут первым но-
мером и журналисты. Пока-
затель 87 процентов голо-
сов - также рекордный.

15.05.2004. В матче про-
тив «Лестера» (2:1) прово-
дит свой 30-й мяч в чемпи-
онате, доведя число голов в
«Арсенале» до 151. Рекорд
Райта 185...

Стартовал 16-й нацио-
нальный чемпионат Грузии
по футболу.

В первом туре был за-
фиксирован необычный
результат во встрече кута-
исского «Торпедо» и сто-
личного «Локомотива».
Испытывавщее серьезные
проблемы с составом «Тор-
педо» обыграло «Локомо-
тив» со счетом 2:0. Голы
были забиты на десятой и
89-й минутах игры, Кош-
кадзе и Чхетиани соответ-
ствено.

В Поти «Колхети» прини-
мало на своем поле прошло-
годнего чемпиона страны
тбилисскую «Вит-Джорд-
жия» и проиграло  с мини-
мальным счетом 1:2. На
последней минуте первого

Чемпионат начался
тайма Александр Иашвили
вывел гостей вперед, на 52-
й минуте разницу в счете до
двух мячей увеличил Отар
Марцваладзе. Потийцам
удалось отыграть один мяч,
на 55-й минуте гол забил
Кутателадзе.

В воскресенье в Гори со-
стоялся еще один матч пер-
вого тура. Местная «Дила»
принимала батумское «Ди-
намо». Гостям удалось выиг-
рать встречу благодаря
единственному голу на 78-й
минуте автором которого
стал Шенгелия.

В результате у батумско-
го «Динамо», «Торпедо» Ку-
таиси и «Вит-Джорджии» по
три очка.

Владимир ЧОЧУА

Накануне старта в Кубке
УЕФА донецкий «Металлург»
дозаявил двоих исполните-
лей, которые, по мнению его
руководителей, должны зна-
чительно усилить игру коман-
ды. Об этом сообщает «UA-
Футбол». Как сказал финан-
совый директор клуба Вар-
дан Исраелян, контракты
сроком на один год заключе-
ны с грузинским нападаю-
щим Георгием Гахокидзе и иг-
роком бельгийского «Бевере-
на» Игорем Лоло. «27 июля
мы внесли их в заявку коман-
ды для участия в чемпионате
и Кубке страны, - отметил Ис-
раелян. - Это не последние
приобретения «Металлурга».
Ожидаем перуанца Андреаса
Мендосы, который должен
приехать со дня на день».

Новый контракт Гахокидзе

«Реал» поставил в известность своего полузащитни-
ка Луиша Фигу, что руководство мадридского клуба не
намерено заключать с ним новый контракт. Как сооб-
щает Reuters, сам Фигу заявил об этом в пятницу. «Мой
адвокат сообщил мне, что клуб не собирается продле-
вать мой контракт, который закончится в декабре, - ска-
зал Фигу. - Теперь я должен думать, что мне делать
дальше. Но до декабря я буду всем сердцем в «Реале».

Фигу уйдет...

Королевский клуб опере-
дил английский «Манчес-
тер Юнайтед» в гонке за
звание самого успешного
маркетингового клуба.
Siemens, официальный
спонсор мадридцев, рекла-

Юрген Клинсманн и Оливер Бирхофф офи-
циально были представлены в качестве новых
тренеров сборной Германии, сообщает
Deutsche Welle. Тогда же состоялось торже-
ственное подписание контракта с бывшими
форвардами сборной. «Перед нами стоит
сложная задача, но я верю, что мы с Оливе-
ром справимся. Очень важно, что позади меня
человек, которого я полностью понимаю», -
заявил Клинсманн. «Моя задача - обеспечить
все, что не касается непосредственно футбо-
ла. Естественно, я буду давать какие-то сове-
ты Юргену, но влиять на процесс формирова-
ния команды я не буду», - сказал Бирхофф.

Сборной представили тренеров

«Реал» победил «МЮ» в битве брэндов
ма которого красуется на
футболках команды, бли-
зок к подписанию нового со-
глашения с «Реалом».

Германская телекомму-
никационная компания гото-
ва удвоить спонсорские

вливания. По новому кон-
тракту Siemens выплатит 15
миллионов евро. Это боль-
шее предложение, по срав-
нению с контрактом «МЮ» с
Vodafone в 9 миллионов
евро, подписанное в 2003

Клуб «Ливерпуль» полу-
чил разрешение от властей
города на строительство
нового 60-тысячного стади-
она. Как сообщает Reuters,
официальный сайт английс-
кого футбольного клуба
обьявил, что новая арена

Город  разрешил строить новый стадион
будет около Stanley Park.
«Ливерпуль» неоднократно
говорил, что их старый (с
1892 года) стадион «Энфилд
Роуд» не может удовлетво-
рять потребности команды
из-за низкой вместимости
(45,362 тысяч). Новый стади-

он планируется построить
уже в 2006 году и он также
будет называться «Эн-
филд». Клуб планирует по-
тратить на строительство 80
миллионов фунтов стер-
лингов (145,1 миллиона дол-
лапов).

В ночь с пятницы на
субботу в Луисвилле
(штат Кентукки) 38-летний
Майк Тайсон после серии
ударов английского боксе-
ра Дэнни Уильямса ока-
зался в нокауте и потерпел
самое сокрушительное
поражение в своей долгой
карьере. Любому наблю-
давшему за боем было
видно, что Тайсон уже не
способен побеждать, тем
не менее промоутер бок-
сера Боб Арум заявил
днем позже, что пораже-
ние было случайным и
Железный Майк вернется
на ринг, чтобы отработать
свой контракт.

Вопреки расхожей исти-
не, в пятницу надежда
умерла первой. Стоило по-
явиться под сводами луис-
вилльского «Зала свобо-
ды» Майку Тайсону, как
один только пристальный
взгляд на него ясно гово-
рил, что прежнего Майка
больше нет.

Эра Тайсона закончилась

После стартового гонга
мир на какое-то время
вспомнил про прежнего
злого гения. Тайсон бро-
сился на превосходящего
в росте, весе и заряжен-
ности на борьбу соперни-
ка в своей знаменитой ма-
нере и ошарашил его не-
сколькими фирменными
сериями: два подряд уда-
ра правой - по корпусу и в
голову - и добивающий
прямой левой в голову,
однако Уильямс выдержал
этот натиск.

Как признался англича-
нин после боя, он ожидал
от Тайсона более сильных
ударов и именно после
первого раунда понял, что
у него есть реальный шанс
выиграть.

Когда в конце четверто-
го раунда Уильямс пошел
на решительный штурм,
Тайсон, только пригибал
голову и принимал сокру-
шительные удары с обеих
сторон. Он еще попытался

На Олимпийские игры в
качестве гостей прибудут
главы государств и члены
королевских фамилий из
многих стран. Как сообща-
ет РИА «Новости» со ссыл-
кой на греческие СМИ, об-
щее количество VIP-гостей
высшей категории состав-
ляет пока 23 человека. Орга-
низаторы Олимпиады ждут
президента Франции Жака
Ширака, президента Герма-
нии Хорста Келлера и пре-
зидента Италии Карло Чам-
пи. Также обещали при-
ехать президенты Кипра и
Румынии Тасос Пападопу-
лос и Ион Илиеску. Также
ожидается прибытие пре-
мьер-министров Великоб-
ритании и Италии Тони Блэ-

23 VIP-гостя высшей категории

Ол и мп и зм

ра и Сильвио Берлускони.
На ОИ также съедутся мно-
жество членов королевских
фамилий со всего света.

Организаторы игр ждут на-
следного принца Испании
Фелипе и испанскую коро-
леву Софию, членов коро-
левских семей из Дании,
Бельгии, Монако и Японии.
Главы государств и члены
королевских фамилий бу-
дут единственными зару-
бежными гостями Олимпи-
ады, которым в соответ-
ствии с международными
договорами будет разреше-
но привезти с собой в Афи-
ны вооруженную охрану.
Однако и телохранителям
VIP-гостей запрещено про-
носить оружие на олимпий-
ские объекты, где за безо-
пасность будут отвечать ис-
ключительно греческая по-
лиция и спецслужбы.

нанести свой последний
удар, но промахнулся, по-
лучил правый апперкот и
осел на канаты.

Судья открыл счет, а
бывший абсолютный чем-
пион мира, самый извест-
ный боксер планеты Майк
Тайсон, сидел, вытянув ле-
вую руку вдоль каната,
смотрел куда-то далеко
вверх - и в глазах его не
было ни ненависти, ни со-
жаления, а только горькая
усмешка. На счете «десять»
эра Майка Тайсона закон-
чилась.

 Как заявил новый хозя-
ин Тайсона Боб Арум, пред-
ложение о четырех боях на
пути к возвращению на
чемпионский трон «по-
прежнему лежит на столе
переговоров». Тайсон оста-
ется должен около 25 мил-
лионов долларов, а потому
продолжит выходить на
ринг, пока еще будет в си-
лах передвигаться само-
стоятельно.
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Курс лари

 ПЕЧАТАЕТСЯ
В ИЗДАТЕЛЬСКОМ ЦЕНТРЕ
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Рустави

Хороший день для заклю-
чения сделок с недвижимос-
тью, особенно если вашим
деловым партнером является
мужчина. Благоприятны даль-
ние командировки. Возможно
получение прибыльных, пер-
спективных предложений,
особенно из-за рубежа.

Повышается духовная со-
знательность, привержен-
ность религиозным идеям,
щедрость души и широта ва-
ших талантов. Благотвори-
тельность в дальнейшем при-
несет выгоду. Успех в бизне-
се представляется сомнитель-
ным, хотя этот день и не не-
сет разрушительных тенден-
ций.

Дерзайте, это ваш день!
Вам многое по плечу. Вы мо-
жете рассчитывать на матери-
альную помощь и идейную
поддержку начальника, вли-
ятельных лиц и покровите-
лей, особенно среди предста-
вителей противоположного
пола.

Успех в действиях, на-
правленных на финансовое
процветание, успехи в биз-
несе, общественной или
артистической деятельно-
сти. Хорошее время для
решения многих проблем.
Получение выгоды от уча-
стия в общественной дея-
тельности и деловых кон-
тактов.

Импульсивность, стремле-
ние к независимости в дей-
ствиях. Следует соблюдать
осторожность в обращении с
различными инструментами,
техникой, огнем, электриче-
ством, при управлении транс-
портом и механизмами.

День характеризуется макси-
мумом делового общения и об-
щественной деятельности. Воз-
можно получение приятных но-
востей. Гармонично протекают
контакты с партнерами и колле-
гами. Умственная деятельность
способствует успеху.

Улучшенный эмоциональ-
ный фон. Благоприятный
день для улаживания хозяй-
ственных, имущественных и
жилищных проблем. Не сле-
дует, однако, рассчитывать на

их быстрое и легкое разреше-
ние. В бизнесе поможет здра-
вый смысл и практическая
сметка.

День развития и внедре-
ния прогрессивных взглядов
и идей. Он дает обновление
практически во всех сферах
жизни. Неожиданный финан-
совый успех, удачи в поезд-
ках и командировках.

Путаница в финансовой
сфере, возможны убытки и
потери. Вероятно нарушение
договоренностей, разрыв
партнерских отношений под
влиянием сложившихся об-
стоятельств. Опасность вы-
могательства, штрафов, мо-
шенничества, интриг.

Воспользуйтесь этим днем

для заключения сделок, дого-
воров, подписания важных
бумаг и работы с документа-
ми. Активизируются обще-
ственные связи, завязывают-
ся новые полезные знаком-
ства. Удачно сложатся коман-
дировки.

Отбросьте амбиции и чван-
ство - из-за них вы можете
понести достаточно ощути-
мые убытки. Постарайтесь не
вступать в деловые контакты.
Ограничьте активность, не
вступайте в противоречие с
мнением начальства, забудь-
те о поиске покровительства.

Рассогласованность в дей-
ствиях с партнерами по биз-
несу, взаимное пренебреже-
ние интересами может на-
вредить общему делу. Сейчас
как никогда необходимы па-
ритет и сотрудничество.

Страны СНГ
и Европы

А лма - Ата + 30
А ш ха б а д + 35
А ф и н ы + 30
Ба ку + 31
Б е р ли н + 25
Б и ш к е к + 33
Вена + 27
Вил ь н юс + 24
Ду шан бе + 35
Женева + 28
Ереван + 34

К ие в + 29
К ишин ев + 29
Л о н д о н + 26
М а д р и д + 35
Москва + 26
М и н с к + 24
П а р и ж + 30
Рига + 22
Р и м + 30
Ташкент + 35
Таллинн + 20

доллар
рубль
евро

+ 31

+ 33

+ 32
+ 31
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Б УДНИ  ФИНАНСОВОЙ  ПОЛИЦИИ
ГУБИТ ЛЮДЕЙ НЕ ПИВО…

У сотрудников финансовой поли-
ции возникли подозрения в отноше-
нии происхождения 780 тысяч лари,
числящихся в активах производящей
пиво известной фирмы ООО «Тбил-
пиво». С помощью ревизионной служ-
бы были проведены проверка и доз-
нание, в результате которых выявле-
но хорошо спланированное и осуще-
ствленное с участием многих лиц
организованное преступление.

В соответствии с законом произ-
водители пива с 1995 года должны
были платить акцизный налог со 100-
процентной ставки. Из-за того, что
ООО «Тбилпиво» платило только 10
процентов, возникла задолженность,

налоговая инспекция начислила на предприятие сумму,
которая вместе со штрафами составила 900 тысяч лари.
В 2001 году «Тбилпиво» обратилось в Палату контроля с
просьбой изучить этот вопрос и дать соответствующие
заключения-рекомендации налоговой инспекции. Сотруд-
ники IV департамента Палаты контроля, обслуживающие
сферу сельского хозяйства и продуктов питания, почему-
то проявили особую заинтересованность в отношении
«Тбилпива». Они направили в налоговую инспекцию свои
рекомендации и указали, что, несмотря на требования
закона, «Тбилпиво» не должно было платить задолжен-
ность. Это заключение подписано заместителем началь-
ника IV департамента Тамазом Имедашвили (который и
сейчас на этой должности) и сотрудниками Темуром Году-
адзе и Сосо Чикобава.

Следует отметить, что налоговая инспекция вовсе не
обязана непременно учитывать рекомендации Палаты
контроля, тем более, когда последняя дает неправильные,
идущие вразрез с законом заключения. Несмотря на это,
прежнее руководство Инспекции крупных плательщиков
проявило подозрительную заинтересованность, и на ос-
нове этого документа начисленная на «Тбилпиво» сумма
была искусственно уменьшена, что и породило на счетах
«Тбилпива» те самые активы. Конкретные виновные в этом
сотрудники Инспекции крупных плательщиков должны быть
выявлены в ходе ведущегося сейчас следствия.

КАК ДЕЛАТЬ ДЕНЬГИ ИЗ ВОЗДУХА
Сотрудники IV департамента Палаты контроля, возмож-

но, замешаны в еще одном правонарушении. Дело в том,
что в налоговую инспекцию Самтредиа из Палаты контро-
ля пришло письмо, в котором председатель IV департа-
мента Палаты контроля Авто Чиквинидзе  и два контроле-
ра указывали, что зарегистрированная в Самтредиа ООО
«Лагуна» заплатила лишние суммы, и требовали их со-
кратить. Отметим, что в этот период «Лагуна» никакой
деятельности не вела и поэтому у нее не могли скопиться
ни излишки, ни задолженность. Несмотря на то, что у на-
логовой инспекции Самтредиа были соответствующие
документы, требование Палаты контроля было выполне-
но, и «Лагуна» получила активы, помещенные на личную
карточку. Теперь, по документам, уже государство должно
было этой фирме примерно 400 тысяч лари.

Такие активы есть у многих, но обналичить их бывает,

как правило, затрудни-
тельно. «Лагуна» после
получения активов поме-
няла адрес и зарегистри-
ровалась уже в налоговой
инспекции Мтацминда-
Крцанисского района. За-
интересованность этой
налоговой службы видна
из того, что они сначала
получили письмо о выда-
че указанной суммы на
руки, и только на второй
день - другие документы
о регистрации у них «Ла-
гуны». На основе письма
начальника окружной на-
логовой службы Мтац-
минда-Крцанисского района Национальный банк перечис-
лил на счет руководителя ООО «Лагуна» Гиоргия Адамия
свыше 319 тысяч лари. Таким образом, операция по из-
влечению денег буквально из воздуха была успешно за-
вершена, но ненадолго – сейчас финансовой полицией воз-
буждено уголовное дело по факту использования  фаль-
шивых документов и присвоения принадлежащих бюдже-
ту средств в крупном размере путем мошенничества. Ада-
мия сейчас скрывается, а что касается сотрудников Пала-
ты контроля, по заключению экспертизы, их подписи пе-
ренесены на документы с помощь сканера, к тому же эти
документы не зарегистрированы в канцелярии Палаты
контроля. Так что, замешаны ли в этом деле сотрудники
Палаты контроля, должно установить ведущееся сейчас
следствие.

ТАМОЖНЯ ДАЕТ «ДОБРО»?
Сотрудника-

ми оперативного
отдела финансо-
вой полиции по
региону Квемо-
Картли была пе-
рехвачена загру-
женная контра-
бандой автома-
шина КАМАЗ, ко-
торая незадолго
до этого спокой-
но прошла тамо-
женно-пропуск-

ной пункт «Красный мост». В машине оказался спрятан-
ный в мешках с отрубями контрабандный товар -  одежда,
телевизоры и магнитофоны, обнаружить которые повер-
хностным осмотром было трудно. На это и ссылались та-
моженники, которые не должны были пропустить контра-
банду. Была ли это служебной халатностью с их стороны
или нет покажет дальнейшее расследование.

В другом случае на таможенно-пропускном пункте «Крас-
ный мост» водитель автомашины ЗИЛ житель Ванского
района Иосеб Зарнадзе растаможил 5 тонн отрубей. Од-
нако проводившие в этом районе оперативные меропри-
ятия сотрудники управления специальных заданий финан-
совой полиции обнаружили в этой машине еще 10 тонн

отрубей, а также 2 тонны риса и 80 кг лобио. Возбуждено
уголовное дело по факту нарушения таможенных правил.

ЛИСЫ “АЛЯСКИ” И ДРУГИЕ МОШЕННИКИ
все более беззастенчиво наживаются на надеждах на-

ших граждан найти работу за границей, замученных без-
работицей и другими социальными проблемам. Так, Нана
Джанелидзе, Изо Чхаидзе и Джени Берая подозреваются
в том, что заманивали доверчивых людей обещаниями
трудоустройства аж на… Аляске. Предприимчивая трои-
ца сняла для своей мошеннической деятельности офис и
представлялась туристическим агентством, предлагая
работу на рыбзаводах Аляски, где ежемесячная зарплата
составляет 6-8 тысяч долларов.

На данном этапе сотрудниками столичного управления
финансовой полиции выявлено 10 обманутых этой груп-
пой граждан, у каждого из которых мошенники выманили
от 300 до 8 тысяч долларов, общая сумма превысила 20
тысяч долларов, хотя есть все основания считать, что она
должна быть значительно больше. Собрав деньги, мошен-
ницы закрыли
офис и скрылись.
Сейчас принима-
ются меры по их
розыску.

Мари Сихару-
лидзе предлагала
работу за грани-
цей с помощью
объявлений в газе-
те «Слово и дело».
На эту уловку под-
дались Тамара Гогиашвили и Натия Пицхелаури, которым
Сихарулидзе представилась директором фирмы «GSMS»
и потребовала на расходы 4.600 долларов, взамен обещая
отправить на работу в Швецию. Позже, однако, выясни-
лась, что такая фирма вовсе не существует, а Сихарулид-
зе по указанному ею адресу не проживает. Возбуждено
уголовное дело по статье о мошенничестве, Сихарулидзе
находится в розыске.

За тысячу долларов Гия Нозадзе обещал Мамуке Мате-
ишвили отправить его для лечения зрения Россию, а прак-
тическое решение этого вопроса должен был организо-
вать Придон Бегашвили. Прошло время, а Мамука Мате-
ишвили все ждал, потом, наконец, решил навестить Гию
Нозадзе и потребовал вернуть деньги. Однако тот заявил,
что деньги полностью отдал Бегиашвили, который сейчас
находится в России. По этим фактам также возбуждены
уголовные дела.

Желающей поехать на работу в Грецию жительнице Ку-
таиси Мери Оболадзе вызвался помочь Гиви Голетиани.
Как установлено финансовой полицией, он представился
членом функционирующего при мэрии антикоррупцион-
ного совета и продемонстрировал соответствующий до-
кумент, хотя в действительности никогда там не работал.
Пообещав организовать паспорт, визу и трудоустройство
в Греции, Голетиани запросил за это 2700 лари, а когда
Мери Оболадзе потребовала гарантии, показал ей не-
сколько домов и заявил, что это его собственность. Как
установлено сейчас финансовой полицией, эти дома были
им сняты или взяты в аренду. После того, как Мери Обо-
ладзе заплатила деньги, Голетиани исчез.

Уставлено, что Голетиани проживал в Батуми, где у
него также были сняты квартиры, видимо, и там он за-
нимался привычным ремеслом. Члены семьи говорят,
что его сейчас нет в Грузии. Надеялась в Греции найти
работу и Людмила Анисимова. Помочь ей в этом выз-
валась за 2.400 долларов Манана Датунишвили, кото-
рая взяла у Анисимовой указанную сумму и загранич-
ный паспорт. Потом Датунишвили под разными пред-
логи тянула время и, наконец, заявила, что не смогла
сделать визу, но знает женщину, которая может решить
эту проблему. Так в дело включилась Нана Саришвили,
которая за свои услуги взяла у Анисимовой еще 1.800
долларов. И на сей раз не получив визы, Анисимова
вернуть смогла только паспорт, после чего обратилась
с заявлением в финансовую полицию. Тут-то и выясни-
лось, что Датунишвили ранее уже была судима и осуж-
дена за мошенничество на 6 лет условно, а Нана Сариш-
вили с мая 2004 года отбывает срок за аналогичное пре-
ступление…

ДОЛГИ НАШИ
В столичное управление финансовой полиции с жа-

лобой обратилась Риголета Квициани. Она сообщила,
что к ней с просьбой обратилась ожидавшая гостей из-
за границы и нуждавшаяся в определенной сумме близ-
кая родственница Лали Барбакадзе, которая предложи-
ла под гарантию квартиры Квициани взять у частных лиц
долг на проценты. Квициани согласилась с условием,
что Лали Барбакадзе вернет долг в течение недели. Бар-
бакадзе взяла у Квициани ее паспорт и документы на
приватизацию квартиры, потом, спустя несколько дней,
появилась вновь и взяла Квициани в техбюро для полу-
чения справки-характеристики. На вопрос, как она со-
бирается вернуть деньги, Барбакадзе ответила, что у
нее есть туристическая фирма и это для нее не пробле-
ма. Договор был оформлен нотариально, в результате
Барбакадзе получила 6.500 долларов. Спустя неделю
Квициани связалась с Барбакадзе, но та, приводя раз-
ные причины, сначала тянула время, а потом и вовсе
отказалась возвращать деньги и платить проценты. По
факту возбуждено уголовное дело, а поскольку Барба-
кадзе уклонилась от прихода в финансовую полицию, в
отношении нее принимаются предусмотренные уголов-
ным процессом меры.

Артем ГУДЖЕЛАШВИЛИ,
По материалам службы по взаимодействию с

общественностью Финансовой полиции

Лига болельщиков грузинского футбола выражает
глубокое соболезнование председателю инспекцион-
ного комитета Федерации футбола Грузии, извест-
ному грузинскому футболисту Серго Котрикадзе по
поводу кончины сына Темура Котрикадзе

Продается земельный участок 600 кв.м во Мцхета по
улице Горгасали.

Тел.: 899-22-65-27 Геди
Цена договорная


